
Дорогие ветераны,  
дорогие москвичи!

Годовщина Великой Победы на-
шего народа над немецко-фаши-
стскими захватчиками навсегда
останется в сердцах долгой череды
нынешних и будущих поколений
россиян, а также всех народов
бывшего Советского Союза, кото-
рые бились плечом к плечу рядом с
русскими.

На рубеже той давней и незабы-
ваемой Победы остались миллионы
и миллионы героев, отдавших
жизнь за независимость и свободу
нашей страны. Вечная им слава,
вечный покой, вечная наша благо-
дарность и память!

В грозные, невыносимо суровые
годы Великой Отечественной стой-
ко сражались не только наши сол-
даты и офицеры - уверенность в
надежности тыла, вера в тех, кто
остался на военных заводах и фаб-
риках, в колхозах и совхозах, при-
давали им мужество и храбрость.

И сегодня ветераны не ушли на
покой. Они активно участвуют в
социально-экономической жизни
страны и Москвы, ведут большую
работу по патриотическому воспи-
танию молодежи.

Московское правительство, мэр
города Юрий Михайлович Лужков
делают все, что в их силах и воз-
можностях, чтобы наши славные,
героические ветераны не чувствова-
ли себя забытыми, чтобы их жиз-
ненный уровень был обеспечен рос-
том пенсий и пособий, чтобы их ок-
ружали забота и уважение.

Дорогие наши ветераны, низкий
вам поклон от всех нас за то, что
вы преодолели все невзгоды, победи-
ли, еще раз доказав всем несгибае-
мый дух нашего народа!

Здоровья вам и бодрости! Живи-
те и будьте счастливы, радуйтесь
успехам ваших детей, внуков и пра-
внуков!

С Днем Победы!

С ПРАЗДНИКОМ
ПОБЕДЫ!
Петр
АКСЕНОВ,
первый
заместитель
мэра Москвы в
правительстве
г. Москвы,
руководитель
Комплекса
городского
хозяйства

ТУРИСТЫ ПОПОЛНЯЮТ БЮДЖЕТ. По-
ток иностранных туристов, посетивших
российскую столицу, продолжает расти,
сообщил в среду, 26 апреля, на пресс-
конференции председатель Комитета
по туризму Москвы Григорий Антюфе-
ев. По его словам, за первый квартал
2006 года Москву посетило более 550
тысяч зарубежных гостей, что на 2 про-
цента больше, чем за аналогичный пе-
риод 2005 года. По данным НИИ стати-
стики, до 7 процентов городского бюд-
жета наполняется за счет туризма.

СЛЕТ МЭРОВ. В Москве пройдет
встреча мэров столиц стран СНГ, сооб-
щил руководитель Департамента меж-
дународных связей Георгий Мурадов в
среду, 26 апреля, на пресс-конферен-
ции в информационном центре прави-
тельства столицы. Столичный мэр при-
нял решение, что впервые в этом году,
скорее всего осенью, в Москве состо-
ится такая встреча. Речь будет идти о
взаимодействии в рамках создания
единого экономического пространства
между теми странами СНГ, которые
этого хотят.

ЭТИ ОПАСНЫЕ ТРАССЫ. За первый
квартал 2006 года на дорогах Москвы в
автоавариях погибли 213 человек, со-
общил журналистам в пятницу, 28 ап-
реля, начальник столичного ГИБДД ге-
нерал-майор милиции Сергей Казан-
цев. Общее количество дорожно-транс-
портных происшествий по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года
увеличилось на 16,8 процента и соста-
вило 3052 случая, число погибших
уменьшилось на 3,6 процента, сказал
он. За указанный период травмы в ав-
тоавариях получили 3588 человек, в
числе погибших два ребенка.

Юлия ПОТРЕСОВА,
преподаватель кафедры
«Дизайн» Московского
института электроники и
математики:

- Едва окончив полиграфический
институт, моя бабушка была призва-
на в качестве медсестры в партизан-
ский эвакогоспиталь № 4640 в Марь-
иной Роще. Берегу портреты бойцов,
врачей, сестер, выполненные бабуш-
кой в технике рисунка, акварели, да-
же офорта в те далекие сороковые.

Наталья ВОЙНОВСКАЯ,
руководитель клуба
блокадников «Серебряная
нить», ЮАО:

-  Я оказалась в блокаде восьмилет-
ней девчонкой и храню у себя кусочек
дуранды – так называемого хлеба, ко-
торый выпекали из жмыха. Эта дуранда
спасала жизнь десяткам тысяч людей.

Нина ГРЕБЕШКОВА,
актриса:

- Среди наград моего мужа Леонида
Гайдая есть медаль «За боевые заслу-

ги». Леня не раз ходил в разведку,
брал «языка». А когда его только-толь-
ко взяли в армию, поручили объезжать
маленьких монгольских лошадок.
Представляете, длинноногий Леня на
маленькой лошадке? Вот отсюда и
Шурик на осле...

Галина НЕМЦОВА,
начальник смены ОАО
«Аэрофлот - российские
авиалинии»:

- Самой драгоценной реликвией в
нашем доме являются военные фото-
графии моего отца, летчика дальней
бомбардировочной авиации. К сожа-
лению, их немного, но вместе с ними
я храню полетные листы НИИ ВВС,
где отец работал испытателем в пер-
вые послевоенные годы.

Виктор ДЫМОВ,
журналист, СВАО:

- Мой дядя Алексей служил в
СМЕРШе - «Смерть шпионам» назы-
валась. Однажды на железнодорож-
ной станции брали они с товарищем
диверсанта, который спрятался в ва-

гоне. Дядя запрыгнул в вагон, и бан-
дит прошил его очередью из автома-
та. Нам прислали дядину фотогра-
фию в гробу и шинель. Если посмот-
реть через нее на свет, то видно 13
пулевых отверстий. 

Геннадий ПОЛОКА, 
кинорежиссер:

- Я храню медаль «За Победу над
Германией», которую получил в конце
войны, когда мне было 15 лет. В 44-м
я сопровождал идущие на запад то-
варные поезда с боеприпасами... Есть
в моем архиве и пионерский галстук
тех времен со значком-замочком. 

Нина ИГНАТОВА,
жительница СЗАО:

- У меня хранится книга, написанная
моим дедом Алексеем Евграфовичем
по дневникам моей тети Нины Костери-
ной, погибшей в декабре 1941 года.
Сейчас по этой книге в театре «У Никит-
ских ворот» поставлен спектакль «Все-
гда ты будешь». Сами дневники печата-
лись в «Новом мире» в 1962 году, и ру-
копись осталась у Твардовского. 

Геннадий ВЕЧЕРЕНКО,
фоторепортер, 
бывший сын полка:

- Храню старый немецкий фотоап-
парат, подобранный мною на улицах
Будапешта, где мы вели тяжелейшие
бои. До войны серьезно занимался
фотографией и мой отец. Он форси-
ровал Днепр и погиб уже на том бере-
гу... Два его фронтовых письма-тре-
угольничка, адресованные маме, я бе-
рег несколько десятилетий, пока их не
выпросил у меня один из музеев. 

Анатолий ДЕМЬЯНОВ,
старший сержант запаса,
директор музея боевой славы
пансионата ветеранов ВОВ
«Коньково»:

- Перед войной я сфотографиро-
вался в шлеме красноармейца с
красной звездой и в  «комсоставов-
ской»  шинели.   Эта форма сохрани-
лась у меня еще со времен 1938 года.
Долгие годы  эта фотография храни-
лась у меня в домашнем альбоме, а
сейчас она в музее пансионата вете-
ранов ВОВ. В  этом пансионате мы
поселились с женой и вместе начали
собирать экспонаты в наш музей.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ВСТРЕТИМСЯ В ГУЛЕ
У ФОНТАНА 4

КОММУНАЛЬНОЕ
БУДУЩЕЕ ГЛАЗАМИ
ОЧЕВИДЦА                   8-9
С САМОЛЕТА –
НА КРЫШУ 10
КРЕСЛО... 
ОТ ПУШКИНА 16
РУССКОЕ  СЧАСТЬЕ – 
НЕ В ДЕНЬГАХ 18
ЗА СТОЛОМ 
НИЧТО У НАС 
НЕ ЛИШНЕ 22

Лариса ЛУЖИНА:
Всегда есть выбор: стать
подлецом или не стать 19

Александр БУКСМАН:
Гладко 
только на бумаге 17

КАКИЕ РЕЛИКВИИ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

Владимир ШАМАНОВ:
Наука побеждать – 
это традиции и сила 2

Возможно, не так далеко время,
когда мы перестанем обращать
внимание на противогололедные

реагенты. Их применение больше не
будет грозить ущербом для флоры го-
рода, нашей одежды  и обуви. Над тем,
чтобы эту сказку сделать былью, уже
основательно потрудились пермские
специалисты: реагент они превратили в
комплексное удобрение. И это лишь
одна из сотен новинок, представлен-
ных на VIII международном форуме
«Доркомэкспо-2006». Около 400 ком-
паний из 58 регионов России и 12 зару-
бежных стран участвовали в нем. Выс-
тавка стала настоящим парадом техно-

логий, автоматизированных систем,
машин и материалов, которые предо-
пределяют развитие сложнейшего хо-
зяйства мегаполиса на десятилетия
вперед.

ВСЕ ФЛАГИ В ГОСТИ

Главным организатором выставки
стал Департамент жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства
столицы. И можно смело утверждать,
что самыми активными участниками
«Доркомэкспо-2006» стали предпри-
ятия столичного городского хозяйства.
По сложившейся традиции форум про-

водился на двух выставочных площад-
ках - в комплексе «Гостиный Двор» и на
Васильевском спуске.

- Сегодня мы можем говорить не
только о качестве всех тех предложе-
ний, образцов техники и технологий,
которые представлены на выставке, -
сказал на торжественной церемонии
открытия мэр Москвы Юрий Лужков. -
Главное - что все это реально помогает
нам решать задачи созидания, обнов-
ления города. Некоторые скептики го-
ворят, что развитие такими темпами
должно иметь предел. 

Окончание на стр. 11

НОВОСТИ

ХРАНЯТСЯ В ВАШЕЙ СЕМЬЕ?
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БЕЗ СИЛЬНОЙ АРМИИ 
НАША СТРАНА ОБРЕЧЕНА
ОСТАТЬСЯ НА ЗАДВОРКАХ
ЦИВИЛИЗАЦИИ

От первого лица
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-П режде всего, Владимир Ана-
тольевич, хотелось бы узнать
о вашей новой работе.

- Моя новая должность - советник
министра обороны по социальной за-
щите военнослужащих, граждан, уво-
ленных с военной службы, и членов их
семей. По существу, это те же обязан-
ности, которые я выполнял в аппарате
председателя правительства. А изме-
нения продиктованы тем, что на Мини-
стерство обороны как головного ис-
полнителя теперь возложены обязан-
ности по анализу и выработке государ-
ственных подходов к социальной за-
щите военнослужащих. Причем не
только Вооруженных сил, но и других
силовых структур.

Первый серьезный шаг в этом на-
правлении уже сделан - на недавнем
заседании коллегии министерства за-
меститель начальника Главного управ-
ления воспитательной работы ВС РФ
генерал-лейтенант Виктор Бусловский
выступил с докладом «О результатах
ежегодного мониторинга социально-
экономического и правового положе-
ния военнослужащих и членов их се-
мей». В этом докладе приведен анализ
того, как монетизация льгот и другие
последние законодательные акты по-
влияли на моральный климат в воин-
ских коллективах. Профессионально
поставленный диагноз оказался, пря-
мо скажем, неутешительным. 66 про-
центов респондентов в войсках при-
знали, что принятие 122-го закона не
только не сохранило их социальную
защищенность на прежнем уровне, но
и значительно ухудшило ее. Значит, на-
до вырабатывать меры по стимулиро-
ванию воинского труда - прежде всего
в финансовом отношении. Необходи-
мо принятие государственных реше-
ний, которые бы существенно измени-
ли ситуацию уже в ближайшее время.

Выступая на коллегии, министр обо-
роны Сергей Иванов потребовал от
своих заместителей, руководителей
ведущих управлений и служб, главно-
командующих видов ВС и командую-
щих родами войск продолжить работу,
чтобы через аппарат правительства
представить наши предложения в Госу-
дарственную думу и Совет Федерации.
Координацией этой работы я и буду за-
ниматься в ближайшее время.

- Приближается великий праздник -
День Победы. Хотелось бы узнать, ка-
кие вопросы поднимались на недав-
нем заседании Центрального совета
Министерства обороны РФ по делам
ветеранов.

- Во-первых, напомню, что под эги-
дой Минобороны по поручению Прези-
дента России Владимира Путина объе-
динены ветеранские организации не
только Вооруженных сил, но и всех си-
ловых структур. Да и тот факт, что
Центральный совет Минобороны по
делам ветеранов возглавляет вице-
премьер Правительства РФ Сергей
Иванов, думаю, сам по себе говорит об
уровне проблем, решаемых этой орга-
низацией.

На заседании обсуждался ряд очень
важных вопросов. Выступали началь-
ник Тыла ВС РФ генерал армии Влади-
мир Исаков и начальник Службы эко-
номики и финансов Минобороны Лю-
бовь Куделина, руководители ветеран-
ских организаций. Шел откровенный
разговор о социальной защищенности
ветеранов войн, боевых действий и во-
енной службы. Причем, говоря о вете-
ранах боевых действий, поднимали
проблемы не только военных пенсио-
неров, но и действующих военнослу-
жащих. Особое внимание было уделе-
но ветеранам Великой Отечественной
войны. С каждым днем их остается все
меньше, поэтому мы не вправе отодви-
гать решение этих проблем на потом.

- Какие из них, на ваш взгляд, требу-
ют первоочередного решения?

- Во-первых, это проблемы, касаю-
щиеся Героев Советского Союза и
России, полных кавалеров ордена
Славы. Мы получаем массу сигналов о
примерах такого толкования феде-
ральных законов, которые приводят к
ухудшению социального положения
героев. Так, согласно постановлению
Правительства РФ № 788 от 21 декаб-
ря 2005 года и разъяснениям Минзд-
равсоцразвития  РФ ежемесячная де-
нежная выплата Героям устанавлива-
ется и осуществляется независимо от
предоставления ежемесячных денеж-
ных выплат в соответствии с другими
законами и нормативными актами.
Однако финансовые органы Минобо-
роны и МВД в указаниях своим регио-
нальным подразделениям дают толко-
вание законодательства, прямо проти-

воположное правительственному. В
результате в некоторых регионах была
прекращена выплата Героям повы-
шенной пенсии.

К сожалению, после принятия зако-
на о монетизации льгот у подавляюще-
го большинства ветеранов уровень со-
циальной защищенности значительно
снизился. О чем свидетельствуют как
социологические исследования, так и
многочисленные сигналы в аппарат
правительства, Министерство оборо-

ны, Комитет ветеранов войны и воен-
ной службы, Российскую ассоциацию
Героев. Мы в Российской ассоциации
Героев полностью солидарны с вице-
премьером Сергеем Ивановым, счита-
ющим, что повлиять на негативную си-
туацию можно только скоординиро-
ванной, инициативной работой органов
военного управления совместно с ру-
ководством ведущих ветеранских орга-
низаций - и прежде всего в плане зако-
нотворчества. Мы считаем, что работа
эта должна быть открытой и гласной,
чтобы исключить различного рода по-
литические спекуляции, в которые ве-
теранов пытаются втянуть различные
политические силы.

Кстати, одна из причин ухудшения
социальной защищенности ветеранов,
на мой взгляд, заключается в том, что
меры их социальной поддержки теперь
устанавливаются не на федеральном
уровне, как раньше, а в регионах, боль-
шинство которых располагает ограни-
ченными финансовыми возможностя-
ми. Положение необходимо срочно ме-
нять, иначе начнет складываться ситуа-
ция, при которой военнослужащие бу-
дут стремиться служить не там, где Ро-
дина прикажет, а в регионах с благо-
приятной экономической конъюнкту-
рой - в той же Москве, например.

На мой взгляд, акцент сегодня надо
сделать на трех конкретных пробле-
мах. Во-первых, это действия Минфи-
на по увеличению денежного доволь-
ствия военнослужащих не путем повы-
шения окладов по должности и по во-
инскому званию, а посредством введе-
ния различных ежемесячных денеж-
ных надбавок, не влияющих на размер
пенсий. Подобная практика не только
противоречит интересам военных пен-
сионеров, но и фактически вбивает
клин между ними и действующими во-
еннослужащими.

Во-вторых, это рост тарифов ЖКХ,
который на фоне отмены льгот сильно
ударил по социальной защищенности
двух миллионов военных пенсионеров
России. С учетом того, что военнослу-
жащие запаса зачастую являются
единственными или по крайней мере
основными кормильцами семей, впору
говорить об ухудшении социального
положения как минимум шести милли-
онов россиян. Ну и, в-третьих, до сих
пор не решен принявший уже полити-
ческий характер вопрос о денежной
компенсации за продовольственный
паек, которая сегодня втрое меньше
его реальной стоимости.

Подобных издержек, к сожалению,
пока немало. Ну разве нормально, что
ветераны войны, чьи льготы финанси-
руются из местных бюджетов, в целом
ряде регионов находятся в заведомо
худшем положении по сравнению с ве-
теранами труда? Получается, в этом
вопросе нарушена политическая воля
президента страны, который на протя-
жении двух последних лет говорил, что
если регионам передаются полномо-
чия, то с ними должно передаваться и

финансовое обеспечение этих полно-
мочий. Но механизм передачи этого
финансирования не отработан. Мин-
фин скрывает все это простой записью
в скобках - «учтено в трансферте». А в
трансферте учтено и медицинское
обеспечение, и льготы учителям - сло-
вом, все. В итоге военные пенсионеры
нередко финансируются как бы по ос-
таточному принципу. А такого быть не
должно. Ведь только при достойной
социальной защищенности как дейст-
вующих военнослужащих, так и пенси-
онеров военная служба может реально
стать престижной.

- Есть ли, на ваш взгляд, основания
полагать, что в обозримом будущем
она таковой станет?

- Лично я в этом не сомневаюсь. Се-
годня, когда вопросы проработки ме-
ханизма социальной защиты военно-
служащих возложены на министра
обороны, можно быть уверенным, что
эти проблемы наконец начнут решать-
ся. А значит, военная служба постепен-
но будет становиться престижной. По-
другому просто не может быть: без
сильной армии наша страна обречена
остаться на задворках цивилизации.

- Владимир Анатольевич, от вете-
ранов Великой Отечественной, офи-
церов старшего поколения не раз
приходилось слышать, что в Совет-
ской армии была более основатель-

ная система патриотического воспи-
тания личного состава, чем сегодня в
Российской армии...

- Думаю, все, кому довелось послу-
жить как в Советской, так и в Россий-
ской армии, согласны с такой поста-
новкой вопроса. Не секрет, что глав-
ную функцию патриотического воспи-
тания, особенно в армейской среде,
всегда выполняла государственная
идеология. А у нас с ней сегодня, ска-
жем прямо, проблема. Вот уже кото-
рый год мы ищем национальную идею
и, к сожалению, никак не можем ее
сформулировать. Это, соответственно,
отнимает инструментарий, с помощью

которого выполняли бы свои обязан-
ности офицеры воспитательных струк-
тур. Именно в армии нехватка государ-
ственной идеологии ощущается сегод-
ня особенно остро. Прошедшие войну
офицеры знают, насколько важен там
боевой дух, со времен античных войн
считающийся не меньшим, чем техни-
ческое оснащение и численность вой-
ска, фактором достижения успеха на
поле брани. Побеждает только сильная
духом армия. Вот почему формирова-
ние новой системы патриотического
воспитания в Вооруженных силах, ко-
торая бы вобрала в себя лучшие тради-
ции как дореволюционной российской,
так и Советской армии, объективно яв-
ляется сегодня задачей государствен-
ной важности.

Помимо идеологической я заострил
бы внимание и на материальной, ска-
жем так, стороне воинского воспитания.
Достаточно ли, говоря военным язы-
ком, сил и средств задействовано сего-
дня в этом процессе? Думаю, не открою
Америку, сказав, что и по этому показа-
телю нынешние Вооруженные силы на
порядок проигрывают Советской ар-
мии. Резко сокращен выпуск периоди-
ческих печатных изданий - и в плане ко-
личества армейских газет и журналов, и
по уровню тиражей. Хорошо, что у стра-
ны и Вооруженных сил появилось свое
телевидение - канал «Звезда». Но, учи-

тывая специфику телевидения, нетруд-
но предположить, что по влиянию на
военную аудиторию оно едва ли срав-
нится с печатными СМИ. Не говоря уж о
том, что телеканал «Звезда» находится
еще в стадии становления и проблем
там пока больше, чем успехов.

Заметной проблемой в деле патрио-
тического воспитания личного состава
является отсутствие элементарной на-
глядной агитации. Нет не только рас-
сказывающих о ратных традициях Оте-
чества учебно-популярных изданий, но
даже достаточного количества  портре-
тов, плакатов. А вспомните, какая мощ-
ная наглядная агитация была в каждом
полку, в каждой роте Советской армии!
До сих пор помню, насколько сильное
впечатление еще во время курса моло-
дого бойца в военном училище произ-
вели на нас, первокурсников, украшав-
шие наше подразделение портреты ге-
роев-фронтовиков с описанием их под-

вигов. Наглядная агитация шла, что на-
зывается, в ногу со временем. Набрала
ход афганская война - галерея героев
Великой Отечественной сменилась экс-
позицией Героев Советского Союза, вы-
полнявших интернациональный долг в
Афганистане. Эти плакаты, которые ка-
ждый боец видел и утром, и вечером,
уверяю, работали лучше всяких лозун-
гов и политзанятий.

- Может быть, помощь армии в этих
вопросах взяла бы на себя возглавля-
емая вами ассоциация?

- Мы не только к этому готовы, но
уже и сделали первые шаги. Решили
выпустить книгу, повествующую о геро-
изме русских воинов со времен Кули-
ковской битвы до наших дней. Разуме-
ется, эта книга рассказала бы и о заро-
ждении звания Героя как высшей награ-
ды государства, там были бы представ-
лены Герои Советского Союза, Герои
России и полные кавалеры ордена Сла-
вы. Скорее всего, рассмотрим вопрос и
о создании галереи портретов Героев...

- Пожизненно избранный почетным
президентом Российской ассоциации
Героев генерал армии Валентин Варен-
ников сказал, что одной из проблем в
работе ассоциации является то, что в
ее рядах не так много, как хотелось
бы, молодых Героев...

- Здесь существуют объективные
причины. Во-первых, большинство Ге-
роев России - действующие военно-
служащие, которым по понятным при-
чинам не до общественной деятельно-
сти. Во-вторых, их намного меньше,
чем Героев Советского Союза. Если вы-
сокое звание Героя СССР начиная с
1934 года было присвоено более чем
15 тысячам человек, то Героями Рос-
сии стали всего около 600 человек,
причем каждый второй из них был удо-
стоен этой чести посмертно...

Однако есть и субъективный фактор.
Многие молодые Герои, как сказал Ва-
лентин Иванович, плохо информирова-
ны о деятельности ассоциации. Эту не-
гативную тенденцию, надеюсь, мы обя-
зательно изменим, сделаем все для то-
го, чтобы, устранив все межличност-
ные разногласия, привлечь в свои ря-
ды как можно больше Героев и создать
единую, боеспособную организацию,
плодотворно и эффективно работаю-
щую в интересах страны.

Кстати, ассоциация будет всемерно
поддерживать участие ее представите-
лей в различных выборных кампаниях
- в Госдуму, законодательные собрания
регионов и муниципальные органы
власти. Более тесно и конструктивно
будем работать и с различными поли-
тическими силами. Не секрет, что Ге-
рои иногда попадают под влияние лю-
дей, которые втягивают их в сомни-
тельные политические акции, а то и в
финансовые махинации, что порочит
высокое звание. Теперь ассоциация бу-
дет активнее препятствовать подоб-
ным тенденциям. Мы также будем ста-
вить перед руководством политиче-
ских партий вопрос, чтобы взаимодей-
ствие с Российской ассоциацией Геро-
ев происходило не только во время
предвыборных кампаний, но и потом -
при выполнении этими партиями взя-
тых на себя политических обязательств
во время законотворческой и другой
деятельности.

Беседу вели 
Владимир МОХОВ,

Константин РАЩЕПКИН

Герой России Владимир
Анатольевич ШАМАНОВ -
один из самых авторитетных
российских военачальни-
ков. Благодаря таким, как
он, удалось сломить хребет
бандформированиям на Се-
верном Кавказе. Сегодня,
уже в качестве советника
министра обороны РФ, пре-
зидента Российской ассо-
циации Героев, боевой гене-
рал сражается на другом
«фронте».

Владимир ШАМАНОВ:

ЭТО ТРАДИЦИИ И СИЛА
НАУКА ПОБЕЖДАТЬ - 
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Впрошлую пятницу гене-
ральный директор МАГАТЭ
Мухаммед аль-Барадеи

представил одновременно Сове-
ту управляющих агентства в Вене
и членам Совета Безопасности
ООН в Нью-Йорке доклад о том,
откликнулся ли Иран на призыв
мирового сообщества развеять
опасения по поводу характера
его ядерной программы. А 2 и 3
мая в Париже проходила встреча
представителей внешнеполити-
ческих ведомств России, Китая,
США, Великобритании, Франции
и Германии, на которой анализи-
ровалась ситуация вокруг иран-
ской ядерной программы. На пе-
реговорах обсуждался доклад
гендиректора МАГАТЭ СБ ООН и

согласовывался конкретный
текст проекта соответствующей
резолюции Совета Безопасности.

Месяц назад Совбез призвал
Тегеран возобновить мораторий
на любые работы, связанные с
обогащением урана.  Ответом
иранской стороны стал отказ вы-
полнить любые требования, свя-
занные пусть даже с временным
прекращением полномасштаб-
ной реализации национальной
ядерной программы, включая ее
наиболее спорный аспект - обо-
гащение урана. «Иранский народ
намерен реализовать свое право
без каких-либо уступок», - зая-
вил президент Ирана Махмуд Ах-
мадинежад. По его словам, Теге-
ран никогда не откажется от реа-

лизации своей ядерной програм-
мы, а «тот, кто захочет этому по-
мешать и попытается напасть на
Иран, горько пожалеет».

В ядерных амбициях Тегерана,
разумеется, присутствует внут-
риполитический мотив - спло-
тить нацию перед лицом внеш-
ней угрозы. Не вызывает сомне-
ния и стремление стать безус-
ловным региональным лидером.
Действительно ли у Тегерана
есть планы по созданию ядерных
боезарядов - этого точно никто
не знает, кроме него самого. Но
даже если такие планы имеются,
их воплощение в практику вряд
ли резко изменит соотношение
сил, поскольку слишком велик
технологический отрыв ведущих
ядерных держав.

Как бы то ни было, сегодня по-
ложение вокруг Ирана остается
крайне напряженным. Но не без-
надежным. Главное видится в
том, чтобы Совет Безопасности
не отступил перед риторическим
натиском американской дипло-
матии и не позволил принять ре-
золюцию, предусматривающую

возможность военного вмеша-
тельства в Иран из-за угрозы раз-
вития ядерной программы этой
страны. Если такое случится, Ва-
шингтон сочтет себя свободным
в принятии любых решений. 

Пока же он делает все, чтобы
заручиться поддержкой в Совбе-
зе со стороны Москвы и Пекина.
Цель Вашингтона - любыми сред-
ствами низложить нынешний
иранский режим, обеспечив «зе-
леную» дорогу к восстановлению
в этой богатой нефтью стране
былого американского влияния. 

Выступая на днях перед жур-
налистами, госсекретарь США
Кондолиза Райс сказала, что не-
решительность Совбеза в дан-
ном вопросе обернется падением
доверия к нему. «Ирану было да-
но 30 дней, чтобы продемонстри-
ровать, что он готов уступить
требованиям международного
сообщества, - отметила она. - Од-
нако нет никаких признаков того,
что иранцы планируют выпол-
нить эти требования». 

Китай абсолютно внятно вы-
ступает против санкций, тем бо-
лее против применения военной
силы. Он прекрасно понимает,
что новая война в Центральной
Азии мгновенно приведет к скач-

ку цен на нефть. А это сильный
удар по китайской экономике,
пока обеспечивающей поступа-
тельное движение КНР к сверх-
державным высотам. Пекин пер-
вым из мировых столиц поддер-
жал российский план урегулиро-
вания конфликта путем создания
совместного предприятия по
обогащению урана на террито-
рии России и активнее других
оказывал на Тегеран дипломати-
ческое давление, с тем чтобы
иранские власти приняли это
предложение. 

Европейская «тройка» (Вели-
кобритания, Франция, Германия),
повернувшись к Вашингтону,
подмигивает ему. Разговаривая с
Москвой или, к примеру, с Каи-
ром, выступает за «активную ди-
пломатию». В перечне возмож-
ных мер Евросоюза против Ира-
на - прекращение экспорта в эту
страну некоторых видов продук-
ции, имеющих для нее большое
значение. 

Между тем представители
американской разведки, как пи-
шет еженедельник «Ньюсуик»,
предостерегают радикально на-
строенных политиков в США от
опрометчивых шагов в отноше-
нии Ирана. Эксперты разведки

указывают на то, что в этой стра-
не недовольных политикой наци-
онального руководства сейчас
мало и что революцией там не
пахнет. 

Что касается России, то она
объективно заинтересована в
мирном разрешении конфликта и
делает все возможное, чтобы до-
биться от иранского руководства
перехода от популистских заяв-
лений вроде «отсечем руку агрес-
сору» к ответственному участию
в переговорах. В то же время
МИД РФ вновь и вновь повторя-
ет, что отрицательно относится к
использованию против Тегерана
механизма санкций. Россия заин-
тересована в полномасштабном
экономическом сотрудничестве с
Ираном. 

Выражаясь первомайским
языком, скажем так: мы солидар-
ны с Америкой, отстаивающей
режим нераспространения. Но
мы солидарны и с Ираном, защи-
щающим свои суверенные права
в работе над мирным атомом.  Ус-
пешно сыграть в данном истори-
ческом эпизоде миротворческую
роль для Москвы очень важно, в
том числе имея в виду ее предсе-
дательство на саммите «большой
восьмерки». 

Вадим МАРКУШИН,
журналист-международник

Недавно Владимир Путин подписал
Федеральный закон «О государст-
венной службе российского каза-

чества», принятый до этого Государст-
венной думой и одобренный Советом
Федерации. Основная ценность этого ак-
та в том, что государство вслед за юри-
дическим признанием такого сугубо рос-
сийского явления, как казачество, при-
знало и необходимость узаконить его
деятельность. Прежде всего в плане оп-
ределения правовых и организационных
основ несения казаками государствен-
ной, гражданской, военной и правоохра-
нительной службы.

Нельзя сказать, что до сих пор возро-
ждение казачества проходило в полном
правовом вакууме. На общероссийском
уровне процесс этот регламентировался
президентскими указами, а на уровне
региональном, особенно в местах ком-
пактного проживания казаков, указы эти
дополнялись местными нормативно-
правовыми актами. Например, в Ростов-
ской и Волгоградской областях, которые
исторически являются территорией Все-
великого войска Донского, за последние
годы появилось около 70 таких докумен-
тов. Это и закон о муниципальных ка-
зачьих дружинах, и постановления о раз-
витии сети кадетских корпусов, и реше-
ния межведомственных комиссий об
участии казаков в природоохранных и
экологических мероприятиях.

Теперь же весь спектр вопросов, ко-
торыми казаки занимались на уровне
муниципальных образований, субъек-
тов Федерации, перенесен и на феде-
ральный уровень. Дальнейшее разви-
тие казачества без закона о государст-
венной службе, принятия которого мы
добивались более десяти лет, было бы
невозможно лишь по одной причине. В

рамках проводящейся в стране адми-
нистративной реформы федеральные
ведомства не вправе были заключать с
казачьими организациями договоры
или соглашения на выполнение казака-
ми той части полномочий, которые они
могли бы нам передать. Существовали
правовые ножницы, которые не позво-
ляли казакам вести правоохранитель-
ную, природоохранную и иную дея-
тельность в рамках госструктур. Нес-
мотря на то что структуры эти зачастую
не в состоянии были справиться с воз-
ложенными на них задачами из-за ба-
нальной нехватки людских ресурсов. С
принятием закона о госслужбе казаки
смогут заключать договоры с феде-
ральными агентствами или службами,
и часть их полномочий теперь офици-
ально может быть передана войсковым
казачьим обществам, которые работа-
ют непосредственно в субъектах Феде-
рации. И часть этих функций мы в со-
стоянии выполнять. Примеров тому до-
статочно.

Современное казачество - это не толь-
ко Всевеликое войско Донское. Это де-
сять войсковых казачьих обществ, вхо-
дящих в государственный реестр и рас-

положенных во всех федеральных окру-
гах. И далеко не все губернаторы, прези-
денты, прочие руководители территори-
альных органов власти шли на то, чтобы
так же, как на Дону или Кубани, привле-
кать казаков к выполнению задач госу-
дарственной важности. Кого-то пугала
излишняя «самостийность» казаков, ко-
му-то казалось, что в их рядах слишком
много «мутных» людей, так называемых
ряженых, кто-то и вовсе не воспринимал
казачество по идеологическим, так ска-
зать, мотивам.

Но не использовать тот колоссальный
потенциал патриотизма, нацеленности
на конкретную защиту интересов Рос-
сии, который на ментальном уровне при-
сутствует у представителей казачества,
для государства было бы непроститель-
ной ошибкой. Очевидно, мнение это во-
зобладало и в высших эшелонах россий-
ской власти, после чего был дан своеоб-
разный карт-бланш на привлечение ка-
заков под государственные знамена.
Опыт донцов и кубанцев стал тиражиро-
ваться в других регионах. Но, скажем,
атаману Оренбургского войскового ка-
зачьего общества местные власти дели-
катно говорили: дескать, когда появится

федеральный закон, разрешающий за-
действовать казачью братию на охране
правопорядка или лесных ресурсов, тог-
да и будем привлекать вас к государст-
венной службе.

И вот закон такой появился. Де-юре
перед казаками открыт широкий про-
стор для приложения сил. Теперь нам
предстоит доказать, что это не простая
формальность. Что казак XXI века поле-
зен России не меньше, чем века XX или
XIX.

Закон позволяет казачеству выйти на
качественно новый этап своего возрож-
дения. Но одного закона мало. В его
рамках должна появиться государствен-
ная концепция развития казачества и
федеральная целевая программа разви-
тия казачьих обществ. Два этих докумен-
та существенно дополнят и конкретизи-
руют Федеральный закон о госслужбе.
Надо полагать, это станет основанием и
для внесения каких-то изменений в дру-
гие законодательные акты.

Эксперименты по охране границы и
правопорядка, проводившиеся на базе
того же Войска Донского, показали, что
задержанная казаками на десятки мил-
лионов рублей контрабанда, перекры-
тые каналы ввоза наркотиков, предот-
вращение угонов скота и преступлений
против личности  - это не миф, а реаль-
ность. Сегодня только в Ростовской и
Волгоградской областях более двух ты-
сяч казаков каждый день заступают на
охрану общественного порядка, полу-
чая за это зарплату из местных бюдже-
тов. Пограничники, таможенники и ми-
лиционеры смекнули, что с помощью

казаков они могут если не горы свер-
нуть, то существенно улучшить слу-
жебные показатели.

Однако для этого как минимум тре-
буется внесение изменений в закон о
государственной границе, закон о ми-
лиции. Ведь сегодня, с завершением
реформы органов местного самоупра-
вления, приведшей к появлению посе-
ленческого уровня муниципальных об-
разований - хуторов и станиц, тех же
участковых стало катастрофически не
хватать. По существу, в этих казачьих
вотчинах и за порядком могут уследить
только казаки. У них для этого есть и
сила, и гражданская ответственность, и
желание охранять покой своих родных
и близких. Не случайно главы муници-
пальных образований все чаще обра-
щаются к губернаторам и начальникам
ГУВД с просьбой увеличить количество
казачьих муниципальных дружин, кон-
ных патрулей. Ведь там, где они несут
службу, криминогенная обстановка
сразу улучшается. Да и социологиче-
ские опросы показывают, что населе-
ние в массе своей не прочь находиться
под казачьей охраной.

Подписанный президентом закон, по
сути, возвращает потомкам казаков бы-
лую роль по защите государства Россий-
ского и подготовке военных кадров. При
этом он коснется только представителей
казачества, объединенных в некоммер-
ческие организации (всего органами юс-
тиции на территории РФ зарегистриро-
вано 682 казачьих общественных объе-
динения), которые включены в государ-
ственный реестр казачьих обществ.

Виктор ВОДОЛАЦКИЙ, 
войсковой атаман Всевеликого войска
Донского

КАЗАЧЕСТВО: СНОВА НА СЛУЖБУ ГОСУДАРЕВУ!

Сегодня оценка москвичами
современных преобразова-
ний в жилищно-комму-

нальной сфере во многом зави-
сит от того, насколько хорошо
содержится жилищный фонд и в
какой степени обеспечивается
его сохранность. В конечном сче-
те поддержание жилищного
фонда в технически удовлетво-
рительном состоянии – это обя-
зательное условие формирова-
ния комфортной среды прожи-
вания москвичей. Именно поэто-
му одним из важнейших вопро-
сов является планирование капи-
тального ремонта жилых домов
на основе постоянного монито-
ринга их состояния. 

В части выполнения данного

вида работ можно определить
два основных направления – вы-
борочный капитальный ремонт и
комплексный капитальный ре-
монт.

Значительные средства, выде-
ленные городом на ремонтные
работы капитального характера,
к настоящему времени уже обу-
словили тенденцию улучшения
состояния жилищного фонда.
Если в 2002 году техническое со-
стояние 74 процентов всего жи-
лищного фонда оценивалось как
удовлетворительное, то к началу
текущего года этот показатель
достиг 78 процентов. За послед-
ние пять лет город значительно
увеличил объемы финансирова-
ния на данные цели. Если в 2000

году на капремонт выделялось
4,9 млрд. рублей, то к 2005 году
эта цифра выросла в 3,4 раза и
составила 16,5 млрд. рублей. Та-
кой подход позволил выполнить
значительный объем работ. Это,
в частности, замена и модерни-
зация лифтового оборудования,
ремонт газового хозяйства и вы-
нос газовых вводов из подвалов,
ремонт электрохозяйства, легких
и стальных кровель и т.д. Из бо-
лее чем 39,5 тысячи жилых до-
мов, охваченных системой мони-
торинга Мосжилинспекции, об-
следовано около 30 тысяч. В ре-
зультате определено 1399 домов
(3,5 процента от общего количе-
ства), требующих первоочеред-
ного проведения работ капиталь-
ного характера. В соответствии с
этими данными мы и планируем
программу капремонта на бли-
жайшие годы. Что же конкретно
предлагается сделать для ее ус-
пешного выполнения?

Первое и главное - принять по
факту адресный перечень объек-
тов капремонта, предложенный
административными округами и
городскими заказчиками. В то же

время следует признать недопус-
тимым любые отклонения от
этого документа. Наиболее пол-
ная и обобщенная база данных
технического состояния основ-
ных элементов и конструкций
жилищного фонда сформирова-
на в Мосжилинспекции, причем
эта база периодически - раз в
пять лет - обновляется по итогам
мониторинга.

Формирование программы на
2008 - 2009 годы должно начать-
ся незамедлительно и с учетом
уже имеющейся проектно-смет-
ной документации (ПСД) по ком-
плексному ремонту без отселе-
ния. Кроме того, необходимо
проинвентаризировать имею-
щийся адресный перечень, кото-
рый с 2003 года был реализован
только на 17,1 процента. На ос-
новании этой работы в титуль-
ные списки капремонта на 2008
год в приоритетном порядке
должны быть внесены дома, ко-
торые сегодня имеют наиболь-
шую степень износа конструк-
тивных элементов, что должно
подтверждаться техническими
заключениями.

Предстоит также сформиро-
вать систему нормального плани-
рования работ по капитальному
ремонту, как это принято, напри-
мер, в Комплексе архитектуры,
строительства, развития и рекон-
струкции города. Нужно провести
техническое обследование объе-
ктов, заказать и согласовать ПСД,
а затем включить их в программу
до определения бюджетных и
плановых показателей.

Еще одно важное условие со-
стоит в том, что необходимо из-
менить принцип распределения
средств на капремонт. Приоритет
должен определяться не количе-
ством жилплощади, которая экс-
плуатируется в округах, а реаль-
ным техническим состоянием
домов и с учетом в целом ситуа-
ции в городе. Только такой под-
ход можно считать приемлемым,
поскольку он позволяет поддер-
живать состояние жилищного
фонда в городе на одном уровне.

Адресный перечень жилья,
включенного в программу, дол-
жен стать обязательным для ис-
полнения документом. Целесо-
образно также согласовывать ад-
ресные списки с Мосжилинспек-
цией, так как сегодня именно эта
организация в первую очередь

несет ответственность перед соб-
ственниками за состояние жи-
лищного фонда.

Департаменту ЖКХиБ совме-
стно с Мосжилинспекцией до 1
июля текущего года предстоит
внести изменения в Положение о
капитальном ремонте. Цель и
смысл изменений - четкое опре-
деление регламента взаимоотно-
шений между организациями,
выполняющими капитальный ре-
монт, и управляющей организа-
цией, которой собственник дове-
рил свое жилье. Прежде всего
речь идет о четком соблюдении
межремонтных сроков, о степени
ответственности каждой из сто-
рон.

Понятно, что процессы капи-
тального ремонта требуют  стро-
гого учета выполненных работ.
Поэтому Департамент ЖКХиБ
вместе с Мосжилинспекцией раз-
работали соответствующую фор-
му отчетности, а также определи-
ли порядок внесения в базу дан-
ных информации о техническом
состоянии домов. Ежегодное об-
новление базы должно произво-
диться на основе сведений о вы-
полненных работах, предоставля-
емых городскими и окружными
заказчиками.

Дмитрий ЛИВШИЦ,
начальник управления
Департамента ЖКХиБ г. Москвы
по содержанию и эксплуатации
жилищного фонда, кандидат
экономических наук
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СОВРЕМЕННОЕ КАЗАЧЕСТВО - 
ЭТО ДЕСЯТЬ ВОЙСКОВЫХ 

КАЗАЧЬИХ ОБЩЕСТВ, 
ВХОДЯЩИХ В ГОСУДАРСТВЕННЫЙ РЕЕСТР



Встатье «Вас беспокоит 09?», опублико-
ванной в прошлом номере газеты, упо-
миналось о вероятном увеличении пла-

ты за телефон с нынешних 200 до 241 рубля.
Об этом сообщали, кстати, многочисленные
средства массовой информации. Так вот, по-
дорожание откладывается. Впрочем, рассмо-

трение вопроса об увеличении тарифов за
пользование стационарным телефоном про-
должается. Возможно, позднее в этом году
очередное повышение абонентской платы
все-таки произойдет.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Станции метро во всех сто-
личных округах в самое
ближайшее время будут

объединены системой видеонаб-
людения. Она начнет транслиро-
вать происходящее на платфор-
мах, в вестибюлях и подземных
переходах в режиме «on line».

Сегодня, по словам начальни-
ка УВД на Московском метропо-
литене Николая Иванова, видео-
камерами оснащены 154 стан-
ции, действует более тысячи ка-
мер слежения. 

Техника дает дополнительные
возможности для обеспечения
правопорядка. Там, где уже рабо-
тают видеокамеры, резко снижа-
ется число краж, проявлений
вандализма и других противо-
правных действий. Установлен-
ные в метро видеокамеры помог-
ли раскрытию недавнего престу-

пления - нападения на журнали-
ста телекомпании НТВ в центре
столицы.

- Все видеосигналы поступают
в наш Ситуационный центр, - рас-
сказал генерал-майор Н. Иванов.
- Дежурные операторы имеют
возможность не только следить

за происходящим, но и оператив-
но реагировать на все события:
информировать наряды милиции,
вызывать необходимых специа-
листов или дополнительные си-
лы. В настоящее время видеока-
мерами оснащены 22 поезда са-
мой сложной, кольцевой, линии.
Кроме того, техника успешно при-
меняется на 99 станциях пяти ли-
ний метро и монорельсовой доро-
ге. Все работы по установке сис-
темы видеонаблюдения будут за-
вершены к концу года. 

Николай МОДЕСТОВ

К новому концертному сезону
Государственный центральный
концертный зал «Россия» пере-
едет во Дворец спорта «Лужни-
ки», сообщил в пятницу, 28 апре-
ля, на пресс-конференции пред-
седатель Комитета по культуре
Москвы Сергей Худяков. В конце
мая - начале июня концертный
зал закроется на летний период,
а новый сезон начнет уже в
«Лужниках», сказал он. Туда пе-
реедет все техническое оснаще-
ние концертного зала, а также
весь его персонал.

Техническое оснащение «Рос-
сии» будет добавлено к тому, ко-
торое сейчас находится во Двор-
це спорта «Лужники». Это позво-
лит улучшить технические харак-
теристики зала. Кроме этого, на
несколько сотен мест увеличится
вместимость Дворца спорта.

Переезд Государственного кон-
цертного зала  будет профинан-
сирован правительством Моск-
вы. ГЦКЗ «Россия» останется в
«Лужниках» до тех пор, пока не
завершится реконструкция пло-
щади гостиницы «Россия».
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Запрет на поставки грузинских и
молдавских вин в Россию не ока-
зал никакого влияния на продо-
вольственный рынок в столице, за-
явил в среду, 26 апреля, на пресс-
конференции глава Департамента
продовольственных ресурсов Мо-
сквы Александр Бабурин. Сегодня
рынок вин представлен широким
ассортиментом и по странам, и по
маркам, поэтому запрет поставок в
Россию грузинских и молдавских
вин не оказал влияния.

По словам А. Бабурина, благосо-
стояние россиян и москвичей рас-
тет, поэтому они все больше отда-
ют предпочтение более качествен-
ным и дорогим продуктам, а также
напиткам. «Мы не слышали, чтобы
кто-либо возмущался по поводу
отсутствия грузинских или молдав-
ских вин», - сказал он. В настоящее
время в столице не наблюдается
дефицита ни по одному виду про-
довольствия. 

Работы по ремонту и переклад-
ка брусчатки на Красной площади
и Васильевском спуске заверше-
ны, сообщил в четверг, 27 апреля,
Иван Мучак - пресс-секретарь
ГУП «Доринвест», которое прово-
дило работы. В ходе текущих ра-
бот было отремонтировано и пе-
реложено 4600 кв. метров брус-
чатки. Всего брусчаткой уложено
порядка 200 тысяч кв. метров
главной площади страны. Кроме
того, к параду 9 мая нанесена
разметка.

И. Мучак также сообщил, что на
Манежной площади отремонтиро-
вано и заменено 250 кв. метров
плитки, в Александровском саду -
150. На территории самого Крем-
ля заменено 8 тысяч кв. метров
асфальтобетона, 150 кв. метров
брусчатки. Продолжаются работы
по капитальному ремонту еще 4
тысяч метров поверхностей до-
рог. Вокруг кремлевских стен про-
ведены озеленительные работы:
отремонтированы газоны, выса-
жены цветы. В Александровском
саду проведено вертикальное озе-
ленение - установлены «цветоч-
ные пирамиды». Здесь же выса-
жены тюльпаны сорта «Победа».

Озеленительные работы в Але-
ксандровском саду продолжатся
в мае - июне.
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ПРОЖИВЕМ И БЕЗ
ГРУЗИНСКОГО...

«РОССИЯ»
ПЕРЕЕДЕТ 
В ЛУЖНИКИ

КРЕМЛЬ В НОВОЙ
ОПРАВЕ

4
ФОНТАН – НЕ ПРОСТО ДЕТИЩЕ
ГОРОДСКОГО ВОДОПРОВОДА. 
ЭТО ЕЩЕ И ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ ЛЮДЕЙ,
ИХ ОБЩЕНИЯ И ЕДИНЕНИЯ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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29апреля ожили мос-
ковские фонтаны, а
это верная примета:

тепло в столицу вернулось все-
рьез и надолго. Но фонтанов в
столице не так уж много. На па-
мять приходят фундаменталь-
ные сооружения ВВЦ - фон-
таны «Дружба народов» и «Ка-
менный цветок», каменная ча-
ша у Большого театра, класси-
ческий силуэт фонтана в Нес-
кучном саду, модерновая
стальная конструкция у Киев-
ского вокзала... Конечно, спи-
сок можно продолжить, но оче-
видно, что фонтан в столице не
стал массовым атрибутом го-
рода. Правда, еще 4 июня 1996
года столичное правительство
приняло постановление № 464
«Об утверждении схемы разме-
щения фонтанов, бассейнов и
водных устройств в г. Москве и
мероприятиях по ее реализа-
ции», и каждый  год рождается
несколько новых водных фей-
ерверков на площадях, улицах
и скверах. Вот и в этом апреле
«народился» еще один руко-
творный источник - по соседст-
ву с Третьяковкой, на пересече-
нии Лаврушинского и Большо-
го Толмачевского переулков.
Об этом мне рассказал Игнес
Пеликша - главный куратор мо-
сковских фонтанов из главного
«фонтанного» ведомства сто-
лицы ГУП «Гормост».

- О старых фонтанах писано-
переписано, - коротко резюми-
ровал Игнес Игнесович. - Газета
должна рассказывать о новых. 

И дал соответствующую на-
водку...

Строительство фонтана у
Третьяковки обсуждалось на
худсовете Москомархитектуры
еще 22 марта 2001 года. Но
время шло. И если бы не 
150-летие знаменитой галереи,
которое мы отмечаем нынче,
фонтан в Лаврушинском, быть
может, и не появился бы.

Трудно, конечно, перечис-
лить организации и людей,
причастных к созданию руко-
творного чуда. Это раньше «ро-
дителями» фонтана были, как
правило, два человека - скульп-
тор и архитектор. Сегодня в
«свидетельство о рождении»
пришлось бы занести целый
«родительский коллектив»:
скульпторов Александра и Фи-
липпа Рукавишниковых и ко-
манду архитекторов под води-
тельством Марии Мориной -
главы 10-й мастерской Мос-
проекта-2.

У Марии Ричардовны я поин-
тересовался, дали ли имя ново-
рожденному.

- Фонтан пока безымян-
ный...

- Ну как же... Никто ведь не
назначит свидание просто у
фонтана. Говорят всегда кон-
кретно и вполне определенно -
например: «Встретимся у «Ка-
менного цветка».

- Но уж фонтан у Большого
театра вы ни с каким другим не
перепутаете! - парирует собе-
седница. - А у него имени нет...

Впрочем, как выяснилось из

дальнейших расспросов, у
фонтана в Лаврушинском есть-
таки название, правда, рабочее
- «Древо искусства». Держат
его в секрете - вероятно, из бо-
язни высокого начальства: по-
нравится ли? А может, более
подходящего пока не на-
шлось...

Впрочем, «древо» оно и есть
«древо»...

- Сегодня «дерево» привезут,
будут устанавливать, - поведал
мне в минувший вторник заме-
ститель генерального директо-
ра  Гормоста Олег Николаевич
Дерябин. Он наведывается в
Лаврушинский ежедневно и на-
блюдает за ходом работ. «Дере-
во» - бронзовое, в обрамлении
трех бронзовых рам, образую-

щих в пространстве треуголь-
ник. По замыслу скульпторов,
все это должно символизиро-
вать гармонию и красоту живой
природы - вечного источника
вдохновения художников.

Фонтан не станет бить при-
вычными струйками. Вода будет
плавно стекать с рам, образуя
водяные «полотна». Снизу «по-
лотна» будут подсвечиваться

разноспекторными прожектора-
ми и окрасятся разными цвета-
ми - розовым, синим, белым...

Фонтан - не просто скульпту-
ра, не просто детище городско-
го водопровода, вода которого
станет циркулировать по кругу,
показавшись раз перед зрите-
лями и исчезнув в подземелье,
где, пройдя сквозь специаль-

ный фильтр, снова насосами
будет выброшена на поверх-
ность... Фонтан - это еще и ок-
ружение: мощеные дорожки из
гранитной плитки с шерохова-
той поверхностью площадью
980 квадратных метров, газоны
с гранитными парапетами, под-
порные стенки сквера вдоль
Лаврушинского и Большого
Толмачевского переулка, деко-
ративные торшеры наружного
освещения высотой 4,5 метра.
Это и садовые скамейки, клум-
бы, и автоматизированная сис-
тема поливочного водопрово-
да, которая не даст пожухнуть
под палящим солнцем цветам,
кустарникам и деревьям...

-  Это не фонтан, а фонтан-
чик по московским меркам, -
констатирует Игнес Пеликша. -
Всего 60,8 квадратных метра...

Но к фонтану тянутся пеше-
ходные переулки: Лаврушин-
ский, Климентовский, Толма-
чевский и Ордынский тупик. Так
что «народная тропа» к «древу
искусства» не зарастет...

Праздничную программу
«Весна, фонтаны и цветы» на
Поклонной горе, где включают
сразу все московские фонтаны,
открыл мэр Москвы Юрий Луж-
ков. Он напомнил: совсем недав-
но мечталось хотя бы о 100 фон-
танах. А нынешней весной в одно
мгновенье ожили сразу 242 вод-
ных сооружения столицы.

Николай 
ПЕРМЯКОВ

МЕТРО - «ON LINE»

ВСТРЕТИМСЯ В ГУЛЕ У ФОНТАНА

Как водится, к майским
праздникам столица
окончательно проснет-

ся от зимней спячки. Москви-
чи семьями пойдут гулять в
парки. И встретят там начало
сезона цветников, фонтанов
и аттракционов. В связи с
этим у нас есть две новости.
Аттракционов в этом году бу-
дет работать гораздо мень-
ше, чем в прошлом. Но зато
все они прошли строгий тех-
осмотр и не представляют
опасности для отдыхающих. 

В Москве всего 523 аттрак-
циона, из них выдержали
проверку временем и Мосго-
стехнадзором в этом сезоне
289 «боевых» единиц. Для
сравнения: в прошлом году к
работе были допущены 450
разных «каруселей». 

...Кто из нас с замиранием
сердца не поднимался на ко-
лесе обозрения? К сожале-
нию, пока все семь таких ко-
лес стоят без движения. На-
чальник инспекции по надзо-
ру за техническим состояни-
ем и безопасной эксплуата-
цией аттракционной техники
г. Москвы Владимир Бачурин
рассказал мне, что сейчас
монтируется новое колесо
обозрения в Измайловском
парке. Возможно, заработает
высотная «круговая панора-
ма» и на ВВЦ. Ну а самое из-
вестное «чертово» колесо в
ЦПКиО им. Горького второй
год как на пенсии. Все-таки
для аттракциона 53 года –
это почтенный возраст. Из 83
единиц техники центрально-
го парка - 58 получили спе-
циальные знаки допуска к
работе. Они похожи на авто-
мобильные номера. Своего

рода визитные карточки ат-
тракционов. Такой «пропуск»
может крепиться прямо на
кассе или на самом аттрак-
ционе. Если его нет, значит,
развлекательная техника не
прошла техническую провер-
ку. А это значит, что Мосго-
стехнадзор не подтвердил
его безопасную эксплуата-
цию. 

Владимир Георгиевич объ-
яснил, что у аттракционов,
как и у любого механизма,
есть свой срок службы. В
среднем это десять лет. Пос-
ле этого возрастного рубежа
необходимо тщательно ис-
следовать всю металлоконст-
рукцию. Этим в Москве зани-
маются одиннадцать органи-
заций, которые имеют лицен-
зию Ростехнадзора. 

Вообще отечественная ин-
дустрия развлечений нахо-
дится в зачаточном состоя-
нии. И индустрией-то ее мож-
но назвать с большой натяж-
кой – всего на мегаполис ра-
ботают два завода, выпуска-
ющие «веселый транспорт».
Но самое удивительное даже
не это. А то, что наша «фаб-
рика развлечений» не серти-
фицируется и не подлежит
лицензированию. Выходит,
что любая шарашкина конто-
ра может сделать и продать
аттракцион. Конечно, как мы
уже говорили, перед эксплуа-
тацией любую технику прове-
рят. Но как она себя поведет
спустя время? Кто обяжет
конструкторов рассчитывать
«прочностные» характери-
стики? 

- В работе любой техники
заложены определенные
«риски», - говорит В. Бачу-

рин. - Самые опасные сегод-
ня – обычные детские качели
во дворах. Ведь у них нет ни-
какой страховки. Сделать и
установить их может кто
угодно.

Сегодня, по официальным
документам, к первой катего-
рии опасности относятся ко-
лесо обозрения, американ-
ские горки и т.п. Они прове-
ряются раз в месяц. Ко вто-
рой категории принадлежат
карусели, вращающиеся ча-
шечки. Их проверяют раз в
два месяца. Третья категория
опасности – детские парово-
зики. Они сдают экзамен раз
в квартал.

По закону вся грузоподъ-
емная техника – краны, лиф-
ты (все, что поднимает гру-
зы) - обязательно страхуется.
Если бы и аттракционная тех-
ника была застрахованной
(что вполне логично), не бы-
ло бы проблем с выплатой
денежной компенсации при
несчастных случаях. Сейчас
это возможно только через
суд. Есть приятная новость:
парк «Сокольники», зоопарк
взяли на себя страховые обя-
зательства.

- За минувший год мы пы-
тались вникнуть в ситуацию,
понять, что происходит с го-
родскими аттракционами, -
говорит В. Бачурин. - Многие
вопросы надо решать на го-
сударственном уровне. Не-
давно мы вышли с инициати-
вой в Мосгордуму о введении
штрафных санкций. Ну а пока
управы и префектуры помо-
гают нам бороться с само-
званцами, не прошедшими
контроль. Выявлять разного
рода нарушения в работе ат-
тракционов нам помогают и
москвичи. У нас работает
«горячая линия»:  633-73-10.

Елена ВОЛКОВА

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА 
АТТРАКЦИОНА

ТЕЛЕФОН НЕ ДОРОЖАЕТ. ПОКА...

ИНВЕСТИЦИИ 
НЕ ТЕРПЯТ ВОЛОКИТЫ

На проходившем 2 мая заседании правительства Москвы обсужда-
лась программа развития системы координации и контроля  над
реализацией в городе инвестиционных проектов.

Инвестиции – это новое жилье, дороги, магазины и стадионы, гара-
жи. Однако мало просто привлечь средства, необходимо наладить дей-
ственный контроль над эффективностью их использования. А вот
здесь, как оказалось, остается множество нерешенных проблем. Заме-
ститель руководителя Департамента градостроительной политики, раз-
вития и реконструкции города Ирина Кузнецова сообщила о создании
Контрольного регистра. Эта электронная система позволяет обеспечи-
вать своевременный мониторинг выполнения инвестиционных проектов
в столице, анализировать причины невыполнения планов. Что, кстати,
позволило в 2005 году возвратить в бюджет столицы сумму, эквива-
лентную 55 млн. долларов. 

Тем не менее реализация немалого количества инвестиционных кон-
трактов по-прежнему буксует. По словам начальника Управления прави-
тельства Москвы по экономической безопасности Александра Корсака,
каждый десятый контракт составляется с нарушениями, и требуется
значительное время для исправления допущенных неточностей. Выи-
грав тендеры на ведение строительных работ, инвесторы нередко пере-
уступают свои права третьим лицам. 

Жестко оценил предложенную на утверждение правительства про-
грамму мэр столицы Юрий Лужков:

- У нас строят полгода, а различные согласования и оформление бу-
мажек занимают более двух лет. Мы принимаем программу контроля
над инвестициями и при этом не предусматриваем санкций за волокиту,
допущенную чиновниками. Это же абсурд. Организован ли на должном
уровне прием инвестиционных документов в режиме одного окна? Нет!
Часто ли мы налагаем на инвестора штрафные санкции в случае невы-
полнения им своих обязательств? Нет! Все это необходимо отразить в
будущей программе...

Мэр потребовал в месячный срок переработать документ.
Владимир РАТМАНСКИЙ
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Промывка московских дорог пре-
паратом «Чистодор» проведена в
субботу, 29 апреля. Это уже вторая за
нынешнюю весну обработка дорог
города, первая проводилась перед
началом работ по нанесению дорож-
ной разметки нитрокраской, сооб-
щил первый заместитель мэра в пра-
вительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов.

Он отметил, что всего на две ве-
сенние обработки улиц было необхо-
димо 107730 литров раствора. Если
первая обработка проводилась с це-
лью очистки дорог от остатков про-
тивогололедных реагентов, которые
применялись в зимний период, то
при второй с городских дорог смыта
скопившаяся грязь в виде остатков
нефтепродуктов, а также пыль от ав-
томобильных шин. Раствор готовит-
ся из расчета один литр препарата
«Чистодор» на один кубометр воды.
В работе по обработке города приня-
ли участие около тысячи поливомо-
ечных машин.

На основных столичных маги-
стралях и в скверах завершилась
посадка весенних цветов, сооб-
щили в воскресенье, 30 апреля, в
ГУП «Мосзеленхоз». В этом году
высажено 742 тыс. виол 15 сор-
тов на площади 9800 кв. метров.
Оформлено почти 2 тыс. цветоч-
ных ваз. Помимо этого в мае на
площади 28 тыс. кв. метров
должны взойти более 1,7 млн.
тюльпанов. 

По данным Департамента
ЖКХиБ Москвы, всего высажены
цветы на площади почти 15 тыс.
кв. метров, оформлено более 5
тыс. цветочных вазонов. Кроме
того, нынешней весной в Москве
посажено почти 5 тыс. деревьев,
13,6 тыс. кустарников, отремонти-
ровано 89 га газонов.

СУББОТА,29.04

ИНФОРМ
БЮРО

К ПОБЕДЕ
РАСПУСТЯТСЯ
ТЮЛЬПАНЫ

Пожар произошел утром во
вторник, 2 мая, в складском поме-
щении на территории кондитер-
ской фабрики «Красный Ок-
тябрь», сообщили в Главном упра-
влении МЧС РФ по Москве. Изве-
стие о возгорании на территории
фабрики на Болотной набережной
в центре столицы поступило в
4.07. Горело одноэтажное склад-
ское помещение старой построй-
ки, которое находилось на рекон-
струкции. Было эвакуировано 150
рабочих. Площадь пожара соста-
вила около 2 тыс. кв. метров. Час-
тично обрушилась кровля здания
на площади 800 кв. метров.

Пожар ликвидирован в 6.25. По-
страдавших нет. Причины возго-
рания устанавливаются.

«МС» - Интерфакс 
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СПОСОБНО ВСЕГО 
120 ТЫСЯЧ ГРУЗОВИКОВ 

ВМЕСТО НЫНЕШНИХ 240 ТЫСЯЧ
факты и комментарии
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ПОЖАР 
НА БОЛОТНОЙ...

Первомайские митинги и шест-
вия, которые проходили в поне-
дельник, 1 мая, в центре Москвы,
завершились без происшествий,
сообщил  начальник управления ин-
формации и общественных связей
ГУВД Москвы Виктор Бирюков. Он
добавил, что, по предварительным
данным, в митингах и шествиях
приняли участие около 43 тысяч че-
ловек. Наиболее массовым оказа-
лось шествие представителей Мос-
ковской федерации профсоюзов.

Правопорядок во время меро-
приятий обеспечивали около 7 ты-
сяч сотрудников милиции и воен-
нослужащих Внутренних войск
МВД России.

ПЕРВОМАЙ БЕЗ ЧП

На широкоформатных эк-
ранах суперсовременных
телевизоров, встроен-

ных в стену, крутится какой-то
боевик. Сценам с погоней,
стрельбой, кажется, нет конца,
но все эти подвиги лихих аме-
риканских парней обрываются
рекламной паузой. Немного-
численные зрители, сидящие
полукругом за офисными сто-
лами и мониторами компьюте-
ров, начинают тихонько по-
щелкивать клавишами.

Я подумал, что здесь, в глав-
ной диспетчерской Мосводока-
нала, эти экраны телевизоров -
дань установившейся тради-
ции: совмещать приятное с по-
лезным. Что эти  мерцающие
«окна» в виртуальный мир на
какое-то время позволяют дис-
петчеру отключиться от реаль-
ных дел и проблем. И ошибся...

Мой гид - Денис Горбачев,
заместитель начальника управ-
ления «Мосводопровод», на-
блюдавший минуты две ков-
бойские сцены, изрек:

- Здесь, в Мосводоканале,
вы можете наблюдать, как

культура, и телевидение в част-
ности, влияют на городское хо-
зяйство. И самым непосредст-
венным образом.

Я в недоумении пожимаю
плечами...

- Идет какой-нибудь попу-
лярный сериал или телепере-
дача... и... бах... Перерыв. Рек-
ламная пауза. Люди отрывают-
ся на несколько минут: загру-
зить стиральную машину, при-
нять душ или помыть посуду.
Давление в магистральных се-
тях падает, и диспетчер тут же
должен отреагировать. Иначе
где-нибудь на двадцатом этаже
вместо струйки воды из-под
крана в раковину будут уныло
стекать редкие капли...

- Стало быть, если кино или
передача интересная, то и вода
в городе экономится?

- Если зрительская аудито-
рия большая, то и расход воды
в разы падает. Но я не критик,
не киновед, и, может быть, то,
что всем нравится, не шедевр,
а посредственная, но увлека-
тельная подделка под что-то
подлинное. Наша главная зада-

ча регулировать подачу воды.
Рейтингов телепередач мы не
составляем...

Для них важнее экраны мо-
ниторов, где пульсирует как на
ладони вся система водообес-
печения мегаполиса. Есть
старший диспетчер смены,
есть специалист, следящий за
работой всех сооружений сто-
личного водопровода, есть
диспетчер, реагирующий на
аварийные заявления... У каж-
дого - своя специфика. Но лю-
бой сотрудник в случае необ-
ходимости может заменить
другого.

Наверное, в кабину космиче-
ского корабля попасть проще,
чем в диспетчерскую Мосводо-
канала. У каждого диспетчера
стаж работы в водном ведом-
стве столицы 25-30 лет. До то-
го, как занять кресло диспетче-
ра, необходима стажировка
полгода - год. Разумеется, вы-
сшее профильное образова-
ние.

...Кто-то из читателей, быть
может, думает, что есть некий
дядя в высоком кабинете, во

власти которого перекрыть тот
или иной кран, и он-то, этот дя-
дя, и рулит всей водопровод-
ной системой. На самом деле
все не так просто, в чем я и убе-
дился воочию.

Все оперативные решения
принимаются здесь, в диспет-
черской. Отключение и под-
ключение магистралей, насос-
ных агрегатов, режим водо-
снабжения - все во власти дис-
петчера. И он решает, что де-
лать в случае ЧП еще до того,
как о внештатной ситуации бу-
дет доложено руководству.
Превентивные меры должны
приниматься немедленно.

Это начальство потом пуб-
лично отдувается за ту или
иную аварию, сбой в работе.
Но решение принимает диспет-
чер. И от того, как грамотно он
отреагирует, зависит порой и
жизнь людей, и жизнь города.

Горбачев припомнил аварии
на Рублевке, в Коломенском.
Сигналы о падении давления в
водопроводе были зафиксиро-
ваны здесь, в диспетчерской, и
тут же были направлены ава-
рийные бригады. Последствия
на Рублевке вообще могли быть
катастрофичными. Без воды ос-
тались бы 40 тысяч москвичей.
Но ситуацию разрулил... диспет-
чер. Пример теперь уже хресто-
матийный, образцово-показа-
тельный.

Наверное, легче взять интер-
вью у руководителя Мосводо-

канала, чем у диспетчера этого
водного ведомства столицы,
чьи рабочие минуты - на вес
золота. Зазевайся чуть - и не-
поправимые последствия, рас-
ходы на аварийные работы с
множеством нулей...

- Не теряетесь? Столько теле-
фонов вокруг вас, монитор ком-
пьютера... - интересуюсь у дис-
петчера Татьяны Петровны Ни-
китиной.

- Нет. Прямая связь с водо-
проводными станциями, храни-
лищами-резервуарами, аварий-
ными службами, ДЕЗами необ-
ходима. Все данные заносятся в
компьютер...

- А телеэкран не отвлекает?
- Отвлекает, но не только ме-

ня. Огромное количество моск-
вичей смотрело сериал о Есени-
не. И другие фильмы, связан-
ные с нашей историей.

- Напряженная работа. Вы-
держиваете?

- Бывает тяжело. Если
где-то авария и звонков
лавина - до двух тысяч в
день. Все звонки фикси-
руются, записываются.

- На дисплее у вас вы-
свечивается температу-
ра в комнате. Это требо-
вания какие-то? Режим?

-  Следят за нашим
здоровьем. Когда жарко
- тяжелее работать.

- Медпункт у вас
есть?

- Есть. Но заглядыва-
ем туда редко.

- Жители часто к вам
обращаются?

- В период полово-
дья, когда изменяется
количество воды в ис-
точниках. Но год от года
звонков все меньше.
Значит, инженерные
службы на водопровод-

ных станциях стали работать
более профессионально...

«Более профессионально».
Это, наверное, могло бы стать
девизом, слоганом для  многих
служб водного ведомства. Но
здесь больше думают о работе,
чем о впечатлении, о броской
рекламе, девизах и самоотче-
тах, которыми порой бывают
оклеены стены различных
служб городского хозяйства.
Здесь работают.

И я потихоньку вышел. Чтобы
не мешать...

Николай ПЕРМЯКОВ

СОЛО ДИСПЕТЧЕРА 
НА ФЛЕЙТАХ ВОДОПРОВ

Казалось бы, узкоспециальная тема
форума, волнующая лишь про-
фессиональных перевозчиков, в

действительности затрагивает интересы
десятков миллионов людей.

- Общемировая практика показывает,
что средние темпы роста объема грузо-
вых перевозок соответствуют средним
темпам экономического роста государ-
ства, - заявил выступивший на форуме
президент Российского автотранспорт-
ного союза Иван Марчук.

В столице на долю грузового автомо-
бильного транспорта приходится 55
процентов всех перевозимых грузов. В
данной сфере деятельности участвует
свыше 500 тысяч человек. Но эффек-
тивность перевозок чрезвычайно низка.

- По официальным статистическим
данным, на 1 января 1991 года в Моск-
ве находилось порядка 80 тысяч грузо-
вых машин, - сообщил собравшимся ге-
неральный директор ГУП «Мосавтот-
ранс» Мераби Чочуа. – В настоящее вре-
мя их число превышает 240 тысяч. Но
эта транспортная армада перевозит бо-
лее чем в два раза меньше грузов, не-
жели 15 лет назад!

Ну хорошо, больше грузов, меньше
грузов – какая разница, коль скоро у
нас товарное изобилие? Это заблужде-
ние. М. Чочуа отметил, что доля транс-
портных издержек в стоимости перево-
зимых товаров составляет в России от
15 до 40 процентов, в то время как в
развитых странах Европы и мира она не
превышает 10-12 процентов. Почувст-
вуйте разницу. Естественно, каждый из
нас заинтересован в уменьшении этих
издержек.

- Рынок не может работать без эф-
фективно действующих регуляторов, -
декларировал глава Федеральной
службы по надзору в сфере транспорта
Анатолий Воронин. – Но у нас таковых
на данный момент нет. Одним из регу-

ляторов является система налогообло-
жения. Но в секторе грузовых перево-
зок она практически не работает, по-
скольку, по разным экспертным оцен-
кам, от 70 до 80 процентов перевозчи-
ков грузов действуют в тени и вовсе не
платят налогов. Тем самым они не толь-
ко приносят значительный ущерб бюд-
жетам всех уровней. Теневые перевоз-
чики имеют возможность устанавли-
вать демпинговые цены, значительно
осложняя жизнь перевозчикам добро-
совестным.

Во-вторых, законом о лицензирова-
нии отдельных видов деятельности,
принятом в прошлом году, отменено
лицензирование на право грузовых пе-
ревозок. Купил машину, имеешь води-
тельские права - и вперед. Такого псев-
долиберализма нет ни в одной разви-
той стране мира.

- Мы проводили специальные иссле-
дования состояния парка грузовых ав-
томобилей России, - сообщил замес-
титель директора Департамента госпо-
литики в области дорожного хозяйст-
ва, автомобильного и городского пас-
сажирского транспорта Минтранса РФ
Александр Шерстнев. – В результате
мы выяснили, что 70 процентов транс-

портных средств, используемых для
грузовых перевозок, практически вы-
работали свой ресурс! К тому же от-
расль испытывает огромный кадровый
дефицит, а система профтехобразова-
ния в этой отрасли фактически разру-
шена. Давайте подумаем и об экологи-
ческих последствиях деятельности
грузового транспорта, прежде всего
автомобилей, которые давно пора спи-
сать в утиль.

Ко всему этому следует добавить, что
за последние 15 лет в сфере автотранс-
порта не принято ни одного законода-
тельного акта. По-прежнему действует
Устав автомобильного транспорта, при-
нятый в 1969 году. Что же делать? Как
исправлять ситуацию? Участники фору-
ма предложили целый ряд реальных
шагов в этом направлении. По словам
А. Шерстнева, Минтрансом России уже
подготовлена концепция правил пере-
возки грузов автомобильным транспор-
том, продолжается активная работа над
уставом.

- Департамент транспорта и связи го-
рода и ГУП «Мосавтотранс» разрабаты-
вают проект городской целевой про-
граммы реализации транспортной по-
литики в сфере грузовых перевозок на

2007-2009 годы, - добавил М. Чочуа. –
Эта программа должна быть рассмотре-
на столичным правительством в чет-
вертом квартале нынешнего года. Мы
предлагаем целый комплекс позитив-
ных мер, способных коренным образом
изменить положение вещей. Расчеты
показывают, что эффективно обслужи-
вать столицу способно 120 тысяч грузо-
виков вместо нынешних 240. Они смо-
гут перевозить даже большее количест-
во грузов, чем теперь. Но подсчитайте,
сколь положительным будет и эконо-
мический, и экологический эффект от
этих мероприятий. Мы намерены доби-
ваться введения допуска к профессии в
области грузовых перевозок так, как
это принято во всем мире. Мы намере-
ны доказывать необходимость созда-
ния современных транспортно-логисти-
ческих центров.

Вы теперь согласны с тем, что особое
внимание  к грузовым перевозкам
вполне оправдано? Оправдано и беспо-
койство транспортников. Однако нынче
появляется реальная возможность к со-
зданию цивилизованного рынка грузо-
вых перевозок. Станем ли мы тому сви-
детелями, покажет время.

Владимир РАТМАНСКИЙ

НА ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ 
НУЖНЫ ЛИЦЕНЗИИ
27-28 апреля в Москве, под эгидой столичного Департамента транспорта и свя-
зи, ГУП «Мосавтотранс», Российского автотранспортного союза прошел пер-
вый международный форум «Грузовой транспорт: проблемы и перспективы». В
его работе приняли участие представители 50 регионов России, стран СНГ.
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-Яне спрашиваю, что вы собираетесь делать
с ларьком, торгующим спиртным рядом со
входом в наш институт. Я хочу спросить:

как такое могло произойти? - столь грозная тирада
председателя студенческого комитета Университе-
та связи вызвала аплодисменты в зале. Вот так,
оказывается, реагируют сами молодые на бесконт-
рольно расплодившиеся объекты мелкой розницы
в нашем городе!

Ну а просьба юной жительницы Строгина воз-
вратить кинотеатру «Таджикистан» первоначальное
назначение и ликвидировать обосновавшийся там
рынок, конечно же, вызвала у префекта только бла-
годарность, поскольку он давно борется со стихий-
ными рынками округа, зачастую встречая сопроти-
вление жителей, которым по душе эти развалы. Так
что Виктор Александрович твердо обещал: в бли-
жайшее время в здании кинотеатра будет открыт
культурно-развлекательный центр, поскольку «Тад-
жикистан» попал в городскую программу по кино-
театрам. Дело в том, что в начале реформ они мас-

сово перепрофилировались, но сейчас им посте-
пенно возвращают былое предназначение.

- И «Таджикистан», и «Патриот» вновь станут в
ближайшее время культурными центрами, - заве-
рил присутствовавших префект.

А еще молодых волнует состояние парка около
стадиона «Октябрь», который пришел в полное за-
пустение в последние годы. 

- А это типичная история под названием «низя»,
- сказал префект. - Дело в том, что этот склон к ре-
ке был недавно объявлен особо охраняемой при-

родной зоной, и потому здесь запретили любую де-
ятельность: нельзя возводить никакие постройки,
нельзя оборудовать площадки – ничего нельзя. В
результате и наступает такое запустение, когда ни-
кто ничего не убирает.

Молодежь северо-запада также просила префе-
кта установить теннисные столы во дворах, осве-
тить улицы в ночное время, снизить стоимость або-
нементов в бассейны.

Но приз зрительских симпатий завоевал воп-
рос девушки, которая смотрит по телевизору сю-
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Новый Жилищный ко-
декс РФ в корне ме-
няет систему управ-

ления жилищным хозяйст-
вом. Суть изменений из-
вестна: основными участни-
ками этого процесса стано-
вятся непосредственно соб-
ственники жилых помеще-
ний в многоквартирном до-
ме. Они должны нести бре-
мя его содержания и свя-
занные с этим риски.

Объединившись в ТСЖ,
собственники обретают статус полноценных хозяев, по-
зволяющий им принимать взвешенные решения о том,
чьими услугами пользоваться, кому и за что платить,
как сохранять и приумножать имущество товарищест-
ва. В результате должна сложиться прочная база для
развития договорных отношений и конкуренции, для
преодоления монополизма в сфере ЖКХ. 

В начале 90-х годов, когда жилищно-коммунальное
хозяйство было фактически бюджетной отраслью, на-
селение оплачивало лишь 2 процента общей стоимости
услуг. В тех условиях государство планировало весь
комплекс расходов на содержание жилищного фонда и
коммунального хозяйства, имело возможность контро-
лировать деятельность подведомственных предпри-
ятий, влиять на качество и цены услуг, обладало необ-
ходимым профессиональным ресурсом.

Государственное присутствие в сфере ЖКХ и по сей
день остается значительным. Стоит отметить, что при-
мерно 200 млрд. рублей бюджетных средств ежегодно
тратится в стране на сферу коммунальных услуг. Из сто-
личного бюджета ежегодно финансируется ряд целе-
вых программ. Например, в ЦАО в рамках окружной
программы «Мой двор, мой подъезд» проведено комп-
лексное благоустройство дворовых территорий, приве-
дены в порядок подъезды, установлены системы видео-
наблюдения. Финансируется программа энергосбере-
жения, которая охватывает и муниципальный жилой
фонд. Она предусматривает установку узлов учета в ве-
домственном жилом фонде, а также в домах ТСЖ, ЖК
и ЖСК. Сейчас в округе действует комплексная целевая
программа «Развитие самоуправления граждан в жи-
лищной сфере на территории ЦАО на 2005 - 2007 годы».

Но читаешь газеты - и понимаешь, что граждане по-
лучают в основном негативную информацию о состоя-
нии коммунального хозяйства. Собственники жилья
знают о проблемах, и перспектива остаться с ними
один на один вызывает у них нескрываемые опасения.
В этих условиях людям необходим, я бы сказала, на-
дежный лоцман. На протяжении ряда лет в округе эту
функцию выполняет ГУП «Центр поддержки объедине-
ний жителей» префектуры ЦАО. Продолжается работа
по информированию и обучению населения, организо-
ван прием граждан по вопросам жилищного самоупра-
вления, предоставляются бесплатные консультации.

Целенаправленные усилия привели к ожидаемому
результату: округ лидирует в сфере развития самоупра-
вления, формирования ТСЖ в многоквартирных домах.
Более того, наметилось новое качество этой работы,
опирающейся уже на инициативу самих объединений.
На окружной конференции, посвященной жилищному
самоуправлению, руководители ряда товариществ вы-
сказали предложение создать новую общественную ор-
ганизацию - клуб ТСЖ. Сейчас это предложение вопло-
тилось в жизнь в форме некоммерческого партнерства.
Инициаторами выступили ТСЖ «Фрунзенская, 34»,
ТСЖ «Никитский бульвар, 12» и ТСЖ «Солянка, 1/2-1».

Всестороннее содействие товариществам в решении
вопросов управления, развития, эксплуатации и рекон-
струкции жилых домов - вот основные цели новой ор-
ганизации. А приоритетной является аналитическая,
правовая и экономическая поддержка членов клуба.
Мы уверены, что такое некоммерческое партнерство в
состоянии сформировать механизм взаимодействия
объединений жителей с властью, стать важным инстру-
ментом общественного мнения. Не случайно одним из
первых шагов клуба стало учреждение своего печатно-
го органа - газеты «ТСЖ». В числе основных разделов
и рубрик газеты - правовое консультирование, обмен
опытом, разбор конфликтных ситуаций.

На текущий год клуб ТСЖ определил для себя об-
ширную программу: составление бизнес-планов для
передачи дома в управление ТСЖ, мероприятия по
энергосбережению, страхованию, по организации ох-
раны, по использованию помещений, находящихся в
общедолевой собственности и т.д. Клуб намерен актив-
но участвовать и в законотворческой деятельности,
внося свои предложения по вопросам управления мно-
гоквартирными домами и их эксплуатации на феде-
ральном, городском и окружном уровнях. Практика
убеждает: создание такого объединения ускорит про-
цесс вовлечения граждан в самостоятельное управле-
ние своим жильем.

Луиза КУДАШОВА,
заместитель генерального директора
ГУП «Центр поддержки объединений
жителей» префектуры ЦАО

БРЕМЯ
СВОБОДНОГО
ВЫБОРА

ОБЪЕДИНЯЯСЬ В ТСЖ, 
СОБСТВЕННИКИ МОГУТ ПРИНИМАТЬ
ВЗВЕШЕННЫЕ РЕШЕНИЯ, 
КОМУ И ЗА ЧТО ПЛАТИТЬ

...И ВЕРНИТЕ НАМ «ТАДЖИКИСТАН»
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Какие же интересные и неожиданные вопросы задавались на
встрече префекта СЗАО Виктора Козлова с молодежью окру-
га, прошедшей 26 апреля в Доме детского творчества на ули-
це Тухачевского! Удивление вызвал первый же вопрос гостей.

Устудентов кол-
леджа ланд-
шафтного ди-

зайна № 18 (ВАО) ра-
бота шла под музыку,
смех, с горячим чаем
и свежими пирожка-
ми. Директор коллед-
жа Людмила Жильцо-
ва уверена, что в озе-
ленители идут только
добрые люди, умею-
щие хранить и умно-
жать земную красоту.
Ее ребята решили свя-
зать свою профессию
с землей, с заботой о
ее чистоте, красоте и
модной «одежде». 

...Сначала будущие
техники садового и
ландшафтного ди-

зайна, по их выраже-
нию, «причесали» зе-
млю вокруг коллед-
жа площадью 2,6 ге-
ктара. «Выщипали»
сухую траву на газо-
нах, разбили рабатки
- так называют длин-
ные полосы для
цветников. В этом го-
ду решили высадить
на клумбы побольше
многолетних цветов,
но и добавить немно-
го ярких красок од-
нолеток (делать
клумбы только из
них - дорогое удо-
вольствие). Из «дол-
гоиграющих» расте-
ний остановились на
ярких розовых и бор-

довых метелках ас-
тильбы. Будет на
клумбах и любимая
многими садоводами
хоста - кустистое
растение с округлы-
ми листьями с белы-
ми или лимонными
прожилками. А весе-
лую виолу (в народе
- анютины глазки) в
этом году решили
посадить в вазоны.

Л. Жильцова обра-
тила мое внимание на
то, как ребята труди-
лись над заготовкой
для новой клумбы-ва-
зы. Юные озелените-
ли заполняли плодо-
родной почвой кар-
кас-сетку в виде боль-

шой вазы. Получился
земляной сосуд высо-
тою полтора метра.
Осталось только поса-
дить с его внешней
стороны ковровые
растения. Они будут
очень густыми. Когда
начнут куститься, их
придется стричь. В ре-
зультате ваза получит-
ся махровой в розо-
вую и белую полоску.
А в этом сосуде будет
расти ампельная
(вьющаяся) петуния.
Она серьезная заявка
на победу в конкурсе
«Лучший цветник у
колледжа». Кстати, у
старшего курса есть
традиция - после суб-
ботника надо воткнуть
в землю деревянную
«визитную карточку»
на ножке с названием
группы и курса. Здесь
ребят учат не только
профессии, но и жиз-
ненным принципам.
Один из них звучит
так: «Уходя, надо ос-
тавить память о себе». 

После трудов в сво-
ем дворе студенты от-
правились в Дом ре-
бенка, что на 16-й
Парковой улице. Там
их очень ждали дети-
инвалиды, самым
старшим из которых
не больше шести лет.
Будущие озеленители
разбили под их окна-
ми небольшой садик
с красивыми клумба-
ми и, конечно же, по-
дарят карапузам иг-
рушки и книжки про
цветы. 

Елена
ВОЛКОВА

ПОКА 
НЕ ЗАЛОЖЕН
НУЛЕВОЙ ЦИКЛ
Есть основания утверждать, что ни жите-

ли восьми корпусов по улице 800-летия
Москвы, ни чиновники районной управы

Восточное Дегунино не будут размахивать  ку-
лаками и выяснять отношения вослед совер-
шившемуся событию.  В управу только еще
представлены предпроектная документация
на строительство магазина «Пятерочка» воз-
ле станции «Бескудниково» и договор на
аренду участка земли площадью 0,37 гектара
сроком на 49 лет, а глава управы Василий Пи-
липенко и его заместитель уже второй раз
встречаются с жителями  домов, интересы ко-
торых будут затронуты.

В декабре прошлого года этот вопрос обсу-
дили  депутаты муниципального собрания
района. Они настроены против намечающего-
ся строительства. Их возражения резонны: в
микрорайоне уже есть достаточное количест-
во торговых предприятий, кроме того, они
обеспокоены тем, что будут вырублены дере-
вья и кустарники, которых и так мало. Депутат
Караханова, член комиссии муниципального
собрания по строительству, на последней
встрече вновь изложила позицию депутатов.
А жители довели до сведения представителей
власти и застройщиков свою. Люди обеспоко-
ены не только  тем, что уменьшится количест-
во деревьев. Что будет с детской площадкой –
единственным местом  для отдыха детей в
микрорайоне? Но заместитель руководителя
проектной организации Константинов уверял,
что проект прошел экологическую эксперти-
зу, а при строительстве все пожелания жите-
лей будут учтены. Глава управы В. Пилипенко
разъяснил, что неизбежный урон зеленым на-
саждениям будет  полностью возмещен, бла-
гоустройство микрорайона восстановлено.

Старшие по домам и подъездам, которым
все остальные жители домов делегировали
полномочия по защите своих интересов, на-
мерены держать под контролем процесс стро-
ительства с самого начала.

Наталья КРАСОВА

НОВЫЙ КАФТАН 
КОЛЛЕДЖА

«Семеновская» -
первая станция
столичного метро-

политена, которую полно-
стью закрывали на реконст-
рукцию. На станцию ведет
только один вход. Эскала-
торное хозяйство, верой и
правдой отслужившее 62 го-
да, несмотря на многочис-
ленные капремонты, полно-
стью выработало свой ре-
сурс и нуждалось в замене.
Старые агрегаты заменили
тремя современными эска-
латорами типа Е-55Т. Когда
окажетесь на «Семенов-
ской», обратите внимание:
движущиеся лестницы снаб-
жены специальными защит-
ными щеточками, с тем что-
бы «не зажевывались»
длинные полы пальто и шуб.

Полностью модернизиро-
вали  и вестибюль станции.
Смонтировали новейшие,
специально сконструиро-
ванные для «Семеновской»
укороченные (ввиду ограни-
ченного пространства) тур-
никеты, кассовые блоки. Да-
же старый гранитный пол
вестибюля заменили на но-
вый. Станцию нашпиговали
современным энергетиче-
ским, кабельным, вентиля-
ционным оборудованием,
пожарной сигнализацией.

Заново облицевали фасад
здания станции, поставили
массивные дубовые вход-
ные двери.

- Станция «Семенов-
ская» открыта, - с удоволь-
ствием объявил начальник
столичного метрополитена
Дмитрий Гаев, разрезав
вместе с префектом Восточ-
ного административного ок-
руга Москвы Николаем Ев-
тихиевым традиционную
красную ленточку. Новень-
кие эскалаторы нежно опус-
кают нас вниз. Ничего не из-
менилось, и... изменилось
все. Художественное
оформление станции воен-
ного времени полностью
сохранилось. Быть может, в
бесконечной суете вы не об-
ращали внимание на то, что
обрамление станции полно-
стью посвящено военной
тематике. На путевых стенах

щиты, изображающие раз-
личные виды оружия. На
торцевой стене – гордый го-
рельеф: орден Победы, вы-
полненный легендарным
скульптором Верой Мухи-
ной (совместно с Н. Вент-
цель и В. Ахметьевым). Под-
нимите голову к своду цент-
рального зала станции. Ви-
дите, идет бой. Советский
танк таранит укрепления не-
приятеля, стреляют пушки,
по морю движется флоти-
лия. История. Практически
«Семеновская» - это и есть
исторический памятник.

Под горельефом устрои-
ли маленькую музейную
экспозицию. Фотографии,
чудом сохранившийся
входной билет на «Сталин-
скую», (так некогда называ-
лась эта станция), который
нашли во время реконст-
рукции строители.

Целый год поезда прохо-
дили «Семеновскую» без
остановки. И вдруг поезд
замер. Двери открылись,
пассажиры с удивлением
воззрились на людей с те-
лекамерами и диктофона-
ми, кинувшихся к застыв-
шему составу...

Торжество, впрочем,  бы-
стро закончилось.

- Впереди рабочие будни,
- заключил Д. Гаев. -  Про-
грамма по замене устарев-
ших эскалаторов и модер-
низации вестибюлей ста-
рых станций метро действу-
ет 12 последних лет. Мы
уже отремонтировали 46
вестибюлей, заменили свы-
ше 120 эскалаторов. В этом
году завершим аналогич-

ные ремонтные работы на
станции «Таганская», в пер-
вом квартале будущего года
– на «Маяковской». Про-
должим реконструкцию и
станций с одним входом. В
мае 2007 года планируем
закрыть также на год ро-
весницу «Семеновской» -
станцию «Электрозавод-
ская».

Остается добавить, что
18 мая этого года на рекон-
струкцию закрывается вход
на станцию метро «Арбат-
ская», который ведет к Ар-
бату и Новому Арбату. По
словам Д. Гаева, откроют
его на стыке первого и вто-
рого кварталов 2007 года.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

28 апреля после 350-дневной ре-
конструкции вновь открылась
станция метро «Семеновская».

«СЕМЕНОВСКАЯ» 
СНОВА В СТРОЮ
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- А у нас в субботу будет гость -
Дед Мороз! Мы посадим елки у
его резиденции в парке «Кузь-
минки»! - похвастались мне бу-
дущие зодчие из строительно-
го колледжа № 26 (ЮВАО). 

ВОЛШЕБНЫЙ
ЛЕС 
ДЕДА МОРОЗА

Вэтом парке в тот выходной день собрались
дети из всех колледжей и школ Юго-Вос-
точного округа: участники различных эко-

логических кружков и секций. Приехали энтузи-
асты из Вологодской области. Елки москвичам
подарил губернатор Вологодской области. Эти
крошки, родившиеся в питомнике Великого Ус-
тюга, будут теперь служить символом дружбы
регионов.

Идея привезти вологодских ребят для посадки
«волшебного леса» в Московской резиденции
Деда Мороза родилась 18 ноября прошлого го-
да, в его день рождения.

Надо сказать, что именно для юных зодчих из
колледжа № 26 этот парк стал давно родным.
Здесь можно увидеть их курсовые и дипломные
работы - скамейки, сделанные в мастерских кол-
леджа. Чуть подальше игровая площадка, тоже
построенная руками юных мастеров. А с деревь-
ев подглядывали за всей этой суетой озорные
белки-новоселы. Ребята построили для них сим-
патичные домики. Про скворечники, деревянные
резные стенды я даже и не говорю. Кстати, юные
столяры и плотники постоянно участвуют в кон-
курсе «Мой двор, мой подъезд». В их музее мно-
го образцов деревянного зодчества - от качелей
до беседок, которые они готовы смастерить для
любого заказчика. И если их попросят сделать
деревянных героев для Тропы сказок в Волшеб-
ном лесу - так с превеликим удовольствием!

Ну а уж убраться в своем парке для студентов
дело и вовсе привычное. Причем на такие суб-
ботники ребята собираются не раз в год, а регу-
лярно. То они участвуют в операции «Гринпис»,
то чистят парк в День здоровья. А чаще наводят
чистоту без всякого повода - по желанию.

...Чуть позже в парк пришли студенты-сироты
из того же колледжа. Это были мастера отделоч-
ных работ. Они не стали отмечаться, как преды-
дущая группа, а просто сказали: «Мы пришли са-
жать елки!» Взяли десять колючих красавиц да
пошли сажать их вокруг резиденции Мороза. В
результате каждый получил грамоту с благодар-
ностью от Деда Мороза. 

Виктория АНДРЕЕВА,
Елена ВОЛКОВА

«ВИРТУАЛЬНАЯ
ПОВЕСТКА»?
Своеобразно решается задача призыва в

Юго-Восточном административном округе
столицы: на портале префектуры ЮВАО на-

чалась весенняя кампания «Виртуальная повест-
ка». Теперь каждый житель округа соответству-
ющего возраста, который обнаружил себя в спи-
сках призывников, должен прибыть в военкомат
по месту жительства. Префект ЮВАО Владимир
Зотов разъяснил, что на портале префектуры
(www.uvao.ru) размещены списки лиц, достиг-
ших призывного возраста, но которые по различ-
ным причинам в течение ряда лет не смогли по-
лучить повестки о призыве на военную службу. 

- Аналогичные списки, размещенные в 2005
году на портале префектуры, помогли разыскать
свыше двухсот «пропавших» призывников. При
этом важно, что юноши призывного возраста ок-
руга самостоятельно пришли в военкоматы, -
подчеркнул В. Зотов.

Алексей КОЗЛОВСКИЙ
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7лицом к лицу
В КАЧЕСТВЕ ЭКСПЕРИМЕНТА 

МОСКОВСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕШИЛО 
В АВГУСТЕ ДРУЖНО УЙТИ В ОТПУСК, 

ОСТАВИВ НА СВОИХ ПОСТАХ ДУБЛЕРОВ

жеты о строительстве новых газопроводов в
Европу. 

- А что же останется нашему поколению, если
все выкачивать с таким рвением? - задало рито-
рический вопрос юное создание.

- Да, с такой гражданской позицией вам надо
работать в молодежном правительстве дубле-
ров, - заметил префект.

Напомним, что в качестве эксперимента мос-
ковское правительство решило в августе дружно
уйти в отпуск, оставив на своих постах дублеров
из «молодежного правительства». Да, экспери-
мент, прямо скажем, слишком смелый. Но пос-
ле этой встречи с молодыми он уже не кажется
мне столь рискованным. Кто бы мог подумать,
что такие проблемы волнуют сейчас молодых?
Очевидно, такие же мысли были и у присутство-
вавших на встрече чиновников, поскольку уже к
концу встречи улыбался, кажется, весь президи-
ум.

Ольга МАТВЕЕВА
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В диспетчерской дежурили:
Н.Казьмина, 
Н.Модестов, О.Петрусева,
П.Полынов, В.Потресов

В ЮВАО существует
единственное место, где
производится заправка
и обмен газовых балло-
нов, но, как объяснили
«МС» работники АГНС
12 (ул. Полбина, 47), по
техническим причинам
именно пятилитровые
баллоны они не заправ-
ляют. Ни Управление
городского хозяйства,

ни Управление потреби-
тельского рынка и услуг
префектуры ЮВАО не
располагают сведения-
ми о станциях в преде-
лах округа, где можно
осуществить указанную
процедуру для таких
баллонов.

Существенную ин-
формацию по этому во-
просу предоставили со-

трудники магазина «Бы-
товая газовая аппара-
тура» ОАО ГАЗМАШ: пя-
тилитровые газовые
баллоны, имеющие вен-
тильную систему (го-
ловку под навинчиваю-
щийся шланг), можно
заправить на любой ав-
томобильной газона-
ливной станции, но
только за пределами го-
рода. Устаревшие пяти-
литровые баллоны с
клапанной системой
нельзя заправить нигде.

ЧЕМ ПРИРАСТАЕТ ГОРОД?
«Что строится при въезде в Зеленоград с Ленинградского шоссе на 37-м ки-

лометре?
Анатолий МАРТЫНОВ, Зеленоград».

Как сообщил префект ЗелАО Анатолий Смирнов, в районе МЖК до Ленин-
градского шоссе запланировано строительство административно-гостиничного
и торгово-выставочного комплексов, а также ряда объектов инфраструктуры.

На этот вопрос «МС» попро-
сила ответить юристов Москов-
ского городского правового
центра «Защита». Вот их ком-
ментарии:

- Обратиться в суд вы, безус-
ловно, можете. Согласно ч. 2 ст.
45 Конституции РФ каждый впра-
ве защищать свои права и свобо-
ды всеми способами, не запре-
щенными законом, а частью 1 ст.
46 Конституции РФ каждому га-
рантируется судебная защита его
прав и свобод.

Вашими требованиями, содер-
жащимися в исковом заявлении,
могут быть любые не запрещен-
ные законом требования по за-
щите своих прав, которые вы
считаете нарушенными.

В вашем конкретном случае
работодатель допустил следую-
щие нарушения:

1) не оформил надлежащим
образом заключенный с вами
трудовой договор (ст. 67 ТК РФ);

2) не оформил прием на рабо-
ту (ст. 68 ТК РФ);

3) не оформил вашу трудовую
книжку (ст. 66 ТК РФ);

4) имеет задолженность перед
вами по выплате заработной пла-
ты (ст. 136 ТК РФ);

5) отказывается предоставить
вам работу по обусловленной
трудовой функции (ст.ст. 22 и 56
ТК РФ);

6) не в полном объеме пере-
числяет средства на ваш личный
счет в Пенсионном фонде РФ. 

Таким образом, вы вправе по-
требовать в порядке искового
производства обязать работода-
теля устранить допущенные им
нарушения трудового законода-
тельства и взыскать с него при-

читающиеся вам суммы, в том
числе с уплатой предусмотрен-
ных ст. 236 ТК РФ процентов за
каждый день задержки заработ-
ной платы. Кроме того, на осно-
вании нормы ст. 237 ТК РФ, вы
вправе потребовать возмещения
причиненного вам морального
вреда.

Однако согласно ст. 56 Граж-
данского процессуального кодек-
са РФ (ГПК РФ) каждая сторона
должна доказать те обстоятель-
ства, на которые она ссылается
как на основания своих требова-
ний и возражений, если иное не
предусмотрено федеральным за-
коном. В вашем же случае трудо-
вые правоотношения вообще не
оформлены. Поэтому, прежде
чем предъявлять к вашему рабо-
тодателю перечисленные выше
требования, необходимо дока-
зать сам факт ваших правоотно-
шений с работодателем, а также
реальный размер вашей заработ-
ной платы.

Доказать наличие перечислен-
ных обстоятельств вы можете,
представив в суд надлежащим
образом заверенные письменные
доказательства либо веществен-
ные доказательства. Кроме того,
согласно гражданскому процес-
суальному законодательству РФ
доказательствами по делу могут
служить свидетельские показа-
ния, а также объяснения сторон и
третьих лиц.

«Я живу в коммунальной кварти-
ре в старом «сталинском» доме с
деревянными перекрытиями по
адресу: Волгоградский проспект,
дом 17, строение 1. Хочу узнать,
когда наш дом будут расселять?

Анатолий ИВАНОВ, ЦАО».
Как нам сообщили в управлении

Департамента жилищной политики
и жилищного фонда г. Москвы, в
текущем году расселение данного
дома не предусматривается. Пос-
кольку графики составляются и ут-
верждаются на год, назвать точные
сроки расселения пока не предста-
вляется возможным.

«Будут ли сносить или реконст-
руировать наш дом 14, стр. 1 по
проспекту Сорок лет Октября?

Галина ЧЕРЛЯНЦЕВА, ЮВАО».
- В адресном перечне домов,

подлежащих сносу или реконст-
рукции до 2007 года, интересую-
щее вашу читательницу строение
не значится. Вероятно, какие-то

действия относительно этого зда-
ния будут предприняты в дальней-
шем, но пока нам об этом ничего
не известно, - сообщили «МС» в
секторе строительства управы
района Люблино.

«Когда будет снесена наша пя-
тиэтажка, расположенная по адре-
су: ул. Гарибальди, д. 26, корп. 2?

Татьяна ИТКЕНСОН, ЮЗАО».
Как сообщили «МС» в префек-

туре ЮЗАО, этот дом входит в
квартал 26-27 Обручевского рай-
она. Территория включена в пере-
чень объектов реконструкции и ре-
новации, утвержденный в постано-
влении правительства Москвы
№ 658 от 05.08.2003 года. В гра-
фик разработки и согласования
градостроительной документации
на 2006 год ваш квартал не вклю-
чен. Что ожидает здание – снос, ка-
премонт или реконструкция, пока-
жет следующий график. Сроки по-
ка неизвестны.

ЧЕМОДАНЫ ПАКОВАТЬ РАНО...

ПЯТИЛИТРОВКА - ТАРА ПРОБЛЕМНАЯ
«Где можно заправить или обменять 5-литровые

газовые баллоны?
Николай КРУГЛОВ, ЮВАО».

«Проживаю в приватизированной кварти-
ре, где была прописана моя бабушка. Много
лет назад она переехала в другой район Мо-
сквы, а недавно скончалась. Все это время
наш квартирный телефон, который мы регу-
лярно оплачивали, был записан на ее имя, и
никаких проблем не возникало. А недавно,
когда я решила подключить Интернет, выяс-
нилось, что телефон записан на другое имя.
Вместе со мной проживают родственники, в
том числе несовершеннолетняя дочь. Что
мне нужно сделать, чтобы оформить теле-
фон на себя?

Наталья ГРУЗДЕВА, район Арбат».

ДВЕСТИ РУБЛЕЙ - 
И ТЕЛЕФОН ВАШ

- Для того чтобы переписать телефон на
свое имя, -  отвечает на вопрос оператор Ми-
усского телефонного узла, представившая-
ся Людмилой, -  ваша читательница должна
представить паспорт, копию финансово-ли-
цевого счета, свидетельство о смерти бабуш-
ки, а также заявление от всех проживающих,
что они не против того, что телефон будет
записан на нее.  Собрав все эти документы,
необходимо приехать на телефонный узел и
оплатить услугу перевода номера в размере
двухсот рублей.

КОНВЕРТЫ ВЕДУТ К ПРОБЛЕМАМ
«При приеме на работу работодатель не производил оформление

трудовых отношений практически ни с кем из сотрудников (не вносил
записи в трудовую книжку, не заключал трудовой договор). Заработ-
ная плата мне была установлена в десять тысяч рублей, но в ведомо-
сти я расписывался лишь за 500 рублей, а остальную сумму получал
в конверте. Два дня назад я и мои коллеги пришли на работу, но обна-
ружили, что двери помещения, в котором мы работали, опечатаны.
Наш бригадир связался по телефону с генеральным директором, и тот
сообщил, что в связи с нарушением санитарных и прочих норм дея-
тельность предприятия приостановлена. Задолженность по зарплате
за 2 месяца работодатель отказался выплачивать. Можем ли мы об-
ратиться в суд и каковы должны быть наши требования?

Николай МАТВЕЕВ, ЮВАО».

«На платформах станций метро я вижу
какие-то странные металлические сооруже-
ния цилиндрической формы. Я спросила де-
журную по станции, что это такое? Но та
лишь отмахнулась, сославшись на служеб-
ную необходимость. Между тем, у нас в час
пик на платформе яблоку негде упасть. Мо-
жет быть, стоило перенести эти устройства
куда-нибудь в подсобное помещение?

Ирина ИВАНОВНА, 
жительница Царицына».

«СЕЙФ» 
ДЛЯ НЕЖЕЛАТЕЛЬНОЙ
НАХОДКИ

На этот вопрос «МС» попросила ответить
заместителя начальника УВД на Москов-
ском метрополитене ГУВД Москвы Дмитрия
Еремина. 

- Те конструкции, которые можно увидеть
на платформах всех станций метро, перено-
сить в подсобные помещения нельзя, - по-
яснил он. - Металлические сооружения - это
ВЗК (взрывозащитные камеры). Они пред-
назначены для помещения в них так назы-
ваемого бесхоза - подозрительных предме-
тов, сумок, свертков и т.п., которые могут
быть найдены на платформах, в помещени-
ях станций метро и в вагонах поездов. 

Кстати, напоминаю, если вы нашли в ва-
гоне забытую сумку или обнаружили любой
другой предмет, вызывающий подозрение,
не трогая его, свяжитесь с машинистом
электропоезда по экстренной связи «пасса-
жир-машинист» и сообщите о находке. На
станциях в подобной ситуации свяжитесь с
постовым милиционером или дежурным
метрополитена. Кроме того, можно вос-
пользоваться колонной экстренного вызова
и передать информацию диспетчеру Ситуа-
ционного центра метрополитена.

Как пояснил инспек-
тор по связям с обще-
ственностью ГАИ УВД
ЮАО Дмитрий Лоба-
нов, имеется в виду
приказ МВД РФ № 329.
Этот документ регла-
ментирует порядок
проверки документов
и состояния авто-
транспортных средств
на стационарных по-
стах-пикетах. Действи-
тельно, иногда можно
слышать о том, что пи-
кеты - единственное
место, где инспекторы
ГАИ имеют право тор-
мозить автомобили.
Однако это не более
чем заблуждение.

Кроме приказа №
329 существует солид-
ный перечень допол-
нений, имеющих не
меньшее значение,
чем пункты вышеупо-
мянутого документа. В
дополнениях, напри-
мер, указано, что сот-
рудники ГАИ имеют
право останавливать и
инспектировать вне
стационарных постов
любой автомобиль,
представляющий опе-
ративный интерес.
Представьте себе,
сколько единиц транс-
порта ежедневно объ-
является в розыск
только в Московском
регионе, сколько авто-
мобилей, участвовав-

ших в ДТП, указыва-
ются в ориентировках,
сводках, телеграм-
мах... Так что остано-
вились вы правильно.
Тем более что инспек-
тор просто проверил
документы.

Конечно, есть лю-
бители погонь, впе-
чатлительные и мни-
тельные люди, кото-
рым в каждом челове-
ке в погонах мерещит-
ся «оборотень». Что
ж, они могут не реаги-
ровать на требование
инспектора. Но это не
избавит их от объяс-
нений и, возможно,
неприятных последст-
вий на ближайшем
пикете ГАИ. Так что я
бы посоветовал не иг-
рать в казаки-разбой-
ники на дороге, оста-
новиться, и решить
все вопросы с работ-
никами госавтоин-
спекции, которые вы-
полняют свой служеб-
ный долг.

ТОРМОЗИТЬ ИЛИ ГАЗОВАТЬ?
«Недавно меня остановил сотрудник ГИБДД. Дело было вечером, когда я воз-

вращалась проселочной дорогой с дачи. Я спокойно остановилась, и инспектор,
проверив документы, отпустил меня с миром. Но позже, когда я случайно расска-
зала об этом мужу, он меня отругал. Дескать, не стоило на пустынной дороге так
рисковать... Вдруг это не милиционер вовсе, а «оборотень» - бандит, переодев-
шийся в гаишника! Скажите, как же быть в подобных случаях? Действительно ли
существует приказ, запрещающий сотрудникам ГАИ останавливать машины для
проверки документов не на стационарных пикетах?

Мария САЛЬНИКОВА, домохозяйка».
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КОМУ НУЖЕН «ЛАОКООН»?

- Екатерина Алексеевна, что ска-
жете об этих слухах?

- Ходят слухи, «словно мухи»... А
если серьезно, то надо начать с того,
что ДЕЗ – не вполне управляющая
компания. Мы прежде всего госу-
дарственное унитарное предприятие
– своего рода подрядчики. Основ-
ные направления деятельности ДЕ-
За: ремонт и обслуживание объек-
тов муниципальной собственности –
жилых домов, прилегающих терри-
торий, уборка и текущий ремонт до-
рог. Заказчики: город и наш учреди-
тель и собственник – Департамент
имущества города Москвы. Функ-
цию заказчика мы выполняем по
распоряжению правительства горо-
да. Оно выделяет деньги на капи-
тальный ремонт жилищного фонда,
которым владеет, и на все то, что я
перечислила.

- Тем не менее вы обслуживаете
не только нанимателей, но и индиви-
дуальных собственников. После
вступления в силу Жилищного коде-
кса ваше отношение к ним нерав-
ное, не так ли?

- Смотря что случилось. Если вы-
шло из строя инженерное оборудо-
вание, то, безусловно, мы их разде-
ляем согласно распорядительному
документу правительства Москвы:
все, что внутри квартиры собствен-
ника, должно быть отремонтирова-
но за его счет. Например, замена
сантехники, электроплит и другого
оборудования, в том числе разводя-
щих инженерных коммуникаций.

- Вы уверены, что инженерные се-
ти в квартире – собственность жиль-
ца? Если часть общей сети – моя
собственность, значит, я могу с ней
делать что захочу. А если пожелаю
ее вырезать и выбросить к черто-
вой бабушке? Я, конечно, утрирую,
но были случаи, когда собственники
врезали в стояки вентили...

- Стояк – общее имущество. Даль-
ше идет тройник, после него – вен-
тиль. Вот до этого вентиля – общая
долевая собственность. Что делать
со стояком – решает общее собра-
ние: капитально ремонтировать или
оставить в том виде, как есть. А вот
дальше, после вентиля, вы можете
делать что хотите. Хотите – отрежь-
те и ведите спартанский образ жиз-
ни. Но если хотите что-то заменить –
пожалуйста, меняйте. Вентилем пе-
рекрыли подачу воды и заменили
участок трубы. Для этого не нужно
решения общего собрания...

- Есть иная точка зрения. Многок-
вартирный дом – это общежитие, не-
кий комплекс, в котором мы должны
жить согласованно. Если этого не
будет, жизнь в доме превратится в
кошмар. Скажем, сегодня актуальна
установка квартирных счетчиков.
Выгодное дело. Но вот что я услы-
шал недавно на всероссийской на-
учно-практической конференции
«Поквартирный учет тепла, холод-
ной и горячей воды». Есть «Правила
предоставления коммунальных ус-
луг», утвержденные постановлени-
ем Правительства РФ от 26.09.1994
г. № 1099. В них сказано, что потре-
бителям запрещено (!) «нарушать

сложившиеся схемы учета услуг».
Если житель той или иной квартиры
принимает решение установить
счетчики, а управляющий жилым
многоквартирным домом допускает
такую установку, то они нарушают
указанную норму, поскольку уста-
новка квартирных счетчиков явля-
ется по сути реконструкцией внут-
ренней системы инженерного обо-
рудования зданий.

- Подозреваю, что норма эта уста-
рела. Почему вы должны зависеть
от воли сотни других собственни-
ков? Есть закон города Москвы, ко-
торый позволяет жильцу переобору-
довать свое жилье. В нем четко про-
писано, какие мероприятия нужно
выполнить, чтобы получить разре-
шение. Сейчас работает служба «од-
ного окна». Жилищная инспекция
принимает решение о допустимости
переоборудования. Оно согласовано
со всеми инстанциями, которые
имеют отношение к объекту. Когда
наши жители изъявляют желание
поставить у себя в квартире прибо-
ры учета, мы не возражаем. У нас
счетчиками оборудованы уже 1204
квартиры. Считаю: запрещать – зна-
чит ущемлять права. Вы имеете пра-
во платить только за те ресурсы, ко-
торые получили.

А вот капитальный ремонт кровли
или благоустройство территории с
устройством, допустим, фонтана –
вопросы общего собрания, посколь-
ку делать это будут на деньги жите-
лей. Пусть сообща и решают, нужен
ли им фонтан с подсветкой и
скульптурной композицией «Лаоко-
он». Поэтому настаиваю: то, что у
вас в квартире, – ваше личное дело,
если, конечно, не затрагиваете об-
щие коммуникации...

- А логично ли ставить на доме
прибор учета тепла, если жители не
имеют возможности регулировать
потребление?

- Согласна – нужен регулятор.
Сейчас так: май, а батареи горячие.
Люди открывают окна и балконные
двери. И платят за отопление. Кста-
ти, на дом поставить регулятор тех-
нически несложно.

- Представьте, что вы руководите
уже не ДЕЗом, а, скажем, ООО, и жи-
тели некоторых домов Измайлова
выбрали вас управляющей компа-
нией. Каких перемен от вас ждать?

- Раз уж начали со счетчиков, то
должна заметить: учет ресурсов для
нас – важнейшая из задач. Если сто-
ят в каждой квартире – учет воды не

сложен: плати за свое и за часть ис-
пользованного на общие цели –
уборку общих помещений, полив и
т.п. Здесь экономия – дело семей-
ное. С электроэнергией иначе.
Жильцы столкнутся с общими забо-
тами. Если вы были за границей, как
теперь принято говорить - в цивили-
зованной стране, и ходили в гости,
то обратили внимание, как освеще-
ны подъезды...

- Свет на лестничных площадках
загорается по мере продвижения
наверх.

- Мы проводили подобный экспе-
римент: два дома оборудовали све-
тильниками, которые срабатывали
на звуковой сигнал. Открылась
входная дверь – свет загорелся. Го-
рит 50 секунд. Не хватило времени –
хлопнул в ладоши, опять зажегся. К
сожалению, цивилизованная жизнь
продолжалась только год. Устройст-
во разобрали. Говорят: наши жители
не готовы к подобным новшествам.
Не согласна. Думаю, причина в дру-
гом. Люди привыкли к бесплатному
сыру, и когда проходил экспери-
мент, смутно представляли, что
лампочка горит и одновременно тя-
нет по копеечке из их кармана. Са-
мое главное в мотивации – воля жи-
телей. Наша задача – рассказать им
об энергосберегающем оборудова-
нии, показать варианты: вот эконом-
ный – вам обойдется в такую-то
сумму, а вот безалаберный – вдвое
дороже. По какому хотите жить? По-
явится совсем иное отношение

О ВСТРЕЧЕ ГОЛОВЫ И КНИГИ

- Возбуждать мотивацию – ваша
забота. Готовы к этому?

- Готовы. И хотели бы, конечно,
оказаться в рядах управляющих
компаний. Но если к моменту начала
конкурсов мы не успеем реоргани-
зоваться, то, боюсь, окажемся не у
дел. Мы не можем принимать уча-
стие в конкурсах как ГУП. 

- С чего вы взяли?
- Прочли недавно в одной уважае-

мой газете. На вопрос: «Может ли
государственное или муниципаль-
ное унитарное предприятие быть уп-
равляющей компанией?» газета от-
ветила: «Нет. Если только объект на
100 процентов не является государ-
ственной или муниципальной собст-
венностью. Об этом говорится в гла-
ве 53 Гражданского кодекса». Нам
стало очень интересно, мы полезли
в ГК и в указанной главе нашли ста-

тью «Доверительный управляю-
щий», которая гласит: «Доверитель-
ным управляющим может быть ин-
дивидуальный предприниматель
или коммерческая организация, за
исключением унитарного предпри-
ятия». Может быть, это имела в ви-
ду газета?..

- Невольно вспомнился афоризм
польского поэта Юлиана Тувима:
«Если при столкновении головы с
книгой раздастся пустой звук, то
всегда ли это звук книги?» На сей
раз, похоже, звук издала голова
консультанта. Для вящей убеди-
тельности сей же час позвоним од-
ному из лучших знатоков Жилищно-
го кодекса, старшему юрисконсуль-
ту Института экономики города
Дмитрию Гордееву. Он участвовал в
создании закона. Повезло – Гордеев
на рабочем месте. «Дмитрий Павло-
вич, выручайте. Что, ГУП ДЕЗ дейст-
вительно не может принимать уча-
стие в конкурсах по выбору управ-
ляющей компании?» - «Утверждать
подобное может только совершен-
нейший дилетант. Управление мно-
гоквартирным домом и доверитель-
ное управление – не одно и то же.
Никаких ограничений для ДЕЗа нет.
В Жилищном кодексе в статье 155

сказано, что управление «осуществ-
ляется юридическим лицом незави-
симо от организационно-правовой
формы»! В постановлении Прави-
тельства Российской Федерации №
75 по открытым конкурсам масса
требований к управляющей органи-
зации – не должна быть банкротом,
не должно быть задолженности по
налогам и проч., – но записи, что она
не должна быть МУПом или ГУПом –
нет! МУПам и ГУПам будет сложно
участвовать в конкурсах по другой
причине: федеральное постановле-
ние требует внесения претендентом
обеспечения заявки. Это обычная
конкурсная практика. Но самое
главное – необходимость обеспече-
ния исполнения обязательств побе-
дителя в размере от половины до
трех четвертей суммарного размера
платы за жилое помещение и ком-
мунальные услуги всех собственни-

ков в каждом многоквартирном до-
ме за один месяц. На эту сумму по-
бедитель обязан застраховать свою
ответственность безотзывной бан-
ковской гарантией или залогом бан-
ковского депозита. Для псевдоком-
мерческих структур, как МУПы и ГУ-
Пы, выполнить эти меры будет про-
блематично. Легче муниципалите-
там и другим собственникам поме-
щений в доме провести собрание».

Екатерина Алексеевна, вы все
слышали сами. Отбросьте опасе-
ния...

СЛАДКИЕ УСЛОВИЯ

- Без опасений не получится, по-
тому что еще многое неясно. Напри-
мер, вы заметили, что регионы на-
много активнее столицы в реформи-
ровании ЖКХ. Сдается мне, что в
Москве все чего-то ждут. Или это
результат «особых» условий. Нас
устраивает нынешнее положение –
поэтому не спешим...

- Не говорите загадками. Что вас
устраивает?

- Например, размер платежей за
жилищно-коммунальные услуги.
Они втрое ниже, чем, скажем, на
Дальнем Востоке или еще где-то.

Сегодня Москва компенсирует сво-
им жителям 12 рублей за квадрат-
ный метр. Из фактических затрат на
эксплуатацию жилья - 17 рублей -
москвичи платят только 5 рублей 10
копеек, в том числе собственники.
Московская область уже не допла-
чивает своим жителям. Только у нас
такие «сладкие» условия. Но не за
горами время, когда и мы встанем в
одну шеренгу со всеми регионами
России.

- Ничего страшного не произой-
дет. В Москве надежная система по-
мощи малоимущим.

- Но у нас есть такое экзотическое
явление, как малоимущие собствен-
ники. Те же пенсионеры. В какие
суммы выльется полная оплата жи-
лищных и коммунальных услуг? По-
нятно, что бабушкам-собственницам
будут помогать через жилищные
субсидии. Но – в пределах социаль-

Реформа ЖКХ:8
ВСЕ ИНЖЕНЕРНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
ВНУТРИ КВАРТИРЫ СОБСТВЕННИКА 
ДОЛЖНО БЫТЬ ОТРЕМОНТИРОВАНО 
ЗА ЕГО СЧЕТ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (170), 3 - 9 мая 2006

КОММУНАЛЬНОЕ БУДУЩЕЕ
С выходом Жилищного кодекса РФ вновь поползли слухи о переходе ГУП ДЕЗ в ООО или ОАО – словом,
неизбежном конце государственных унитарных предприятий и рождении коммерческих. Еще говорят,
что с этим перерождением якобы начнется новая, счастливая эра коммунального обслуживания по выс-
шему разряду, а благодарные жители примутся слагать гимны коммунальным труженикам развитого ка-
питализма. Что характерно, сами работники ДЕЗов хранят упорное молчание и о своем будущем выска-
зываются неохотно. Но нашему корреспонденту удалось вызвать на откровенность одного из них – ди-
ректора ГУП ДЕЗ «Измайлово» Екатерину ФИЛАРЕТОВУ.

Ф
О

Т
О

 В
А

С
И

Л
И

Я
 Д

В
О

Р
Ы

К
И

Н
А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



9
УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ 

ДОЛЖНА БУДЕТ ИСПОЛНЯТЬ 
ЛЮБОЙ КАПРИЗ 

НАНЯВШЕГО ЕЕ СОБСТВЕННИКА
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (170), 3 - 9 мая 2006

ной нормы жилой площади. А если
бабушка имеет, допустим, апарта-
мент в 100 квадратных метров в цен-
тре Москвы?

- Продаст. На вырученные деньги
купит жилье скромнее, а «дельты» ей
хватит на безбедную старость. Че-
рез это прошли все цивилизованные
государства. И – никаких социаль-
ных взрывов процесс не вызвал. Так
будет и у нас. Условная «бабушка»
быстро сориентируется... Но меня
сейчас больше интересует в вашем
лице судьба ДЕЗа. Мы договори-
лись, что вы – руководитель частной
управляющей компании. Ваши дей-
ствия?

ЕСЛИ УПРАВЛЯЮЩИМ БУДУ Я...

- Начну смотреть на жилищный
фонд как бизнесмен. Вот трехэтаж-
ка. В ней должны проживать 26 се-
мей, но в связи с ветхостью оста-
лось восемь. Подумаю: этот дом мне
принесет прибыль или головную
боль? Скорее, одни убытки. Не ну-
жен мне такой дом! А вот рядом
другой – 16 этажей, четыре подъез-
да. Туда пойду на собрание. Принесу
с собой экономические выкладки
обслуживания, расскажу, как хоро-

шо людям будет жить под моим уп-
равлением. Пообещаю снижение та-
рифов. Так наберу себе необходи-
мый объем. Буду управлять. И полу-
чать прибыль. Мне достаточно 15
процентов рентабельности, которые
позволяют развиваться.

- Но что будет с той трехэтажкой,
которую вы обошли стороной?

- Вы же хотели откровенности, а
сами на социальную мозоль давите.
Я моделирую ситуацию, в которую
попал бизнесмен. Он думает прежде
всего о том, как не разориться, как
обеспечить коллектив работой, дос-
тойными заработками...

В большие, новые дома, думаю,
управляющие придут охотно. А с те-
ми домами, которые не представля-
ют экономического интереса, труд-
но сказать, что будет. Хотя, если
глубоко вникнуть в Жилищный ко-
декс, то управляющий рассмотрит
каждый конкретный случай: если
есть перспектива извлечения при-
были из такого дома – скажем, ис-
пользование пустующих помещений
или что-то иное, - то интерес для
бизнеса найти можно. Достаточно
напомнить, что земля в Москве се-
годня очень дорогая. Поэтому эко-
номически мыслящий управляющий
всегда найдет вариант, как зарабо-
тать даже на старье. Но судьба этих
домов будет решаться во вторую
очередь. В первой окажутся лучшие
дома, которые изначально дадут
прибыль...

- Как вы определите «лучшие»?
- Из технической инвентаризации

– мониторинга, проводимого жи-
лищной инспекцией. Там четко про-
писано состояние всех инженерных
коммуникаций, кровель и прочего,
вплоть до узла учета, его номера и
серии. Большое подспорье для упра-
вляющих компаний. Здесь больших
проблем не будет.

- А где будут?
- С межеванием. Представьте, что

вы управляете домом – вокруг него
территория. Рядом другой дом со
своей территорией и своим управля-
ющим. Четкой границы нет. И нач-
нется: «Это мое, а это – не мое». На
границе может оказаться весь му-
сор, все ямы. «Белых пятен» быть не
должно. Сегодня они есть, и у нас
идут постоянные споры с отдельны-
ми жилыми домами – не буду назы-
вать адреса, где частная управляю-
щая организация. Спорим из-за кон-
тейнерных площадок. В свое время,
при советской власти, проектирова-
ли одну контейнерную площадку на
несколько домов. В результате сего-
дня одним многоквартирным домом
управляет ДЕЗ, вторым – частная ор-
ганизация, а контейнерная площадка
одна. Завтра вместо ДЕЗа придет ча-
стник. И что будет? Один скажет:
«Мне эта контейнерная площадка не
нужна, у меня машина будет подхо-
дить к домам, забирать мусор. Бери
ее себе». Второй ответит: «Мне тоже

не нужна. У меня своя система выво-
за мусора». Спор хозяйствующих
субъектов по причине не проведен-
ного вовремя межевания. Предвижу
споры: «От тебя мусора больше, от
меня – меньше». В итоге придем к
тому, что у каждого дома будет своя
контейнерная площадка? Хорошо
ли?..

- В Лондоне – при застройке впри-
тык – нет контейнерных площадок.
Люди выставляют мешки с мусором
у проезжей части. Утром приезжает
большой, похожий на ракету мусоро-
воз и забирает мешки.

- Как управляющий я бы так и сде-
лала – меньше затрат. Наши контей-
нерные площадки во дворах исполь-
зуются варварски: ночью подходит
машина из соседнего округа и вы-
гружает свой мусор. При въезде в
жилой массив по адресу Первомай-
ская, дома 1 и 3 у меня первая кон-
тейнерная площадка. В течение двух
месяцев вместе с экологической ми-
лицией мы ловили злоумышленника,
сваливавшего там мусор по ночам.
Поймали. Из района Савеловский.
Сегодня мы вынуждены тратить
деньги, в том числе отпущенные на
техническое обслуживание, на такие
вот «непредвиденные» мероприятия.

Куда деться? Мы же не можем оста-
вить мусор только потому, что он –
чужой. Мы убираем все, что на тер-
ритории наших домов. Красим все
ограждения - вне зависимости от то-
го, относятся они к нашим домам
или нет. Приводим в порядок весь
район. Кто будет это делать, когда у
каждого дома будет свой управляю-
щий? Например, какой краской будут
красить ограды? Сегодня по этому
вопросу мы не можем найти консен-
сус. Одному нравится черный цвет,
другому – желтый с зеленым...

- Будем учиться договариваться.
- Переходный период будет тяже-

лым. По инерции продолжатся амби-
ции, некомпетентность. Но самое
главное – не наломать дров. Не
убить идею. Думаю, в Москве этот
переходный период пройдет легче,
потому что правительство не отказы-
вается от помощи...

- Но и проблемы не исчерпывают-
ся только межеванием. Скажем, мно-
гие ломают голову, что будет с
ЕРИЦ. Ведь согласно ЖК деньги за
жилищно-коммунальное обслужива-
ние должны поступать в управляю-
щую компанию...

- Считаю, что московское прави-
тельство должно определить, как
вписать ЕИРЦ в рынок. Центры могут
оказывать информационные и бух-
галтерские услуги управляющим ор-
ганизациям. Другой вопрос: сколько
эта услуга будет стоить. Любой упра-
вляющий посчитает и скажет: мне
проще держать своего бухгалтера,
поставить ему ту же самую програм-
му – сегодня, слава богу, это не про-
блема – и вести учет самому. Во вся-
ком случае, те, кто будет управлять
большими домами и у кого будут
ощутимые прибыли, над этим заду-
маются, потому что сегодня плате-
жи, которые идут Мосводоканалу,
МОЭК, предусматривают ситуацию
переплаты. Эти деньги резервируют-
ся. Думаю, что управляющие вряд ли
согласятся, чтобы кто-то резервиро-
вал у себя их деньги. Они предпочтут
резервировать у себя. Если ЕИРЦ не
учтет эту тонкость и не перейдет на
другие отношения со своими заказ-
чиками, то, думаю, управляющие
компании предпочтут сами распоря-
жаться своим резервным фондом –
здесь ведь сугубо экономический
интерес: рациональное использова-
ние средств. Сегодня я направлю ре-
зерв на энергосберегающие меро-
приятия – завтра они дадут мне при-
быль. Но никогда не соглашусь на то,
чтобы на деньги наших жителей МО-
ЭК или Мосводоканал проводили у
себя подобные мероприятия.

Как только я буду управляющим,
то сто раз прочту любой договор и
только тогда, когда увижу, что высо-
кие договаривающиеся стороны удо-
влетворены в равной степени, под-
пишу. Если меня что-то не устроит –
подготовлю протокол разногласий.
Буду добиваться, чтоб мне это было

экономически выгодно. Поэтому к
рынку должны готовиться не только
мы, но и вся система в целом...

ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ

- Екатерина Алексеевна, вы увере-
ны в том, что ваш коллектив сможет
работать в новых условиях, как ча-
стники?

- Не уверена. Прихожу на работу в
7.40-7.45 и стараюсь уйти последней.
И вижу: есть такие, кто честно тру-
дится, не глядя на часы. Но есть и та-
кие: в 9.00 сел за рабочий стол, в
18.00 – ступил за порог, с 13.00 до
14.00 – обед. С работой справляется
в пределах должностных инструкций.
Лишнего не сделает, сколько ни про-
си. Результаты его мало волнуют. А
жизнь подбрасывает ситуации, кото-
рые не вписываются ни в какие инст-
рукции. Когда станем работать, как
частная контора, первоначальный пе-
риод будет трудным и сколько про-
длится – неизвестно. Не исключено,
что работать придется до первых пе-
тухов... Да и рабочий в нашей сфере
не должен быть только слесарем,
только кровельщиком, только плот-
ником – должен быть универсалом,
на все руки мастером. Таких буду

держать. И у них зарплата будет дру-
гая. Но допустил жалобу – минус
пять процентов из заработка. По-дру-
гому начнет относиться к своим обя-
занностям: у него все будет работать
и блестеть. Так же с дворниками, с
рабочими комплексной уборки. Одна
жалоба – и тебя нет с нами. Инженер-
ная и техническая группа у меня под
вопросом: считаю, что для грамот-
ных управляющих она не очень-то
нужна – весь контроль и надзор на
себя возьмут жители. К тому же обя-
зательно создам электронную систе-
му контроля и отчетности исходя из
современных возможностей. Компь-
ютеры сегодня почти в каждой се-
мье, где, по крайней мере, есть дети
или «продвинутые» родители. С каж-
дым днем их становится все больше.
Знаю одиноких пенсионеров, кото-
рые имеют компьютер и пользуются
Интернетом. Возможности для связи
с жильцами сегодня огромные. Ока-
зали им услуги или нет – узнаю не-
медленно, достаточно сесть к мони-
тору. Об этом, кстати, очень убеди-
тельно рассказал в вашей газете в №
10 наш префект.

Смущает лишь судьба аварийной
службы. У нее солидная техническая
база, оборудование – она не может
дешево продавать свои услуги. Но,
допустим, какому-то дому не нравит-
ся эта аварийная служба, второй дом
от нее отказывается, третий, четвер-
тый... Что делать? Поэтому, думаю,
нужны мобильные универсальные
аварийные службы. Жизнь заставит
перестроить работу всех структур.
Кроме одной – диспетчерской. Се-
годня к ней подключено от 60 до 80
строений. Значит, диспетчерская – я
в этом твердо уверена – должна ос-
таться вне частного сектора. Госу-
дарство должно ее хоть как-то конт-
ролировать.

- Что еще вас смущает?
- Перечень услуг, которые должны

быть обязательными для всех управ-
ляющих компаний.

- Но, Екатерина Алексеевна, пере-
чень таких услуг есть!

- Вы о них знаете?
- У меня на рабочем столе лежит

так называемый Общероссийский
классификатор услуг населению
(ОКУН) – в нем перечислены все жи-
лищные и коммунальные услуги, ко-
торые должны оказываться населе-
нию в обязательном порядке...

- Они вам по роду работы извест-
ны. Но многие жители не знают. Хо-
телось бы, чтоб их знал каждый жи-
тель многоквартирного дома. И не
только. Даже в судах сегодня мы вы-
нуждены доказывать, что какую-то
определенную услугу мы оказываем
согласно обязательному перечню.
Например, замер сопротивления
изоляции. Нам собственник много-
квартирного дома говорит: я эту ус-
лугу не заказывал, мне она не нужна.
Мы говорим: это обязательная услу-
га. Он подает на нас в суд. Судья слу-

шает его и – о, ужас! – соглашается:
собственнику нужен только слесарь
и дворник, а вы ему навязываете еще
какие-то непонятные услуги.

- А судьи кто?
- Увы и ах! Приходится доказывать

судье, что это обязательно нужно де-
лать, по закону, иначе разруха в до-
ме неминуема. С другой стороны, ес-
ли управляющий не будет оказывать
услуги, входящие в обязательный
перечень, его лишат лицензии...

И, кстати, вот еще что беспокоит.
Если на этот рынок придут грамотные
управленцы, то будут нашими конку-
рентами – меня это не пугает. Знаю:
мы будем обслуживать еще лучше, а
не хуже. Но сегодня очень просто об-
мануть жителей. В одном из наших
домов пытались провести собрание.
Не могу сказать, что конкуренты, но
новая управляющая компания. Пред-
ложили жителям расчеты стоимости
своих услуг. Мало того что не включи-
ли половину того, что входит в набор
обязательных услуг, – так еще и зар-
плату задрали непомерно. Например,
на один дом предусмотрели одного
управленца с зарплатой в 12 тысяч
рублей! Слесаря - с зарплатой 10 ты-
сяч. Деньги – из кармана жителей. Кто
согласится?..

- Как известно, потребности лю-
дей растут – закон природы. Оче-
видно, появятся запросы на новые
услуги. Готовы к этому?

- Вполне. Действительно, кто-то
захочет, чтобы его вещи отнесли в
химчистку. Или белье в прачечную
отправили. Молодая мамаша попро-
сит доставлять ей молоко для ре-
бенка каждое утро. Одинокий чело-
век заболел – позвонит и попросит
купить продуктов. Почту отправить
кто-то захотел, а бежать в почтовое
отделение ему некогда – звонит
нам. Кому-то нужно вывезти старую
мебель... Почему нет? Считаю, что
управляющая компания должна ис-
полнить любой каприз нанявшего
ее собственника, если он, конечно,
не безумен... И, думаю, за набор та-
ких услуг управленцы еще биться
будут...

КОГДА ПОЕТ ДУША У ЖКХ

- Давно работаете в этой систе-
ме?

- С 1989 года. Пришла главным
инженером. Окончила Московский
строительный институт, факультет
«Водоснабжение и канализация».

- Довольны?

- Вполне. Но система неблагодар-
ная. Целый день трудишься как
пчелка – все убрано, все чисто – ду-
ша поет. Назавтра пришел на работу
– и вся чистота в прошлом. Каждый
день начинается с нуля. Посмотри-
те, какая жизнь у актеров: фестива-
ли, призы, благодарности, ликова-
ние благодарных зрителей. А за
что? За то, что развлекают! А у нас
«невидимый фронт» – борьба за
комфортную жизнь людей. А где
призы? Где ликование жителей?
Увы, такая специфика. Но работа
мне нравится. Приносит удовлетво-
рение. Особенно в конце апреля, ко-
гда видны результаты после зимы.
Дворы чистые. Ограды свежевыкра-
шенные. Почки набухли. Свежо. Не
жарко. Лица людей приветливые.
Глаз радуется. Вот эти моменты
люблю...

- И все-таки самостоятельности
хотите?

- Если завтра скажут: ГУП прекра-
тил свое существование, оформ-
ляйтесь как ООО и решайте свою
судьбу сами – меня это не испугает.
Знаю, что делать. Знаю, с кем рабо-
тать. Знаю, как работать. Костяк, с
которым можно работать, создан.
Качество наших услуг может только

улучшиться. Мы знаем, на чем сэко-
номить. Мы знаем, где сегодня те-
ряются деньги только потому, что
нет настоящего хозяина. Допустим,
положено монтеру Мослифта прий-
ти пять раз на профилактический
осмотр. А он пришел три раза – те-
перь я ему заплачу за три раза. Или
дворник. Сегодня к нему отношение
либеральное: вроде убрал. А то, что
в его обязанности входит протирка
номерных знаков, плафонов, – это-
го часто никто даже не знает. Каж-
дый месяц должны дезинфициро-
вать все контейнеры. Это не делают.
Когда у тебя 446 строений, ты на это
закрываешь глаза: мелочь, копейки!
Но из копеек – рубли. Из рублей –
сотни. Из сотен – тысячи.

А когда это будут мой дом и мои
жители, перед которыми я в ответе,
и от этого ответа будет зависеть
моя зарплата, тогда начну каждую
копейку считать. И по итогам меся-
ца отчитываться: здесь у меня 10
рублей экономия, здесь – 20, там –
50. Так по всем позициям.

И тогда люди скажут: «Филарето-
ва нас устраивает. Будем работать с
ней дальше. Зачем нам другие?»...

Беседу вел
Василий ДВОРЫКИН

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА
Ф

О
Т

О
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 М

А
Т

Ю
Ш

К
И

Н
А



Московская городская
дума приняла закон «О
внесении дополнения в

статью 2 Закона города Моск-
вы от 15 декабря 2004 года
«Об оплате труда работников
государственных учреждений
города Москвы». В соответст-
вии с этим документом с 1 мая
этого года минимальный оклад
столичных бюджетников со-
ставит 2200 рублей в месяц.
Мы попросили прокомменти-
ровать это повышение зарпла-
ты редактора нового закона,
председателя комиссии по со-
циальной политике и трудовым
отношениям Мосгордумы Ми-
хаила АНТОНЦЕВА.

- Прежде всего хочу напом-
нить, что в соответствии с фе-
деральным законом № 122-ФЗ
о монетизации льгот с 1 января
2005 года все региональные
государственные служащие
стали получать зарплату из ме-
стных бюджетов. Москва была
одним из первых российских
регионов, который в конце
2004 года принял свой город-
ской закон «Об оплате труда
работников государственных
учреждений города Москвы».

По сути, этим правовым
нормативным актом мы ввели
в столице новую систему опла-
ты труда, которая включает та-
рифную систему, устанавлива-
ющую тарифные ставки (окла-
ды), тарифные разряды, та-
рифные коэффициенты, а так-
же стимулирующие и компен-
сационные выплаты. Должен
сказать, что наша городская
система серьезно отличается
от федеральной, хотя и строит-
ся на некоторых общих прин-

ципах. Да, в ее основе лежит та
же единая тарифная сетка, со-
стоящая из 18 разрядов. Но в
отличие от федерального зако-
на мы сразу же приняли ставку
1-го разряда (МРОТ) не 720
рублей, а 1100 рублей. Если с 1
мая этого года федеральные
власти планируют поднять ми-
нимальный размер оплаты
труда до 1100 рублей, то мы -
до 2200 рублей. Ровно в два
раза больше.

В Трудовом кодексе черным
по белому записано: мини-
мальный размер оплаты труда
должен быть не ниже прожи-
точного минимума. Когда эта
статья закона восторжествует
по всей России, сказать труд-
но. Мы же планируем достичь
этого рубежа уже в следую-
щем году. Конечно, речь идет
не о чистой ставке 1-го разря-
да, а о городском МРОТе, кото-
рый включает различные го-
родские надбавки.

Хочу напомнить, что преж-
ний минимальный размер оп-
латы труда составлял 2000
рублей. Таким образом, с 1 мая
у всех бюджетников - учите-
лей, врачей, работников куль-
туры, спорта, социальной сфе-
ры - зарплата вырастет на 10
процентов.

Следующее повышение зар-
платы мы планируем с 1 сентя-
бря. Есть даже ориентировоч-
ная цифра - ставка 1-го разря-
да составит 2530 рублей. Но
мы не стали спешить с ее ут-
верждением, поскольку к осе-
ни можно ждать очередных
сюрпризов от федеральных
властей. 

Виктор БАШКИН

10 Cвет и тени
РАДИОИМПУЛЬСЫ ПРОТИВ СОСУЛЕК – 
ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА, ПРИВЫКШЕГО К КУВАЛДЕ, 
ЭТО КАК УРАВНЕНИЕ 
С ДВУМЯ НЕИЗВЕСТНЫМИ
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Нет садовода, которому не хотелось бы
оформить полученный когда-то от госу-
дарства земельный надел в собствен-

ность. И на случай продажи, и просто потому,
что собственность надежнее. «Грозный» Олег
Митволь с его неоднократными обещаниями
сносить «незаконные постройки» у каждого
на памяти! А постройка действительно неза-
конна, если стоит на неприватизированном
участке.

Само собой разумеется, юридически грамот-
ные садоводы уже прошли процесс приватиза-
ции. Но многие до сих пор тянут. Как не тянуть,
если процедура приватизации крайне затрудне-
на, требует времени, терпения и, конечно же,
денег, денег и еще раз денег. К сожалению, зе-
мельное законодательство, продекларировав
право гражданина на однократное бесплатное
получение в собственность земельного надела,
не избавило его от вполне официальных побо-
ров – за услуги, от которых невозможно отка-
заться.

Так что же делать? Как стать собственником?
Вот несколько практических советов по этой са-
мой приватизации.

Оформление дачного участка в Московской
области начинается со сбора необходимых до-
кументов и обращения в лицензированную зем-
леустроительную организацию. Везде требуют-
ся следующие документы: копия паспорта поль-
зователя садового участка, копия членской
книжки садовода, выписка о принятии в садо-
водческое товарищество из протокола собрания
его членов, справка об отсутствии задолженно-
сти перед товариществом, выкопировка из ген-
плана садоводства, заверенная его председате-
лем.

Но это – увы! – еще не весь список. В различ-
ных районах Московской области, оказывается,
надо представлять дополнительные «бумаги».
Требования на местах почему-то варьируются.
Почти везде требуют паспорт БТИ на все имею-
щиеся на участки строения, который стоит при-
личных денег (причем стоимость, как незабвен-
ный царь Гвидон, растет не по дням, а по часам).
В некоторых районах зачем-то нужно ходатайст-
во председателя садоводства о разрешении
приватизировать земельный участок, хотя пра-
во на приватизацию, уже предоставленное госу-
дарством, по логике не зависит от воли этого
выборного деятеля. Где-то, наконец, требуются
кадастровые выписки для межевания земель.
Следовательно, возникает необходимость за-
ключения договора с геодезической фирмой,
которая займется формированием кадастрово-
го и межевого дел.

Но вот – слава Богу! – процесс сбора доку-
ментов завершен. После этого перед садоводом
открываются два пути. Первый – доверить даль-
нейшие действия по приватизации специализи-
рованной землеустроительной организации.
Второй – действовать самому.

Конечно, если садовод ограничен в средствах
и имеет время, второй вариант даст возмож-
ность сэкономить на приватизации. Но садово-
ду предстоит самостоятельно добиваться под-
писания дел в земельном комитете (территори-
альном отделе) и комитете по архитектуре. На
его плечи ляжет сдача этих дел в администра-
цию района, получение постановления и пере-

дача полного пакета в кадастровую палату. А за-
тем - сдача пакета вместе с постановлением и
техническим паспортом в районное отделение
Федеральной регистрационной службы. Все эти
манипуляции занимают достаточно много вре-
мени. Любая из инстанций – земельный коми-
тет, кадастровая палата, администрация – про-
держат документы от одного (в идеале) до двух-
трех месяцев (в реальной жизни).

Поэтому все-таки предпочтителен первый ва-
риант. Лучше уж действительно доверить эту
мороку специалистам-профессионалам, кото-
рые предоставят всю необходимую информа-
цию садоводу, займутся приватизацией земель-
ного участка и постановкой его на государствен-
ный кадастровый учет. В договоре с ними мож-
но оговорить и регистрацию документов в Фе-
деральной регистрационной службе - вплоть до
получения свидетельства.

Иное дело, у хороших фирм цены на услуги
не дешевые. В среднем по области цена на гео-
дезические услуги – без юридического сопрово-
ждения – составляет 5-8 тысяч рублей с участка
- но при условии, что заказ оптовый (как прави-
ло, от 10 участков в одном садоводстве). В слу-
чае если заказывают только один участок, цена
работ по нему возрастет как минимум до 12-18
тысяч рублей. Кроме того, за юридическое со-
провождение процедуры приватизации придет-
ся доплатить еще 3-4 тысячи рублей. Причем в

эту стоимость не входит оплата самого постано-
вления (выписки из кадастра) и государствен-
ная пошлина за регистрацию – 500 с неболь-
шим рублей.

Как правило, с помощью таких фирм можно
решить все вопросы – и проконсультироваться
по землепользованию, и заказать приватиза-
цию участка вместе с юридическим сопровож-
дением. Даже в случае, если у садовода возни-
кают какие-то проблемы с приватизацией (от-
каз соседей согласовать границу, нарушение
границ, зафиксированных в плане СНТ, умень-
шение или увеличение размеров участков по
сравнению с генпланом садоводства и т.д.).

Однако эти фирмы (точнее, их квалифициро-
ванные юристы) заработали себе имя, а имя
стоит денег. Затраты на них компенсируются
высоким качеством работы. Иное дело, хоро-
шую фирму приходится искать с немалым тру-
дом и великой осторожностью.

Вообще, в любом случае – остерегайтесь мо-
шенников! В последнее время появилось доста-
точно большое число тех, кто стремится на-
житься на вполне законном желании садоводов
сэкономить. На рынке приватизации земельной
собственности их пока меньше, чем на рынке
первичного и вторичного жилья. Но число рас-
тет. Клиентов заманивают нереально низкими
расценками, навязыванием договоров типа
«контора ни за что не отвечает», «сроки работ
не указываются» или «работа считается выпол-
ненной в момент сдачи документов в государст-
венные органы», а не в момент получения
оформленных «бумаг» и т.д. В последнем слу-
чае людей просто бросают наедине с их пробле-
мами.

Подводя итог: приватизация участка – это
серьезная и ответственная работа. Однако оку-
пающаяся сторицей – потому что только она
превращает бесправного члена садоводческого
товарищества в полноправного землевладель-
ца, которому никакой Митволь не грозит.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

При подготовке статьи автор
использовал материалы,

предоставленные Центром
юридической поддержки

землепользователей

Как именно - вам объ-
яснит Игорь Анатоль-
евич Левин, главный

конструктор компании «Им-
пульс». Много лет он рабо-
тал в авиации, спасая само-
леты от обледенения. Если
крылья покроются льдом,
то машина упадет. Потому
их грели теплом двигателя -
но в ущерб тяге. Стали ис-
кать другой путь. Левин
возглавил работу. В резуль-
тате появилась электроим-
пульсная система, которая
требует энергии в несколь-
ко раз меньше, чем обыкно-
венная лампа накаливания.
Эта система давно стоит на
всех наших самолетах, за ее
покупкой к нам обращаются
многие иностранные авиа-
компании.

Но ведь такой метод  го-
дится не только для  авиа-
ции: обледеневают суда и
вагоны, ракеты и антенны.
Крыши, наконец, сосулька-
ми обвешаны... Поэтому со-
здали лабораторию, а по-
том и научно-производст-
венный центр по борьбе с
обледенением в народном
хозяйстве. Но у коммуналь-
щиков в отличие от авиации
совсем другой масштаб
цен. Им нужна система не
просто дешевая, а очень де-
шевая и эффективная. Да и
сосульки - проблема не
единственная. На крышах
счищают снег лишь по
кромке, а тот, что остался
лежать выше, через некото-
рое время снова подъезжа-

ет вниз. Такой ледник опас-
нее сосулек, потому что его
с тротуара не видно. К тому
же сегодня не на всякую
крышу заберешься. Игорь
Анатольевич сетует: крыши
строят красивые, но архите-
кторам, похоже, и в голову
не приходит, что зимой в
России бывают снегопады.
Вот построили, к примеру,
здание банка - залюбуешь-
ся. Но на его крышу за-
браться невозможно. Одна-
жды с нее упал сугроб -
«мерседес» и два БМВ в ле-
пешку. Лишь после этого
вспомнили о науке...

За минувшую зиму в Мо-
скве было около семи де-
сятков снегопадов. Каждый
раз чистить крышу, понят-
но, никто не будет. Подоб-
ная работа по силам только
автоматике, которая дежу-
рит в любое время дня и но-
чи. И в «Импульсе» смасте-
рили антиобледенительную
систему, которой оснастили
сотню московских домов.
На Преображенке, напри-
мер, можно увидеть целый
микрорайон, где  на крышах
не бывает сосулек. Включил
систему на несколько минут
раз в сутки - и ничего чис-
тить не надо (правда, если в
доме теплый чердак, грею-
щий крышу, то включать
придется чаще). Принцип
действия тот же, что и в
авиации, но с учетом ком-
мунальной специфики. При
этом автоматика работает
бесшумно.

Справились конструкто-
ры и с «ледником». Для его
ликвидации надо всего
лишь натянуть на крыше
трос. Он не даст глыбе обру-
шиться. А там уже  порабо-
тает электроимпульс, стря-
хивая снег небольшими пор-
циями с карниза. Импульс,
конечно, сотрясает не кры-
шу, а узенькую кромку спе-
циального навеса. Никто в
мире до этого не додумался!

Такая техника вполне до-
ступна по цене. Чтобы се-

годня поставить ее на стан-
дартную девятиэтажку, по-
требуется  немногим более
ста тысяч рублей. Окупае-
мость -  за год-полтора.
Система работает десятки
лет. Еще в семидесятые го-
ды ее поставили на одном
из московских молокоза-
водов и до сих пор там
крышу ни разу  не ремон-
тировали - нет причин для
износа. Зато здесь, во
Вспольном переулке, на
крыше старинного особ-

нячка, в котором располо-
жился «Импульс», автома-
тику гоняют на предельном
режиме. «Мы - практики.
Хотим выяснить, когда же
наконец что-нибудь слома-
ется», - поясняет Игорь
Левин. Пока все работает
безотказно.

Если идея так хороша,
почему же ее до сих пор не
используют в каждом до-
ме? Разработчики считают,
что это проблема психоло-
гического свойства. Радио-
импульсы, волна упругой
деформации  для человека,
привыкшего иметь дело с
лопатой и кувалдой, нечто
вроде уравнения с двумя
неизвестными. Он скорее
поверит, что сможет выиг-
рать в наперсток, чем ре-
шится иметь дело с вполне
реальным устройством, но
с непонятным принципом
действия.

Впрочем, есть и другая
версия: дезовские работ-
ники прекрасно понимают
выгоду «Импульса», но им
просто невыгодно расста-
ваться с деньгами, выделя-
емыми из городского бюд-
жета на уборку крыш. 

Левин готов помочь и в
этом случае:

- Могу дать хитрый со-
вет: поставьте систему и
никому о ней не рассказы-
вайте. Все деньги будут ва-
ши!

Шутка...
Евгений

КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ЗАМОРДОВАННЫЙ 
УЧАСТОК

Речь тут не о прыжке любителя экстрима, а совсем  о другом. Пред-
ставьте еще не забытую картину: стоит человек на крыше и колотит по
ней чем-то тяжелым, сбивая гирлянды сосулек. Так вот: этот «метод» ус-
тарел примерно лет на тридцать. Именно столько времени от этой напа-
сти можно избавляться совсем иначе.

С САМОЛЕТА - НА КРЫШУ
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ТЩЕТНЫЙ ПОИСК
ОТКРЫТЫХ ЧЕРДАКОВ
На очередном оперативном совещании Комплекса город-

ского хозяйства (28 апреля) первый заместитель руково-
дителя Департамента ЖКХиБ Артем Цатуров докладывал:

по программе «Мой двор, мой подъезд» приведено в порядок
5196 подъездов (74,5 процента плана полугодия); в ходе месяч-
ника по благоустройству высажено более 5 тысяч деревьев, 22
тысячи кустарников, отремонтировано 230 га газонов, удалено
10 тысяч сухостойных деревьев, отремонтировано 48 тысяч ма-
лых архитектурных форм, приведена в порядок 21 тысяча дво-
ров, вывезено 520 тыс. куб. метров мусора. В целом, кроме по-
садки деревьев, плановые задания месяца выполнены.

В свою очередь, руководитель Мосжилинспекции Александр
Стражников подтвердил удовлетворительные результаты весен-
ней уборки города. Инспекторские проверки последней недели
показали: промывка цоколей фасадов выполнена на 99 процен-
тов, ремонт цоколей – на 95, систем наружного водоотвода – на
96 процентов. Проверяли инспектора на минувшей неделе и без-
опасность жилищного фонда – обследовали 4572 подъезда и
лишь в 32 случаях сделали замечания, которые касались исклю-
чительно восстановления домофонов и кодовых замков.

- Открытых чердаков и подвалов жилищная инспекция не об-
наружила, - сообщил Александр Матвеевич  и продолжал: - Дол-
жен доложить об увеличении количества жалоб и обращений по
оплате горячей и холодной воды. Предварительный анализ пока-
зал: разработанный Центром реформы в ЖКХ нормативный до-
кумент до настоящего времени не введен в действие. Не выпол-
няются требования руководителя Комплекса городского хозяйст-
ва по анализу платежек, которые предъявляются жителям. Моск-
вичи видят цифры, от которых у них расширяются глаза – толь-
ко потому, что не проведена разъяснительная работа. На минув-
шей неделе инспекция обнаружила и нарушения режимов тепло-
и водоснабжения: жильцам выставляется полная оплата, но в до-
ме не отрегулированы элеваторные узлы, не выдерживается ото-
пление по температуре, занижены параметры ГВС по давлению –
одним словом, качество предоставляемых услуг не отвечает нор-
ме. На минувшей неделе к нам поступило 557 жалоб и обраще-
ний граждан. 

– На что жалуются? - поинтересовался руководитель Департа-
мента ЖКХиБ  Артур Кескинов. – На техническое состояние квар-
тир – 33 процента, неполадки инженерных систем – 25 процен-
тов, кровли – 10 процентов, содержание подвалов – 7 процентов,
состояние подъездов – 6 процентов, фасады – 6 процентов, - от-
ветил Александр Матвеевич.

– Много жалоб! – мрачно резюмировал Артур Львович.
Свою ложку дегтя добавил начальник ОАТИ Иван Ищенко. «27

апреля мы проверили состояние территорий, прилегающих к же-
лезнодорожным вокзалам и въездам в город, - проинформиро-
вал он коммунальное сообщество. - Выявлено 463 различных на-
рушения, в том числе по подразделениям железной дороги 259.
83 из них – по антисанитарии, 27 – навалы мусора, 78 – замеча-
ния по содержанию фасадов и т.д.».

Василий ДВОРЫКИН

МАЙСКОЕ
ПОВЫШЕНИЕ
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КОГДА КОММУНАЛЬНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ,
ПРИВЫКШИЕ К ИМПОРТНОЙ ТЕХНИКЕ,

ПЕРЕХОДЯТ НА НАШИ МОДЕЛИ
Повестка дня
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Для нас такой подход абсолютно неприем-
лем. Мы имеем мощнейший потенциал
для продолжения созидательных процес-
сов в городе. И я убежден, что город будет
ежегодно организовывать такие выстав-
ки...

Президент Торгово-промышленной па-
латы РФ Евгений Примаков в своем при-
ветственном слове подчеркнул комплекс-
ный характер выставки.

- Она в какой-то степени показывает ли-
цо Москвы, - сказал он. - А Москва - это
город, который не имеет аналогов, очень
быстро развивается и хорошеет день ото
дня.

В торжественной церемонии приняли
также участие глава «Росавтодора» Олег
Белозеров и руководитель Департамента
ЖКХиБ г. Москвы Артур Кескинов.

Во время осмотра экспозиции мэр сто-
лицы надолго задержался у стендов ГУП
«Доринвест». Предприятие презентовало
на выставке ряд проектов, которые должны
в ближайшее время осуществиться на ули-
цах и магистралях столицы. Это и уникаль-
ный демаркировщик, и новые дорожные
покрытия, обладающие эффектом проти-
воскольжения, и передвижные снеготаял-
ки, которые по своей производительности
превосходят аналогичные стационарные
пункты. Кроме того, ГУП «Доринвест»
анонсировал новый проект - выставку «Го-
родское хозяйство XXI века», которую на-
мечено провести на ВВЦ в октябре текуще-
го года.

Весьма обширной оказалась научно-де-
ловая программа нынешнего форума. Это
международные и межрегиональные кон-
ференции, посвященные острым пробле-
мам дорожного и городского хозяйства:
содержание и эксплуатация сооружений,
энергосбережение в ЖКХ и строительстве,
реализация положений жилищного зако-
нодательства в сфере управления много-
квартирными домами, развитие пасса-
жирского транспорта и т.д.

Первая из состоявшихся международ-
ных конференций посвящалась норматив-
ному обеспечению работ по содержанию и
ремонту дорог.

- Это одно из приоритетных направле-
ний нашей работы, - сказал на открытии
конференции руководитель столичного
Департамента ЖКХиБ Артур Кескинов.-
Здесь выскажутся по проблеме наши за-
рубежные партнеры, опыт которых мы
должны учитывать при формировании за-
дач на будущее.

Стоит заметить, что столица и сама на-
копила немалый опыт в части содержания
дорог. Применение его на федеральном
уровне весьма актуально, что подтвержда-
ют данные, приведенные заместителем
начальника управления эксплуатации и со-
хранности автомобильных дорог «Росав-
тодора» Сергеем Беликовым.

- Сегодня только 37 процентов от об-
щей протяженности федеральной дорож-
ной сети соответствуют по своим транс-
портным показателям нормативным тре-
бованиям, - сказал он. - Такая ситуация
сложилась в связи с многолетним отста-
ванием в применении новейших техноло-
гий, материалов и техники, а также вслед-
ствие недостаточного финансирования
сферы эксплуатации дорог.

ДЛЯ ДВОРА И ДОМА

Что же касается реагента, который бу-
дет не сжигать, а удобрять газоны, то его
представила фирма «СБГ-Трейдинг» из
Перми. Реагент «СБГ-Сорт 1» обладает не-
обходимой плавящей способностью в
зимний период, а весной, попадая при та-
янии снега в почву, улучшает условия ми-
нерального питания городской раститель-
ности.

Всем известно, сколько сил и средств
тратит столица на борьбу с сосульками.
Свой вклад в решение проблемы внесли
инженеры московской фирмы «Метро-
кампозит». Рассказывает специалист
фирмы Владимир Гарбузов:

- В основном мы занимаемся производ-
ством стеклопластиковых труб. Материал
очень легкий и практически вечный, на
внутренней поверхности таких труб не об-
разуется осадок. Примерно 500 километ-
ров наших трубопроводов успешно экс-

плуатируется в метрополитене. А сейчас
мы занимаемся новым направлением:
внедряем нагревательные элементы на ос-
нове композиционных материалов, кото-
рые используются в лотках водостоков на
кровлях. Нагревательный элемент встроен
в саму толщу трубы, он не повреждается
при замерзании. Под новую технологию
мы разработали и соответствующую сис-
тему управления. Три года она уже испы-
тывается в условиях реальной эксплуата-
ции, результаты хорошие.

Экспозиция ГУП «Мосзеленхоз» пред-
ставляет собой одну сплошную цветочную
клумбу фиолетовых тонов.

- Это виола, - поясняет ведущий специ-
алист предприятия Светлана Варникова. -
Такие цветы уже высаживаются на улицах
и скверах Москвы. Но это лишь один из
образцов продукции наших питомников.
Спрос на цветочную рассаду растет из го-
да в год. Сейчас мы активно поставляем ее
и для нужд вертикального озеленения.

Значительная часть выставочной пло-
щади под стеклянными сводами Гостино-
го Двора была занята изделиями, предна-
значенными для благоустройства дворо-
вых территорий. С 1996 года работает на
этом рынке производственная компания
«Авен-М».

- На своем заводе, который располага-
ется в Ленинградской области, - говорит
генеральный директор компании Илья
Шилов, - мы производим широкий ассор-
тимент малых архитектурных форм, обо-
рудования детских и спортивных площа-
док. Все изделия сертифицированы по 
ГОСТу, безопасны. Широкое применение
наша продукция находит в Москве. Доста-
точно сказать, что в районе Братеево, ко-
торый в прошлом году завоевал первое
место в конкурсе благоустройства, именно
нашими изделиями оборудовано 28 дво-
ровых территорий. Сейчас мы намерены

организовать свое производство непо-
средственно в Московской области.

А вот для ОАО «Орелстроймаш» фигур-
ная парковая мебель - вспомогательная
отрасль производства. Тем не менее ска-
мейки и столы получаются очень даже не-
плохие - стильные и прочные.

- В Москве у нас есть оптовый покупа-
тель - «Жилкомсервис», - говорит инже-
нер предприятия Сергей Левин. - Сотруд-
ничаем уже пять лет, а нашли мы друг дру-
га именно на этой выставке. Так что «Дор-
комэкспо» приносит очевидную пользу.

НА ЧИСТЫХ КОЛЕСАХ

Систему мойки колес для стройплоща-
док представило на выставке ООО «Эко-
пром». Вот как оценивает актуальность
разработки сотрудник фирмы Дмитрий
Гржибовский:

- В последние годы, когда мы перешли
от массовой застройки к точечной, остро
встал вопрос о том, чтобы грузовики не
вывозили на своих колесах грязь в город.
Для этого нужны мойки на стройплощад-
ках. В последнее время повышены и тре-
бования к самим мойкам: необходимо уже
не просто помыть колеса, но и использо-
вать воду в оборотном цикле. Как раз та-
кую систему мы и предлагаем.

ОАО «Московские дороги» презентова-
ло на выставке три своих проекта. Это си-
стемы дорожного метеомониторинга и ав-
томатической обработки дорожного по-

лотна противогололедными реагентами, а
также модель управления платными
транспортными магистралями.

- Спрос на наши системы, - говорит со-
трудник фирмы Александр Дюков, - растет
с каждым годом. Транспортный поток ста-
новится все более интенсивным, строятся
очень сложные развязки, которые требу-
ют применения именно автоматизирован-
ной противогололедной обработки.

Различные системы диспетчеризации,
контроля и управления уже достаточно
широко внедряются во всех отраслях го-
родского хозяйства. Одну из них предста-
вил МГУП «Мослифт». Назначение комп-
лекса и его функциональные возможно-
сти весьма многообразны. Он обеспечива-
ет управление инженерным оборудовани-
ем зданий и сооружений ЖКХ - лифтами,
центральными тепловыми пунктами, ох-
ранной сигнализацией, освещением. Кро-
ме того, комплекс позволяет обеспечивать
переговорную связь с лифтами, подъезда-
ми, техническими помещениями, а также
вести коммерческий учет потребляемых
ресурсов - тепла и электроэнергии, горя-
чей и холодной воды.

- Система уже применяется в ЮАО, - го-
ворит один из ее разработчиков, Влади-
мир Животовский. - Начали разворачивать
ее и в ЦАО. Одно из достоинств нашей раз-
работки в том, что она позволяет макси-
мально уменьшить затраты на прокладку
линий связи и монтаж оборудования.

ДРАГМЕТАЛЛЫ ИЗ КОМПЬЮТЕРА

Перед любым мегаполисом во весь
рост стоит проблема утилизации бытового
мусора и прочих отходов. ГУП «ЭкоТех-
Пром» предлагает свои пути ее решения.
Предприятие успешно эксплуатирует за-
воды по термическому обезвреживанию
ТБО. Один из них - завод № 4 - построен в

промзоне Руднево в соответствии с реше-
нием правительства Москвы. Технологи-
ческое оборудование для сжигания отхо-
дов и очистки дымовых газов изготовлено
в Германии, проектная мощность - чет-
верть миллиона тонн отходов в год. Всеми
процессами управляет автоматизирован-
ная система на базе промышленных ком-
пьютеров, что сводит к минимуму воз-
можность ошибки оператора.

ГУП «ЭкоТехПром» осуществил корен-
ную модернизацию первого в нашей
стране мусоросжигательного завода, по-
строенного еще в 1975 году. В результате
производительность предприятия позво-
ляет полностью решить проблему утили-
зации ТБО, образующихся в СВАО и на
части территории соседних округов. Со-
кратился объем полигонного захороне-
ния отходов, уменьшился парк собираю-
щих мусоровозов. Экология города улуч-
шилась.

- А вообще, - подчеркивает главный
специалист предприятия Ирина Мясоедо-
ва, - мы обеспечиваем весь комплекс ра-
бот с отходами - вывоз, обезвреживание,
утилизацию и захоронение. В Дмитров-
ском районе эксплуатируется современ-
ный полигон захоронения ТБО. Кроме
обычных ТБО сюда поступают отходы в
виде брикетов с мусоропрессовочных
станций. Технология прессовки позволяет
не только увеличить срок службы полиго-
на, но и сократить число используемых
мусоровозов.

Специализация МГУП «Промотходы» -
переработка практически всех видов про-
мышленных отходов. Начальник техноло-
гического участка опытно-промышленно-
го производства Борис Медков рассказал
об основных направлениях этой работы:

- Сегодня мы представляем технологии
переработки вторичных отходов с получе-
нием эковаты и других строительных ма-
териалов. Из токсичных отходов тоже по-
лучаем товарную продукцию - антисепти-
ки, минеральные удобрения. Здесь же де-
монстрируется технология переработки
изношенных автопокрышек, а также эко-
центр по утилизации электронной оргтех-
ники. Перерабатывая старые компьютеры,
извлекаем драгметаллы и получаем вто-
ричное сырье - полимерную крошку.

ПОД КРЕМЛЕВСКОЙ СТЕНОЙ

На Васильевском спуске вольготно рас-
кинулся настоящий технопарк. Здесь ог-
ромные дорожные машины для обслужи-
вания магистралей соседствовали с мини-
тракторами и погрузчиками, приспособ-
ленными для работы в тесных городских
дворах. От прошлых лет нынешняя экспо-
зиция отличается тем, что прибавилось
число отечественных разработок. Часто
можно встретить и некий симбиоз, когда
импортное оборудование смонтировано
на шасси российских или белорусских ав-
томобилей. Это обстоятельство радует
коммунальщиков: такая техника стоит по-
рой в разы дешевле полных импортных
аналогов.

ЗАО «ВНИИСтройдормаш» показало
многофункциональную дорожную маши-
ну на базе белорусского тягача. В числе
новинок и компактная снеготаялка, кото-
рая предназначена для применения во
дворах.

- Опытный образец успешно прошел ис-

пытание, - говорит инженер Евгений Глаз-
ков. - Такая снеготаялка доставляется во
двор обычным мусоровозом, работает на
дизельном топливе, снег плавится с помо-
щью форсунок. Загрузка осуществляется
малогабаритной дворовой техникой.

Судя по тому, какое внимание уделяется
сейчас зимней уборке городских террито-
рий, можно не сомневаться, что уже в сле-
дующем сезоне такие установки найдут
широкое применение. В самом деле, разве
не пора уходить от явно нерентабельных
перевозок огромных масс снега на пло-
щадки временного хранения и удаленные
снеготаялки?

Коммунальная машина МК-1510, сра-
ботанная на заводе им. Калинина в Екате-
ринбурге, имеет скромные габариты и
удобную кабину для водителя-оператора.
О достоинствах машины поведал специа-
лист завода Геннадий Конский:

- Она предназначена для уборки дворов,
тротуаров. Построенная на шасси нашего
завода, машина имеет широкий набор
сменного навесного оборудования извест-
ной чешской фирмы «Кобит». Зимой мы
успешно демонстрировали ее в Москве.
Она выполняет все те же функции, что и
зарубежные аналоги, однако стоит почти в
два раза меньше: если импортная машина
такого класса обходится от 110 тыс. евро,
то наша - примерно в 74 тысячи.

Хорошо прижились на российских до-
рогах универсальные дорожные машины
«Джет Брум» от фирмы «Бошунг», эксплу-

атируемые ГУП «Кольцевые магистрали».
Именно эти желтые гиганты обеспечивают
скоростную уборку главных столичных ма-
гистралей. В условиях минувшей суровой
зимы они отлично себя зарекомендовали.
Сейчас их подготовили к летней эксплуата-
ции - широкие отвалы заменили на щетки
и поливомоечные агрегаты.

Неподалеку демонстрируется еще одно
многофункциональное чудо техники: ком-
бинированная машина на базе КамАЗа
ДКТ-255, разработанная при участии спе-
циалистов ЗАО «Доркомтехника». Назна-
чение машины - оперативное устранение
аварийных засоров, профилактическая
прочистка канализационных и водосточ-
ных сетей, транспортировка иловых отло-
жений.

Серпуховское ОАО «Мотопром» под се-
нью кремлевских стен показывало целую
серию малогабаритных силовых блоков,
имеющих комплекс навесного оборудова-
ния самого разного назначения. Эти ма-
лютки незаменимы для уборки дворов,
спортплощадок, тротуаров и скверов.
Здесь же представлены блоки, предназна-
ченные для резки асфальтобетона и уп-
лотнения дорожных материалов при ре-
монте дорог и тротуаров.

- Наши мотоблоки успешно конкуриру-
ют с зарубежными аналогами уже с 1998
года, - утверждают специалисты из Серпу-
хова. -  По цене они как минимум в полто-
ра раза дешевле, причем не в ущерб каче-
ству. Есть немало примеров, когда комму-
нальные предприятия, которые пользова-
лись раньше импортной техникой, в ко-
нечном итоге переходили на наши модели.
Мы успешно продвигаемся в московские
дворы, столица - один из основных потре-
бителей продукции нашего предприятия.
Надеемся, так будет и впредь.

Петр ПОЛЫНОВ
Фото Андрея НИКЕРИЧЕВА 
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-Когда фашисты подходили
к Москве, - рассказывает
заместитель директора

школы № 191 Николай Сидоров, -
здесь находилась деревня Зюзино,
в которой была церковь с колоколь-
ней. Опасаясь, что немцы смогут
вести огонь с этой высокой точки,
откуда даже просматривался
Кремль, для обороны объекта были
выстроены дзоты, один из которых
был нами обнаружен, восстановлен
и превращен в памятник Великой
Отечественной войны.

Школа № 191 - буквально рядом
с дзотом. Николай Петрович пока-
зывает недавно созданный здесь
музей Великой Отечественной вой-
ны. Точнее, несколько выставок-му-
зеев. В экспозиции «Память сердца
ветеранов Академического района»
представлены экспонаты, собран-
ные учащимися школы во время
летних поездок по «Рубежу Славы»
Подмосковья. Основной базой
школьников стала тогда 202-я зе-
нитно-ракетная бригада под коман-

дованием полковника Овсянникова,
дислоцированная под Наро-Фомин-
ском. Среди найденных предметов -
гильзы, пулеметные ленты, солдат-
ские пряжки, знаки, посуда... Часть
реликвий войны передали школь-
никам местные жители.

Зал Славы посвящен героям вой-
ны, многие из которых и ныне жи-
вут в районе Академический. В од-
ном из классов нашел себе место
музей «Солдатская землянка» -
стилизация под это фронтовое убе-
жище.

Задуманный в канун шестидеся-
тилетия Победы, музей школы
№ 191 всего за год своего сущест-
вования превратился в своеобраз-
ный центр памяти района Академи-
ческий. Сюда приходят ветераны,
чтобы поделиться своими воспо-
минаниями с юными слушателями.
И здесь воочию убеждаешься, что
связь времен не прерывается.

Владимир 
ПОТРЕСОВ
Фото автора

Победный май:14
ВО ВСЕХ ОКРУГАХ СТОЛИЦЫ ЕСТЬ МЕСТА,
НАПОМИНАЮЩИЕ О ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ.
НО ВЕЗДЕ ЛИ СЛЫШАТ 
ЭТИ НАПОМИНАНИЯ?
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Их забросили во вражеский тыл самолетами в
ночь на 22 апреля 1943 года. Тридцать чело-
век. Командовал отрядом гвардии старший

лейтенант Дубовицкий. Незадолго до вылета, сидя
за миской горячих щей, он знакомился с задачей от-
ряда.

«Вменяется: разрушение коммуникаций против-
ника на железнодорожной магистрали Витебск -
Смоленск, проведение инженерной, войсковой и са-
нитарно-эпидемиологической разведок».

Отряд должен был собраться в глухом лесном
урочище на Витебщине. В документах особой сек-
ретности это место значилось как Касплянская дача.
Оттуда, разбившись на группы по пять-шесть чело-
век, они уйдут на диверсии и в разведку.

Дубовицкий не знал, что впереди почти 150 дней
скитаний по лесам и болотам. И, конечно, не мог
знать, что за ними - всего тридцатью-то! - будут
охотиться около 18 тысяч карателей. Потому что
гитлеровское командование готовило новые опера-
ции на московском направлении, и отряд Дубовиц-
кого  оказался для него занозой, которая проникла
глубоко внутрь, вызывая воспаление и боль.

17 июня Дубовицкий пошлет на Большую землю
радиограмму: «Отряд в блокаде, обессилели, не мо-
жем ходить, шлите продукты... Сигналы: три кар-
манных фонаря, средний - красный».

Из отчета о боевой деятельности отряда Дубо-
вицкого в тылу врага:

«На каждый километр полотна выставляются в
ночное время патрули - 2-4 человека. На протяже-
нии всей магистрали устроены вышки, где имеются
два станковых и ручных пулемета и фара для осве-
щения железной дороги. Подступы к ней также ох-
раняются. В наиболее важных местах подходов уст-
роены засады. В ночное время при любом шорохе
бросаются ракеты и тут же высылаются наряды с
собаками. Существуют сигнально-звуковые прово-
да, на которые вывешиваются бутылки, банки...»

Они, парашютисты-минеры, разведчики 10-го от-
дельного гвардейского батальона, входившего в со-
став 1-го Прибалтийского фронта, начинали знаме-
нитую рельсовую войну в тылу врага. Такие неболь-
шие группы, заброшенные в 1942-1943 годах в леса
Смоленщины и Белоруссии, были подвижны, как
ртуть. Исчезнув в одном месте, они тут же появля-
лись в другом, нанося чувствительные удары по
коммуникациям фашистов и передавая на Большую
землю ценные разведсведения.

8 мая 1943 года группа старшего лейтенанта Ко-
лосова получила очередное боевое задание: на пе-
регоне Голынки - Лелеквинская линии Витебск -
Смоленск подорвать эшелон противника, разведать
движение на автостраде Витебск - Смоленск и взо-
рвать мост.

Покинув лагерь, группа Колосова трое суток шла
к месту операции. Передвигались только по ночам.
12 мая около пяти часов утра шестеро минеров-раз-
ведчиков остановились на последнюю дневку. Од-
нако спать не пришлось: там, где обрывался тонкий,
как паутина, туман, за  поросшей орешником лож-
биной остервенело взлаяли собаки. Колосов опре-
делил: не деревенские и не бродячие - служебные!
Значит, обкладывают каратели. Может, шли на пар-
тизан, но сейчас, он был в этом уверен, в густом
подлеске, примыкавшем к железной дороге, нахо-

дилась только их группа.
- Влипли! Надо бы ото-

рваться от цепи...
Колосов прикинул: с пос-

леднего привала они шли чуть
больше часа, и силы у ребят
есть. Быстрые, хорошо трени-

рованные, они могли пройти не один десяток кило-
метров в хорошем темпе. Вот только роса - следы
на сырой траве любой мальчишка увидит. А лес на-
верняка прочесывали специально обученные части,
и цепь двигалась  густо...

- Идти в один след! - приказал Колосов, хотя ре-
бята и без того тянулись за ним гуськом. Горячев,
Базалев, Мягкий, Безруков, Ефимов...

Лай отдалился, но уйти из оцепляемой зоны им
не удалось. Там, за спиной группы, были тоже хоро-
шо тренированные люди. Колосов отдал им долж-
ное, когда присел на минуту отдышаться и  снова

услышал собак. Колосов понял: метаться бесполез-
но. Справа проходила железная дорога, и пере-
браться через нее можно было лишь затемно. Одна
надежда - что цепь уйдет в сторону. Но едва ли ка-
ратели не заметили их следов. Значит, боя не избе-
жать. А ведь это им было ни к чему: приказ коман-
дования требовал  уходить от соприкосновения с
противником, бой принимать  лишь в самом край-
нем случае. Потому что, как бы дорого они ни отда-
ли свои жизни, важнее было остаться незамеченны-
ми, чтобы сделать в десять, а может быть, и в сто
раз больше. Каждый взорванный ими эшелон - это
прореха в группе армий «Центр», а значит, дополни-
тельный шанс для наших войск на фронте.

«Где-то совсем близко деревня», - подумал Коло-
сов и вспомнил, как накануне, вжавшись в землю,
вслушивался в ночное бренчание балалайки. Звуки
манили в высокую рожь, где и ситцы и парча, а
старлей почему-то представил себе коробейника... в
саване. «Что за чепуха лезет в голову!»

...Лес расступился, охватывая со всех сторон
взгорок, на котором когда-то был хутор. Следы со-
жженных построек укрыла высокая трава, и спутник
пожарищ - иван-чай - гулял по поляне. Но Колосов
задержал свой взгляд на нескольких больших валу-
нах - они были сейчас как нельзя кстати.

- Будем минировать подходы к поляне! - Колосов
развязал вещмешок, достал толовые шашки.

- Может, оторвемся, запутаем? - предложил Мяг-
кий, тяжело дыша.

- Нет, ребята, они нас зацепили крепко, - Колосов
окинул взглядом товарищей. На лицах троих про-
ступили белые пятна - признак усталости, гимна-
стерки хоть выжимай... - Рядом деревня, а там - их
гарнизон. Здесь все-таки их чуть поменьше будет.

Мины, скорее! - и, выхватив финский нож, чтобы
подрезать дерн, побежал к ближним кустам. - Зама-
скируйте получше и - окапываться...

Поставили мины, залегли за валуном, щупали
глазами осинник, откуда должна была показаться
цепь.

Шесть автоматов ударили разом. Цепь, показав-
шаяся из леса, сломалась, перекосилась. Славе
Ефимову, когда он увидел десятка два скошенных
карателей, подумалось: «Может, теперь не пойдут
на рожон?» Ему, самому молодому в группе, хоте-
лось в это верить - лес, пропахший весенней жиз-
нью, был так  хорош в это утро и так торжествующе
звенел птичьими голосами! Но в следующий миг
лишь стрекот очередей и гарь наполнили все вок-
руг. Автоматчики яростно хлестнули по валунам ог-
нем, и через минуту гитлеровцы снова пошли в ата-
ку.

Поднявшись во весь рост, Ефимов вдруг увидел
прямо перед собой здоровенного детину с расши-
ренными глазами. Какое-то мгновение он видел
только их, эти глаза - страшные, гипнотизирующие.

- Бей гадов! - донесся до него чей-то крик.
И Слава, словно очнувшись, резко повел автома-

том слева направо. Рядом косил бегущих Филипп
Безруков. Каратели, спасаясь от пуль, лезли в кусты
на опушке, подрывались на минах.

Бой длился два часа. Ранены были Базалев и
Мягкий. Убили Безрукова. Немцы, понеся большие
потери, подтянули минометы и пушки. Колосов
приказал отходить к маленькому болотцу, что ле-
жало под взгорком в окружении черемух. Возле
оставленных щелей заложили фугасы, и когда ка-
ратели бросились в новую атаку, Ефимов включил
контакт.

ОДИН ПРОПУСК
Они были занозой у отборных гитлеровских частей,
действовавших на московском направлении

ИЗ ДОКУМЕНТОВ  АРХИВА МО СССР:
«На 7.XI.44 г. 10-м отдельным гвардейским батальоном

минеров (ОГБМ) уничтожено 4 бронепоезда, 70 эшелонов,
78 паровозов, 292 вагона».

Полное название общест-
венной организации - Со-
вет ветеранов войны, тру-

да, Вооруженных сил и право-
охранительных органов ЮВАО,
и объединяет она свыше 290
тысяч человек. Состоит из 12
районных советов, а там в свою
очередь - 78 первичных органи-
заций по местам жительства
ветеранов. Кроме того, в округе
действуют 28 советов в учеб-
ных заведениях и предприяти-
ях, таких, как шинный завод,
Ветеринарная академия, заво-
ды АЗЛК, «Серп и молот», Пер-
вый ГПЗ и другие.

В задачах совета Василий
Пронин видит два основных на-
правления: социальная и мо-
ральная поддержка ветеранов.
Самое сложное при этом -
обеспечение их медицинского
обслуживания. Чтобы запи-
саться на прием в поликлинику,
пожилому человеку приходится
приходить чуть не к пяти утра,

есть проблемы и с выпиской
рецептов. Ежеквартально совет
ветеранов проводит совещания
с участием окружного Управле-
ния здравоохранения; все пред-
ложения обсуждаются и реша-
ются на уровне округа. Анало-
гичные обсуждения проводятся
активом ветеранов в районах с
привлечением главных врачей
поликлиник, депутатов.

И определенные результаты
уже достигнуты. Например,
расширен перечень лекарств
для ветеранов; некоторые вра-
чи, которые проявляли невни-
мательность к ветеранам, осво-
бождены от работы. Однако по-
настоящему проблема стала ре-
шаться, когда участковые врачи
получили существенную при-
бавку к зарплате, благодаря че-
му в поликлиники стала прихо-
дить молодежь, а место район-
ного врача начали ценить.

Ветераны округа отметили
существенный вклад прави-

тельства Москвы в обеспечение
их путевками в санатории. Те-
перь в распоряжении городско-
го Совета ветеранов - санато-
рий «Белое озеро», приобре-
тенный городом у комбината
«Норильский никель», и окруж-
ные советы могут предостав-
лять путевки остро нуждаю-
щимся ветеранам не только че-
рез филиалы фонда социаль-
ного страхования. Кроме того,
часть ветеранов имеет возмож-
ность восстановить здоровье в
реабилитационном центре на
Олимпийском проспекте, где
осуществляются все виды ме-
дицинского обслуживания.

- Что касается культурно-
просветительной работы, то
наш совет имеет связь букваль-
но со всеми театрами и куль-
турными центрами столицы, -
рассказывает Василий Пронин.
- Мы получаем бесплатно либо
с 50-процентной скидкой биле-
ты в ГАБТ, Малый и Художест-

венный театры, на различные
концерты. В кинотеатре «Удар-
ник» организуем для ветеранов
просмотры новых фильмов.

В ЮВАО организованы и клу-
бы по интересам, в том числе
хоровые ансамбли, объедине-
ния садоводов, кружки, прово-
дятся разного рода конкурсы.

Василий Гаврилович гордит-
ся тем, как налажена в округе
работа по патриотическому
воспитанию молодежи. В 164
школах ЮВАО, двадцати про-
фессионально-технических
училищах, колледжах, технику-
мах ведется работа в соответст-
вии с государственной (2006-
2010 годов) и городской про-
граммами патриотического
воспитания.

Этим занимаются 230 хоро-
шо подготовленных ветеранов,
проводя дни воинской славы,
уроки мужества, тематические
беседы, круглые столы. К круг-
лым столам учащиеся самосто-
ятельно готовят темы по дого-
воренности с учителями. Здесь
ветераны выступают как мето-
дисты, члены жюри. Так, напри-
мер, в 178-й школе создали ко-
манды по 8 - 10 человек и про-
вели викторину, посвященную
битве под Москвой.

- Я занимаюсь вопросами па-
триотического воспитания мо-
лодежи почти сорок лет, - гово-
рит Василий Пронин. - Сам уча-
ствовал в боях на Курской дуге
в рядах 11-й гвардейской ар-
мии, которая, еще не будучи
гвардейской, под командовани-
ем Константина Рокоссовского
вела бои под Москвой. И когда
я говорю ребятам, что ушел на
фронт в шестнадцать лет, мои
слушатели начинают примерять
на себя те события.

К 61-й годовщине Великой
Победы, также к 65-летию Мос-
ковской битвы, с удовлетворе-
нием отмечает Пронин, многие
школьники добровольно взяли
на себя труд помощи ветеранам
войны. Я считаю это важной
приметой, что отношение мо-
лодежи к героическому про-
шлому нашей страны меняется
к лучшему.
Владимир ПОТРЕСОВ

КАК В РОДНОЙ СЕМЬЕ
Василий Гаврилович ПРОНИН, заместитель председателя
Совета ветеранов ЮВАО, разведчик, участник ВОВ, расска-
зывает о работе, которая ведется сегодня в округе.

Во дворе рядом с метро «Профсоюзная»
(ЮЗАО) внимание прохожих привлекает ка-
муфлированный холм с круглой бойницей по-
середине. Рядом небольшой постамент, а на
нем каска, автомат и барельеф в виде крас-
ного знамени.

У СТАРОГО ДЗОТА
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9 МАЯ У БОЛЬШОГО ТЕАТРА 

ВСЕГДА ВСТРЕЧАЮТСЯ ВЕТЕРАНЫ. 
НО В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ ИМ ПРИХОДИТСЯ ОТСТУПАТЬ...

УВЫ, ПЕРЕД ГОРЛАСТЫМИ ВНУКАМИ
долг памяти

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (170), 3 - 9 мая 2006

Шестеро гвардейцев уничтожили 126 карате-
лей. Весть эта еще не скоро дойдет до ко-
мандующего 1-м Прибалтийским фронтом

генерала армии И.Х. Баграмяна, и только осенью
вернется на Большую землю Дубовицкий с уцелев-
шими товарищами - 11 из 30. Они и расскажут под-
робно о неравном бое.

Приказ командующего 1-м Прибалтийским фрон-
том от 4.XII.43 г. № 0164 гласил: 

«...Представить героев-гвардейцев к высшей пра-
вительственной награде - званию Героев Советско-
го Союза посмертно».

И вот автомагистраль на Витебск... На крутом
холме перед рядами изб стоит памятник. Немного
найдется на нашей земле таких могил, как эта, в
Руднянском районе на Смоленщине. В ней покоятся
шесть Героев Советского Союза: Николай Колосов,
Иван Базалев, Михаил Мягкий, Филипп Безруков,
Владимир Горячев, Вячеслав Ефимов.

Закрыла им глаза Матрена Константиновна Шука-
ева. Двое ей показались совсем мальчишками. Не
знала еще, что всем им в мае сорок третьего едва ми-
нуло по двадцать... Может, те двое были чем-то по-
хожи на ее сыновей, потому и запомнились больше.

Лежали они все не кучно. Дед Трофим вместе с
женщинами, которых поторапливал надтреснутым в
горе голосом, перенес их к большой могиле, не на-
спех отрытой им и устланной лапником. Оправили
павшим гимнастерки со следами автоматных очере-
дей: уже не в бою стреляли в них каратели - доби-
вали в болотце после двух с лишним часов боя.

Все запомнила Матрена Константиновна, хотя са-
ма с тремя детишками такого натерпелась, что
только бы о своем горе и помнить: через Освенцим
прошла, сына там потеряла, да и лагерный номер 
66073 на руке постоянно об этом напоминал...

...Мы сидим в доме Шукаевых, по-крестьянски
обставленном, с семейными фотографиями на сте-
не и бросающимся в глаза большим, накрытым
бархатной скатеркой телевизором в углу. Еще за

индевелым оконцем виднелся кусочек улицы-боко-
вушки - два санных полоза в глубоком снегу, а
дальше, сразу за околицей Дубровки, - лес и нехо-
женые сугробы. По ним километра два с половиной
нам пробираться до места, где дали свой послед-
ний бой шестеро минеров-разведчиков.

- Мы туда по весне ходим. Собе-
рутся бабы - вспомнят лихолетье,
край наш партизанский: в каждом
дворе война косила и мужиков, и де-
тишек, - рассказывала Матрена Кон-
стантиновна. - Многое за давностью,
конечно, быльем поросло, а тот бой
до сих пор все помнят...

Но кроме шестерых павших Геро-
ев Советского Союза был удостоен
этого звания еще один из бойцов.
Кто же он, проходивший с ними, как
говорится, по одному списку? Разы-
скал я его в городе Боброве Воро-
нежской области, и помог мне в том
бывший разведчик, майор запаса
Василий Иванович Репин - неутоми-
мый искатель малоизвестных стра-
ниц Великой Отечественной войны,
несколько лет собиравший данные
об отряде Дубовицкого. Имя героя -
Дмитрий Михайлович Яблочкин.

Вот скупые строки архивного до-
кумента:

«Рапорт от 16.9.43 г. командиру
10 ОГБМ от гвардии старшего сер-
жанта Яблочкина.

Работал в тылу врага с 22 апреля
по 22 августа 1943 г. в отряде гвар-
дии старшего лейтенанта Дубовицко-
го старшим группы, в которую входи-
ли Фокин, Подчупов, Сулимулин.

За это время проделана следую-
щая работа:

8 мая на линии Витебск - Смо-
ленск в районе станции Крынки по-
дорван вражеский эшелон.

13 мая установили: в районе стан-
ции Лиозно расположена вновь
сформированная немецкая дивизия.

16 мая в 24.00 был подорван эшелон, идущий с
Витебска на Смоленск (боеприпасы и продукты).

20 мая на нашей мине подорвался резервный па-
ровоз, шедший с Орши на Витебск.

23 мая в 23 часа на линии Витебск - Смоленск
был подорван воинский эшелон.

24 мая в 24 часа подорвали две телефонно-теле-
графные линии, идущие вдоль Смоленской дороги.

...В д. Гущино и Копосино расположены продо-
вольственные склады.

...14 июня вечером наш лес окружили немцы, и
началась погоня.

Вечером 17 июня нас забрали в кольцо. Наутро
18 июня на нас двинулась цепь. Приняли бой. Ме-
ня ранило в ногу и живот, и у меня отнялись ноги.
Ко  мне подползла гвардии лейтенант Васько и хо-
тела меня тащить. Я сказал: «Скрывайся, спасай
себя...»

Ко мне подполз наш радист Хватик, который был
ранен в голову, и попросил меня его перевязать. В
это время нас окружили. Мы притворились убиты-
ми. Немцы начали нас пристреливать. Первым при-
стрелили Хватика, потом выстрелили мне в голову...
Я потерял сознание. Это было в шесть утра. Пришел
в себя вечером. Был раздет, разут. У меня на теле
было 9 ран - две сквозные.

Около меня оказались убитыми четверо моих то-
варищей: Хватик, Фокин, Лифшиц, Мухарьянов. Два
дня я лежал с убитыми без перевязки и голодный.
На третий день собрал последние силы и пополз в
наш лагерь, где и встретился со своим отрядом.

21 июня снова нас начали гонять, но я двигаться
не мог, и Сулимулин тоже. Нас спрятали в болоте,
где пролежал 8 дней».

...По Красной площади шел высокий худо-
щавый майор. По-кошачьи мягкая, чут-
кая походка выдавала в нем человека,

месяцами таившегося в лесах. Это был Василий Ва-
сильевич Кузнецов, командир 10 ОГБМ. Направля-
лись к Кремлю, он вспоминал о старшем лейтенанте
Дубовицком, погибшем под Шяуляем, о совсем
юном Володе Горячеве, пустившем под откос эше-
лон с «тиграми»,  думал о всех своих боевых товари-
щах, за кого поднимет сегодня праздничный бокал.
Уже перед Спасскими воротами достал из тяжелого
от орденов кителя пригласительный билет № 0183:

«Товарищ Кузнецов В.В.
Правительство Союза ССР приглашает Вас на при-

ем в честь участников Парада Победы. Прием состоит-
ся в Большом Кремлевском Дворце 25 июня 1945 г. в
20 час.».

Владимир ЧЕРТКОВ

НА ВСЕХ

Есть в Москве самодеятельный хоровой
коллектив, который в течение 60 лет на-
чиная с весны 1946 года каждое 9 Мая, не

пропустив ни одного раза, выстраивается на
ступенях Большого театра и целый день испол-
няет песни Великой Отечественной войны. Это
ансамбль фронтовой песни «Поиск», ядро
многочисленного народного хора «Патриот»,
который уже в трех поколениях прославляет
песнями подвиги наших солдат, фронтовиков
всех званий и всех родов войск.

9 Мая 1946 года к Большому театру вышла
вся 170-я московская школа. Внизу стояли ок-
тябрята, чуть повыше - пионерская дружина в
красных галстуках, еще выше - комсомольцы и
все учителя. Жаль, не осталось о том ни 
кино-, ни фотоматериалов, но можно предста-
вить, как это было величественно и красиво! А
инициатором стал пионервожатый школы Лев
Алексеевич Чубаров. И огласилась Театральная
площадь песнями, на которых выросло все до-
военное и военное поколение, песнями, кото-
рые прошли через сердца людей. Беру на себя
смелость утверждать, что песенные сокровища
тех грозных лет стали сами по себе могучей
сплачивающей силой.

Сменилось уже два поколения певцов. Вы-
росли те октябрята, стали бабушками и дедуш-
ками те комсомольцы. Но сегодняшние участ-
ники свято выполняют завещание нашего за-
певалы - не прерывать традицию! Так и дер-
жимся 60 лет подряд!

Ансамбль «Поиск» выступает не только в

День Победы. В течение года мы даем концер-
ты в школах, музеях, клубах ветеранов, во мно-
гих других учреждениях.

Расширяя репертуар, мы составили не-
сколько тематических музыкально-поэтиче-
ских сценариев, в основу которых положены
песни и стихи фронтовых лет. Ансамбль стал
лауреатом конкурса правительства Москвы, в
марте 2006 года - лауреатом фестиваля «На-
родное творчество», отмечен дипломом Рос-
сийского фонда мира. В Центральной город-
ской публичной библиотеке имени Н.А. Некра-
сова недавно прошла фотовыставка, отразив-
шая его творческую жизнь за 60 лет.

Не все, конечно, проходит гладко. В послед-
нее время в День Победы у Большого театра
появляются дико орущие певцы, сооружаются
установки для запуска надувных шаров. Вот
уже несколько последних лет истинные хозяе-
ва Театральной площади - ветераны войны -
вынуждены уходить подальше от оглушающе-
го шума. Но мы все равно приходим и поем!
Ведь Театральная площадь - это место встреч
ветеранов, место тихих задушевных бесед,
здесь всегда звучали баяны и гитары, аккорде-
оны... Такой она и должна бы оставаться, со-
гретая добрыми старыми песнями.

Маргарита БОЧАРОВА,
руководитель ансамбля фронтовой

песни «Поиск», член комитета
международной ассоциации

«Народная память о защитниках
Отечества»

На пространстве троту-
ара перед домом 9 по
Тверской в полдень 19
апреля было черно от
морских бушлатов, рег-
ланов, бескозырок и
пилоток с золотыми ко-
кардами. Моросило,
однако оркестр, бодро
игравший марши, соз-
давал приподнятое на-
строение.

Свыше двух тысяч ветеранов,
офицеров Черноморского, Се-
верного, Тихоокеанского флота и

Каспийской флотилии, учащихся мор-
ских училищ, представители Мини-
стерства обороны РФ, правительства
Москвы и общественности столицы со-
брались здесь на открытие мемориаль-
ной доски адмиралу флота, Герою Со-
ветского Союза Николаю Кузнецову. 

Едва была перерезана символиче-
ская ленточка и собравшимся откры-
лась памятная доска, хлынул ливень -
словно проверяя, насколько верно ут-
верждение, что моряки воды не боятся.

На бронзовом знаке размером 1,35
х 1,05 метра, выполненном в мастер-
ской народного художника РФ Михаи-
ла Переяславца, на фоне волн и бое-
вых кораблей изображена фигура ад-
мирала в парадном кителе с боевыми
регалиями и офицерским кортиком. В
мировой истории военного флота Ни-
колай Герасимович Кузнецов - яркая
индивидуальность. Участник четырех
войн, как подчеркнул в своем выступ-
лении председатель Общероссийского
движения поддержки флота Михаил
Ненашев, Кузнецов создал принципи-
ально новую концепцию современного
ведения боевых действий в морях и
океанах.

Нарком Военно-морского флота
СССР (Николай Кузнецов занял этот
пост, когда ему исполнилось 34 года)
отстаивал морские интересы страны
как важную составляющую ее безопас-
ности. 22 июня 1941 года Кузнецов во-
преки строжайшему запрету Верховно-
го Главнокомандующего дал приказ от-
крыть огонь по немецким самолетам,
бомбившим Севастополь. Именно поэ-
тому в отличие от других военных объ-
ектов Черноморский флот в тот день
не потерял ни одного корабля, а пер-
вый фашистский стервятник в Великой
Отечественной войне был сбит именно
средствами ПВО флота.

Самостоятельность мышления в
России, как известно, не поощряется. В

1948 году Николай Кузнецов был пони-
жен в звании, правда, в год смерти Ста-
лина реабилитирован, однако в 1956
году уволен без права работать во
флоте.

Отмечая на открытии памятной дос-
ки заслуги Николая Кузнецова, главком
ВМФ России Владимир Масорин сооб-
щил, что военная концепция, разрабо-
танная адмиралом практически полве-
ка назад, не устарела до сих пор. Имен-
но при его непосредственном участии
создавался советский атомный ракет-
ный флот, в том числе авианесущие
корабли. Недаром именем адмирала,
которому в 1988 году посмертно было
возвращено звание, назван первый
отечественный авианосец.

Интерес к истории флота, к нашим
выдающимся флотоводцам сегодня
велик. Издательство «Московский ар-
хив» выпустило к столетию Кузнецова
книгу, в составлении которой принял

участие сын адмирала, кстати, присут-
ствовавший на открытии доски. А не-
давно о флотоводце вышла книга в се-
рии «ЖЗЛ» издательства «Молодая
гвардия».

Пользуясь моментом, выступивший
на митинге заместитель мэра столицы
Анатолий Петров подчеркнул, что Мо-
сква поддерживает и впредь будет под-
держивать активную связь с флотом и
оказывать помощь военным морякам.

Открытие памятной доски, завер-
шившееся торжественным маршем
воспитанников Московского морского
кадетского корпуса, продолжалось под
проливным дождем. Лишь когда было
объявлено о завершении церемонии,
ливень прекратился. И долго еще не
расходились ветераны, вспоминая
морские пути-дороги, пройденные ими
в далекие военные годы.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автораИ ПЕСНЯ НАША 

ОТЗОВЕТСЯ...

ОПАЛЬНОМУ АДМИРАЛУ
ПОСВЯЩАЕТСЯ
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НЕТ В МИРЕ ТАКОЙ БЕДЫ, 
КОТОРУЮ БЫ НЕ СМОГЛА ПРЕВОЗМОЧЬ 
СВЯТАЯ МАТЕРИНСКАЯ ЛЮБОВЬ. 
ПОКЛОНИМСЯ ЕЙ!

Семейные ценности

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (170), 3 - 9 мая 2006

Ирина Долинина всегда считала себя счастли-
вой женщиной. На пятом году семейной
жизни они с мужем, военным летчиком, по-

лучили квартиру в Туле. Уже через год оборудова-
ли детскую для розовощекого карапуза Максимки.
Ребенок развивался прекрасно. Идиллия наруши-
лась, когда у малыша начали резаться зубки. Вы-
сокая температура, постоянный плач...

- Мы гостили у родителей в Мичуринске, - вспо-
минает Ирина. - Они и посоветовали вызвать док-
тора. Нам назначили курс уколов пенициллина.

Через некоторое время мать стала замечать, что
Максим перестал реагировать на звук ее голоса.
Вернувшись в Тулу, женщина обратилась в поли-
клинику. 

- Все в порядке! - ответил врач.
Лишь через год хождения по медкабинетам бы-

ло получено направление к сурдологу. 
- Вы пришли к нам слишком поздно, - обвинили

несчастную мать. - Глухоту можно остановить
лишь на ранних стадиях. Придется смириться, что
ваш ребенок никогда не будет слышать.

Она не помнила, как дошла до дома. Целую не-
делю просто выла в подушку. Наконец из коман-
дировки вернулся муж. Для него случившееся ста-
ло настоящим ударом. Но он смог поддержать лю-
бимую женщину, и у Долининых началась новая

жизнь. Больше, по словам Ирины, на срывы вре-
мени не осталось.

В Туле был единственный детский сад для по-
добных детей. Но программа обучения дактилю -
языку жестов - требовала круглосуточного пребы-
вания ребенка в учреждении. Родителям позволя-
лось забирать его лишь на выходные. 

- Я не хотела отдавать Максима на пятидневку,
- объясняет Ирина. - Да и не могла представить,
как самой выучить этот язык. Но самое главное,
что меня пугало: неужели сын никогда не сможет
общаться с окружающими на равных?

Уже тогда начались жалостливые расспросы со-
седей. Из лучших побуждений люди предлагали
малышу конфетки, но матери было отвратительно
видеть, что к ее ребенку относятся как к обречен-
ному. Она не собиралась ставить на нем крест, и
начала искать выход.

Прочитав в одной из газет об уникальном лече-

нии глухоты гипнозом и иглотерапией, Ирина от-
правилась с сыном в Днепропетровск. Увы, это ле-
чение не помогло, но поездка оказалась судьбо-
носной. Именно там, сидя в громадной очереди,
Ирина увидела глухого шестилетнего мальчика,
который пусть с трудом, но беседовал со своей
мамой. Та ей и рассказала, что обучала ребенка
нормальной речи в Москве, по специальной мето-
дике Леонгард. 

Ирина поехала в столицу. После знакомства с
преподавателями специализированного центра в
доме Долининых на стенах, мебели, даже на оде-
жде родителей появились таблички с крупно на-
писанными на них буквами «МАМА» и «ПАПА».
Поднося карточку к губам, Ирина ежедневно и
ежечасно проговаривала названия. А четырехлет-
ний Максим учился читать по губам. 

Пришло время идти в школу. Но учебное заве-
дение с подобной методикой было единственное

во всей России, да и принимали в него только мо-
сквичей. Ирина вымолила у директора разреше-
ние посещать занятия неофициально. И полгода
просидела рядом с сыном за партой. 

- Я внимала каждому слову преподавателей,
чтобы каждый вечер проводить повторные заня-
тия дома, - вспоминает она.

Классная руководительница была поражена ус-
пехами Максима. Мальчик оказался на редкость
талантливым. Выход был один - перевод мужа в
Москву. Ведь как военному ему полагалась квар-
тира. В школе были готовы написать письмо его
руководству, но это значило отказ от полетов и пе-
реход на земную работу. 

- Мне не потребовалось убеждать его в необхо-
димости этой жертвы, - рассказывает Ирина. - Я
сводила мужа на экскурсию в тульский детский сад
и школу, где учились глухие дети. Поверьте, зрели-
ще не из легких. Для мужа отказ от неба был насто-
ящей трагедией, но он не мог поступить иначе.

Так Долинины стали москвичами. А Максим вы-
рос. Окончив специализированную школу, посту-
пил в техникум для обычных ребят. Сейчас учится
на четвертом курсе университета им. Косыгина на
художника-модельера. Преподаватели не нараду-
ются - талант!

Ольга ПЕТРУСЕВА

ОДИН ЯЗЫК НА ТРОИХ
После появления на свет сынишки Ирина больше всего боялась
услышать: «Мама, зачем ты меня родила?»

Зовут его Дмитрий Алексеевич
Вульф. Не столь давно сравнялось
ему девяносто пять лет. Бог награ-

дил его светлой памятью, пытливым
умом, незлобивым характером и по-дет-
ски чистой, открытой душой. В своей
жизни он всегда следовал девизу, начер-
танному на фамильном гербе: «Молись
и надейся!» Так и живет, не держа ни на
кого обид, радуясь каждому дню.

История его рода - история России. По
линии предков Ржевских родословие
Дмитрия Алексеевича восходит к леген-
дарному князю Рюрику.

Род Вульфов известен в России не
столь давно. Его родоначальник - «ино-
земец из Швеции» Гарольд Вульф - при-
был в Россию в царствование Алексея
Михайловича. Был наречен Гаврилой и
за свою верную ратную службу произве-
ден в полковники. А его младшему сыну
Петру императрица Екатерина I пожало-
вала земли в Тверской губернии. Там, в
Старицком уезде, и выросли позднее ро-
довые усадьбы с такими знакомыми
пушкинскими названиями: Берново, Ма-
линники, Павловское.

Александр Сергеевич любил бывать в
«Вульфовых поместьях». Ему жилось и
писалось на славу у тверских Вульфов.
Здесь в разные годы созданы им стихо-
творения «Анчар», «Зимнее утро», «Цве-
ток», «Поэт и толпа», завершена седь-
мая глава «Евгения Онегина» и сделаны
наброски к восьмой главе, начат «Роман
в письмах». Неподалеку от господского
дома в Бернове был таинственный «ру-
салочий» омут, и, как гласит семейное
предание, именно Вульфы поведали по-
эту легенду о несчастной любви дочери
мельника.

Как память о тех далеких днях хранит-
ся у Дмитрия Алексеевича старинное
кресло из мореного дуба с плетеными
сиденьем и спинкой, с подлокотниками,
увенчанными львиными головами. Пре-
жде оно стояло в кабинете Александра
Сергеевича, отведенном ему в бернов-
ском доме гостеприимным хозяином, и,
по фамильным воспоминаниям, поэт
любил в нем сиживать у камина.

В Дмитрии Алексеевиче удивительным
образом соединилось несовместимое -
ревностный хранитель семейных рарите-
тов и бескорыстный даритель. От многих
памятных вещей, которые Вульф пере-
дал российским музеям, остались лишь
черно-белые фотографии, вклеенные в
домашний альбом, да краткие описания.

Перелистываю страницы... На снимке
- медный посеребренный поднос с родо-
вым гербом Вульфов (волк с мечом в
поднятой лапе и с клеймом 1826 года).
Поднос подарен Московскому пушкин-
скому музею на Пречистенке. Туда же
попали и фужеры тонкого венецианско-
го стекла работы конца XVIII века с гер-
бом Ржевских.

Собрание сочинений Байрона в 13 то-
мах (издание 1819 - 1823 гг.) с рукопис-
ными пометками на страницах (возмож-
но, эти книги читал сам поэт!), уникаль-
ный географический атлас за 1837 год с
искусными акварелями переданы в Твер-
ской краеведческий музей.

Экспозиция пушкинского дома-музея
в Бернове благодаря Дмитрию Алексее-

вичу пополнилась старинным диваном
из красного дерева, двумя секретерами
и ломберным столиком. Столик этот, со
встроенной в него музыкальной шкатул-
кой и декоративной лирой в основании,
стоял прежде в кабинете Александра
Сергеевича и предназначался для кар-
точной игры.

А сколько еще исторических книг, пи-
сем и документов пожертвовано Вуль-
фом отечественным архивам и музеям!
Но даже в нынешние  времена, получая
обычную среднестатистическую пенсию,
он не жалеет о своих бесценных дарах.

На одной из стен в его гостиной висит
старинная подзорная труба. Имя вла-
дельца известно доподлинно - вице-ад-
мирал Российского флота, известный
мореплаватель, дважды совершивший
кругосветное плавание, Василий Михай-
лович Головнин. С помощью этой под-
зорной трубы им было совершено де-
вять географических открытий, носящих
ныне имя славного адмирала.

Василий Михайлович Головнин - род-
ной прадед Дмитрия Алексеевича Вуль-
фа. Внучка вице-адмирала, красавица
Наталья Сергеевна Головнина, став же-
ной подполковника лейб-гвардии дра-
гунского полка Алексея Николаевича
Вульфа, соединила две известные в Рос-
сии фамилии. В этом семействе и родил-
ся Дмитрий Алексеевич.

Несколько лет назад он был пригла-
шен в Японию на открытие памятника
своему знаменитому предку - Василию
Головнину.

Предыстория такова. В 1811 году рус-
ский военный шлюп «Диана» подошел
пополнить питьевой запас к острову Ку-
нашир, где всю команду вместе с адми-
ралом захватили японцы. Долгих два го-
да провел в плену Василий Михайлович
Головнин, но за это время сумел подру-
житься с японцами и даже составил для
них русскую азбуку. Из неволи его вы-
зволил японский купец и мореход Такада
Хакей. Спустя почти два столетия его

праправнук, токиец Такада Кашити, ра-
зыскал правнука Головнина и побывал в
его московской квартире. А потом и сам
Дмитрий Алексеевич отправился в Стра-
ну восходящего солнца...

Памятник был торжественно открыт
неподалеку от Осаки: на восьмитонной
базальтовой глыбе, специально достав-
ленной с Кунашира - места пленения Го-
ловнина, - в вечном рукопожатии засты-
ли бронзовые фигуры русского адмира-
ла и его японского побратима.

Дмитрию Алексеевичу Япония понра-
вилась - удивительная страна, где древ-
ние традиции мирно уживаются с самы-
ми совершенными технологиями. Но и
сам Вульф стал для японцев «русским
чудом» - они не переставали удивляться
неутомимости, жизненной энергии и оп-
тимизму человека, столь не похожего на
почтенного старца.

Со Страной восходящего солнца «род-
ственные» связи Дмитрия Алексеевича,
возникшие в XIX столетии, продолжи-
лись и в минувшем.

Более тридцати лет прожила в Токио
вместе со своей сестрой, скрипачкой Ан-
ной, известная русская художница Вар-
вара Бубнова, его тетушка. Она создала
целое направление в японской живопи-
си, подготовила блистательную плеяду
переводчиков русской литературы, ос-
новала школу японской... пушкинисти-
ки. Варвара Дмитриевна, так же, как и ее
сестры Анна и Мария, родилась в Берно-
ве. Ее детство прошло в доме родного
деда Николая Ивановича Вульфа, пом-
нившего еще Александра Сергеевича
Пушкина. Волею судеб оказавшись в да-
лекой стране, Варвара Бубнова внесла
значительный вклад в развитие япон-
ской культуры. Ее удостоили высшей на-
циональной награды - ордена Драгоцен-
ной Короны и грамоты, подписанной са-
мим императором. Анна Бубнова доби-
лась признания на музыкальном попри-
ще - ей был пожалован орден Восходя-
щего Солнца.

И когда сестры Бубновы в 1966 году
вернулись на родину, то сопровождал их
в первой поездке в Берново Дмитрий
Алексеевич. Именно тогда в фамильном
вульфовском особняке, где в то время
находилась сельская школа, собравшие-
ся на встречу учителя и решили создать
мемориальный пушкинский музей.

Сестер Бубновых уже давно нет на бе-
лом свете. Но интерес к их судьбам, и
особенно к творчеству Варвары Дмитри-
евны, в последние годы необычайно вы-
сок. Издаются ее альбомы и книги, про-
ходят памятные вечера в Москве и То-
кио. 

И Дмитрий Алексеевич - самый горя-
чий и деятельный участник всех этих со-
бытий.

Фотографии Варвары и Анны Бубно-
вых на стене в гостиной соседствуют с
портретом адмирала Головнина. Здесь
же и высшие японские ордена, которы-
ми были награждены сестры. А противо-
положная стена комнаты отведена исто-
рии рода Ржевских.

В пушкинском родословии прабабуш-
ка поэта, Сарра Юрьевна, носила эту
славную историческую фамилию. Одно-
го из братьев ее отца, нижегородского
вице-губернатора Юрия Алексеевича
Ржевского, Ивана, Петр I послал в Вене-
цию для обучения флотским наукам.
Позже Иван Алексеевич Ржевский слу-
жил воеводой в Брянске и в Псковской
губернии. Вот он-то и стал прямым пред-
ком Дмитрия Алексеевича в седьмом ко-
лене. Так что и Пушкины, и Ржевские, и
Вульфы давным-давно породнились...

О своих славных предках Дмитрий
Алексеевич может рассказывать часами.
Вот портрет его прапрадеда Алексея Ан-
дреевича Ржевского, действительного
тайного советника, камергера и поэта.
Он был женат вторым браком на Глафи-
ре Алымовой, выпускнице Смольного
института благородных девиц. Рядом -
копия ее портрета кисти Левицкого. Ху-
дожник запечатлел юную Глафиру игра-
ющей на арфе. С рассудительной Али-
мушкой, как ее называли подруги, люби-
ла пошептаться сама Екатерина Великая.
Знала, что ее любимица не выдаст сер-
дечных тайн. Слыла Глафира Ивановна и
отменной танцовщицей, с ней открывал
балы великий князь Павел Петрович, бу-
дущий император Павел I.

Сам Державин в оде «Счастливое се-
мейство» воспел супружеский союз
Ржевских. В том браке родились трое
сыновей и дочь. Один из сыновей, Павел
Ржевский, кутила и бесстрашный гусар,
вместе с русскими войсками вошел в Па-
риж в победоносном 1814 году. Был
флигель-адъютантом самого императо-
ра Александра I.

Его родной брат Константин Ржев-
ский, прадед Дмитрия Алексеевича, в
молодости предавался любимой гусар-
ской забаве - карточной игре. У Дмитрия
Алексеевича остались письма его пра-
прабабушки Глафиры Ивановны, где та с
материнской нежностью предостерегает
сына от пагубной страсти. Видимо, мате-
ринские наставления были услышаны -
Константин Ржевский остепенился и
стал прекрасным мужем и отцом. В его
семье и выросла дочь Леонида, связав-
шая свою судьбу с Николаем Петрови-
чем Вульфом, будущим орловским вице-
губернатором.

Редко  можно увидеть «портреты
предков на стенах» в современных типо-
вых квартирах. Да и мало кто из нас мо-
жет назвать имя своего прадеда, а тем
более прапрапрадеда.

Иногда - из-за лености и нелюбопыт-
ства, как писал поэт, чаще - по причинам
уважительным: сколько семейств разме-
тали по белу свету войны и революции,
пронесшиеся над Россией.

Дмитрия Алексеевича счастливо хра-
нит его «наследственная сень», но и он
бережет семейное наследие, честное
имя далеких предков. В своей долгой
жизни ему немало пришлось пострадать
из-за дворянского происхождения. Дру-
зья советовали: «Измени фамилию!
Ведь Вульф в переводе на русский зна-
чит «волк». Вот и стань Волковым!» Нет,
он слишком дорожил своей фамилией,
чтобы так легко и постыдно от нее от-
речься.

В годы Великой Отечественной Дмит-
рий Алексеевич работал главным инже-
нером на одном из военных заводов,
эвакуированных из Москвы. Кто-то из
сотрудников секретного отдела вдруг
спохватился - дескать, подозрительно: в
небе немецкие «фокке-вульфы» летают,
а у нас под боком Вульф на такой ответ-
ственной должности!

Пришлось Вульфу срочно привезти из
московского исторического архива все
выписки и свидетельства о своей семье.
«И знаете, мне ведь Пушкин помог, -
улыбается Дмитрий Алексеевич. - Какие
могут быть сомнения, когда сам поэт
дружил с Вульфами!»

«Здравствуй, Вульф, приятель мой!» -
так начинается одно из пушкинских сти-
хотворений.

Здравствуйте, Дмитрий Алексеевич!
Здравствуйте еще долгие годы!

Лариса ЧЕРКАШИНА

Живет в Москве удивительный человек, память которого хранит образы и со-
бытия неспокойного ушедшего столетия. Он знал Александра Александрови-
ча Пушкина, старшего сына поэта (встречал его в своем родительском доме),
Сергея Есенина и Айседору Дункан (пил с ними на кухне чай), Марию Ульяно-
ву (приходил к ней за помощью, когда его, студента, исключили из института
за непролетарское происхождение).

КРЕСЛО... 
ОТ ПУШКИНА



В8.40 утра в дежурную часть
ОВД района Даниловский
по мобильному телефону

позвонил мужчина: «Около про-
мышленного склада на улице
Ленинская Слобода неизвестные
вымогают деньги у водителей
большегрузной фуры».

Уже через минуту дежур-
ный экипаж ГНР (группы не-
медленного реагирования)
выехал на вызов. Когда коман-
дир взвода капитан милиции
Станислав Мамыкин, его кол-
леги Владимир Ксенофонтов и
Вадим Попов прибыли на мес-
то происшествия, они увидели
странную картину. В кабине
трейлера на пассажирском
месте сидел молодой кавка-
зец и что-то говорил сидев-
шим рядом водителям. Судя
по выражениям лиц шоферов,
разговор был не из приятных.

Когда Станислав Мамыкин
представился и попросил кав-
казца предъявить документы,
тот повел себя довольно нерв-
но. Сразу же стал говорить,
что в кабине оказался случай-
но, просто заблудился в мос-
ковских улицах и уточнял до-
рогу... «Заблудившимся» ока-

зался житель Абхазии Де-
мур Г. Кавказец  начисто отри-
цал криминальные помыслы и
несколько раз пытался «по-
прощаться». Но горячий горец
был доставлен в отделение
милиции. А его версия пребы-
вания в кабине фуры получи-
ла совсем иное звучание.

- У дома № 26 по улице Ле-
нинская Слобода, - рассказы-
вает командир роты патруль-
но-постовой службы Андрей
Мациевич, - расположены
грузовые склады, построен-
ные еще в начале прошлого
века. Сейчас они используют-
ся как перевалочный пункт

для товаров, развозимых по
всей России. К нам и раньше
поступала информация о по-
пытках давления на водите-
лей грузовиков. Они сообща-
ли, что некие кавказцы пыта-
ются вымогать деньги с гру-
зополучателей. Поэтому мы
были готовы к действиям. И
по первому сигналу экипаж на
автомобиле без милицейской
символики отправился по вы-
зову. 

- Как пояснили водители
большегруза из Краснодар-
ского края, - продолжает Ан-
дрей Григорьевич, - абхазец
ворвался к ним в кабину и за-
явил: «Я здесь смотрящий.
Это наша территория, и вы
должны мне двадцать про-
центов стоимости товара. От-
кажетесь - за кольцевой до-
рогой вам рога обломают. И
не вздумайте ментам жало-
ваться. У меня все под конт-
ролем. Только себе хуже сде-
лаете». После проверки пас-
портных данных задержанно-
го выяснилось, что он уже
имеет две судимости. Сейчас
вымогатель арестован, ведет-
ся следствие. Подельники,
бросившие дружка и успев-
шие скрыться, объявлены в
розыск. Кстати, денег рэкети-
ры все равно бы не получили:
водители давно уже пользу-
ются расчетными документа-
ми на предъявителя.

РАЗБОЙ, ПОДЖОГ,
УБИЙСТВО...

Этот букет в активе гостей
столицы, которые шли на все
ради завладения чужим иму-
ществом. Двадцатилетний юго-
слав Милован Б. и его ровес-
ник азербайджанец  Бэдрэд-
дин М. могли бы совершить
еще не одно жестокое преступ-
ление, если бы не сотрудники
милиции УВД ЮВАО, взявшие
бандитов с поличным.

Криминальный тандем начал
свои похождения на улице
Шоссейной. Там налетчики на-
пали на одинокую сорокалет-
нюю женщину. Несчастная не
смогла оказать сопротивление
двум отморозкам. Они жестоко
избили жертву, отобрали у нее
все ценности и скрылись. От
полученных ранений и травм
она скончалась не приходя в
сознание.

Раскрыть жестокое убийство
по горячим следам не удалось.
Но сыщики продолжали рабо-
ту. И вскоре похожее преступ-
ление было совершено в том
же районе.

На этот раз объектом напа-
дения стала молодая женщина,
снимавшая квартиру на той же
Шоссейной улице. Бандиты во-
рвались к ней в дом, избили,
изнасиловали и, собрав все
имевшиеся в квартире ценно-
сти, скрылись. Чудом выжив-
шая девушка смогла помочь
розыску отморозков. Она опи-
сала их внешний вид, помогла
составить фотороботы. И вско-
ре по приметам убийцы были
задержаны.

- Бандиты вели себя очень
агрессивно, - рассказал на-
чальник криминальной мили-
ции ОВД района Печатники Ан-
дрей Рыжков. - Но это не поме-
шало нам не только уличить их
в двух описанных выше пре-
ступлениях, но и доказать при-
частность налетчиков к ограб-
лению и поджогу квартиры.
Как признались «гости», ранее
они совершили квартирную
кражу. А после того как собра-
ли все ценности в доме, реши-
ли поджечь квартиру, чтобы
скрыть следы. Сейчас бандиты
проверяются на причастность
к другим аналогичным престу-
плениям.

БРОСАЕТСЯ - 
КАК КОРШУН,
УБЕГАЕТ - КАК ЗАЯЦ

Дерзкого грабителя задер-
жали сотрудники 7-го отдела
милиции УВД на Московском
метрополитене. Как объяснил
начальник отдела милиции
Сергей Безбородов, вор выис-
кивал жертв в толпе, предпочи-
тая тех, кто, по его мнению, не
может оказать серьезного со-
противления. Грабитель выжи-
дал удобный момент и как кор-
шун налетал на пассажира. 

Свой последний «рывок» он
совершил у молоденькой де-
вушки, которая, сидя в метро,
играла с мобильником. Едва
поезд остановился у платфор-
мы и двери открылись, как зло-
дей буквально выдрал телефон
из рук студентки, словно заяц,
выпрыгнул из вагона и бросил-
ся к эскалатору. Он рассчиты-
вал на неожиданность и свою
прыть. Но явно переоценил эти
таланты.

Позже выяснилось, что ехав-
шие в том же вагоне оператив-
ники сразу заметили подозри-
тельное поведение жулика. И,
как только тот бросился к выхо-
ду, начали преследование. Во-
ра настигли у самого эскалато-
ра. Он был настолько ошелом-
лен, что даже не отрицал своей
причастности к краже. Возбуж-
дено дело по статье 161 УК РФ
(грабеж), предусматривающей
наказание в виде лишения сво-
боды сроком до четырех лет.
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-А лександр Эмануилович, расска-
жите подробнее о том, какие
функции выполняет ваша

служба.
- Основная и наиболее емкая часть на-

шей работы - государственная регистра-
ция прав на недвижимость и всех сделок в
этой сфере. Кроме того, на нас возложены
функции регистрации и контроля за дея-
тельностью отделений политических пар-
тий, религиозных и общественных органи-
заций, работа с саморегулируемыми орга-
низациями арбитражных управляющих,
контроль и надзор за деятельностью адво-
катуры и нотариата.

- МВД отчитывается пойманными пра-
вонарушителями, прокуратура - направ-
ленными в суды делами, суды - вынесен-
ными приговорами... Можно назвать какие-
то цифры, характеризующие деятель-
ность регистрационной службы?

- Чтобы было понятно, с каким валом
юридических действий мы имеем дело,
приведу лишь одну цифру: в прошлом го-
ду мы зарегистрировали 982757 сделок и
прав на недвижимость. Это на 16 процен-
тов больше, чем в 2005 году.

- Цифра, говорящая о многом. Но прива-
тизация проходит слишком медленно.

- Это вполне естественно. В те сроки, ко-
торыми ограничено проведение бесплат-
ной приватизации жилья, потенциальным
собственникам уложиться нереально. Ду-
маю, что по поводу окончания сроков при-
ватизации будут приняты поправки.

- Что мешает своевременному завер-
шению этого процесса?

- Регистрация прав собственника прива-
тизированного жилья проводится на осно-
вании договора передачи жилого помеще-
ния в собственность граждан. Это основ-
ной, так сказать, базовый документ. Но
ведь нужно представить еще и копии пас-
портов, справку из БТИ, выписку из домо-
вой книги, другие документы. Причем их
срок действия ограничен. То есть необхо-
димо управиться в достаточно жесткие
временные рамки.

Документы получают в территориаль-
ных органах Департамента жилищной по-
литики и жилищного фонда города Моск-

вы, где почти всегда есть очереди. Добавь-
те сюда загруженность самих собственни-
ков жилья, не всегда удобное расписание
работы учреждений жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и т.п. А ведь оформление
договоров проводится в течение несколь-
ких месяцев. Не из-за волокиты специали-
стов, а в силу объективных причин: каж-
дый документ требует проверки, к такой
бумаге необходимо относиться со всей от-
ветственностью.

Сегодня в жилищных органах отвечаю-
щие за этот вопрос специалисты работают
на пределе возможностей. Так же, как и
наши сотрудники. И все равно очереди
слишком велики, документы получить бы-
стро нельзя.

- Помогает ли система «одного окна»?
- Конечно, это большое удобство. Но

должен отметить, что в структуре наших
территориальных органов и специализи-
рованных отделов, которые осуществляют
государственную регистрацию сделок с
недвижимостью, «одно окно» существова-
ло давно. Человек приходит, сдает все до-
кументы и там же получает готовые. 

Мы работаем напрямую с Департамен-
том жилого фонда и жилищной политики
правительства Москвы. За определенную
плату они сами собирают по доверенно-
стям граждан нужные для проведения ре-
гистрации документы, передают их нам.
Мы принимаем пакеты, обрабатываем и
после регистрации возвращаем. Затем Де-
партамент жилищного фонда и жилищной
политики выдает гражданам готовые доку-
менты.

- Вопрос сбора документов напрямую
связан с различными юридическими воп-
росами. Для многих людей, особенно гра-
ждан старшего возраста, эта задача не из
легких. Им нужно помогать, подсказывать,
а порой и просто защитить от тех, кто ло-
вит рыбку в мутной воде... Я знаю, что по
инициативе вашего ведомства давно уже
прорабатывается вопрос о создании адво-
катских бюро по оказанию бесплатной
юридической помощи малоимущим слоям
населения. Насколько мне известно, ини-
циатива вызвала негативную реакцию ад-
вокатского сообщества.

- Нельзя игнорировать тот факт, что в
последние десятилетия произошло рас-
слоение общества на бедных и богатых. В
этих условиях мы должны позаботиться о
тех, для кого юридическое сопровождение
сделок с недвижимостью, других актов яв-
ляется серьезным материальным бреме-
нем. Другими словами, мы хотели бы дать
минимально необходимую юридическую
защиту всем малоимущим членам общест-
ва. Речь идет о консультациях и помощи
при оформлении документов, других воп-
росах, без которых проводить сделки, ре-
гистрировать права на недвижимость не-
возможно. В Москве существует проект
закона, который предусматривает право
малоимущих граждан на получение бес-
платной юридической помощи. В столице
юридических бюро подобного профиля
пока не создано. Но такой эксперимент
уже проводится в 10 субъектах Российской
Федерации, в частности - в Московской
области. Принято правительственное по-
становление, выделены соответствующие
средства.

- Это обременительно для бюджета?
- Думаю, что такие расходы не будут

слишком велики. Как бы то ни было, есть
люди, для которых расходы на юриста про-
сто непосильны. Им необходима помощь
государства. Если взять зарубежный опыт,
то даже в Финляндии, далеко не самой
бедной стране, такая юридическая про-
грамма поддерживается правительством. 

- В какой форме возможно продление
сроков бесплатной приватизации жилья?

- Только в одной - форме закона. Долж-
но быть принято соответствующее реше-
ние, внесены поправки в закон о введении
в действие Жилищного кодекса РФ. 

- Схожие проблемы возникли и с введе-
нием полезной, общепринятой в мировой
практике формы владения собственно-
стью - товариществ собственников жилья.
В этом вопросе практика тоже значитель-
но отстает от жизни...

- Проблему надо решать в комплексе. К
организации ТСЖ не готовы не только соб-
ственники, но и город, и рынок... Реально
сейчас могут перейти на такую форму соб-
ственности те, кто имеет придворовую тер-

риторию, первый этаж, который можно
сдать внаем, и так далее. Я знаю пример
успешного ТСЖ - в одном из переулков
Старого Арбата. Это даже не ТСЖ в обще-
принятом понимании, а скорее некая ком-
муна. Некогда элитный дом номенклатуры,
превратившей свой дом в островок новых
экономических отношений. Такое, к сожа-
лению, возможно далеко не везде. Ну, ска-
жите, как можно превратить в успешный
ТСЖ морально изношенную, отслужив-
шую свой век хрущевку? 

- Еще одно направление вашей работы -
проверка деятельности политических пар-
тий. Этот вопрос периодически становится
довольно острым...

- Эта область находится в ведении Фе-
деральной регистрационной службы. На-
ше управление выполняет работу по про-
верке только зарегистрированных в столи-
це региональных отделений политических
партий. Сейчас их в Москве 32. Закон не
предусматривает перерегистрацию партий
и их региональных отделений. 

Еще в декабре 2004 года в закон «О по-
литических партиях» внесены изменения,
согласно которым в политической партии
должно числиться не менее 50 тысяч чело-
век. Отсутствие установленного законом
минимума является основанием для лик-
видации партии в судебном порядке. Такой
же регламент действует и в отношении ре-
гиональных отделений. Мы запланировали
в нынешнем году проверки политических
партий и их региональных отделений по
утвержденному Федеральной регистраци-
онной службой графику, в том числе мос-
ковских отделений.

- Чем вызвана эта деятельность?
- Цель проверок - выяснение фактиче-

ского числа членов партий. Такая работа
уже ведется, завершится она в середине
2006 года. Все наши действия регламенти-
руются законом и осуществляются строго
в его рамках.

Никаких тайных пружин, запускающих в
действие нашу работу, конечно, нет. Суди-
те сами - в столице зарегистрировалось 38
партий. Некоторые из них были просто
партиями-невидимками. Их не только ни-
кто не знал, но никто никогда и не видел
какого-либо проявления их деятельности.
В этом вопросе необходимо установить ра-
зумный порядок. 

Наше общество находится в постоянном
движении. Формируются не только новые
формы собственников, появляются неиз-
вестные нам ранее имущественные и пра-
вовые отношения. Поэтому такая работа
оправданна и логична. 

Еще недавно большая часть граждан имела весьма абстрактное представ-
ление о формах владения недвижимостью, регламентации деятельности по-
литических партий или религиозных объединений. Сегодня, с появлением
различных форм собственности, активизацией политической жизни и мно-
гопартийностью, эти понятия получили вполне конкретный смысл. Как и кем
все это регламентируется, какие проблемы возникают в обществе в связи с
появлением новых для нас понятий? Об этом - разговор с руководителем
Главного управления Федеральной регистрационной службы по Москве
Александром БУКСМАНОМ.

ГЛАДКО 
ТОЛЬКО НА БУМАГЕ

Сотрудники пат-
рульно-постовой
службы ОВД района
Даниловский задер-
жали вымогателя,
который, представ-
ляясь уголовным ав-
торитетом, требо-
вал «налог на охра-
ну» с водителей-
дальнобойщиков.
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РАЗВЯЗКУ ВЫБЕРЕТ
ЧИТАТЕЛЬ

Новая книга знаме-
нитого сербского про-
заика Милорада Пави-
ча «Уникальный ро-
ман» (издательство
«Азбука») имеет под-
заголовок «Роман-
дельта». Автор создал
детектив без одно-
значной развязки. Чи-
татель по своему ус-
мотрению выберет
один из ста возмож-
ных вариантов. Или
напишет собственный
финал на специально
оставленных страни-
цах. Милорад Павич

не случайно считается одним из наиболее значимых
писателей современности. Литературные критики и
объединения писателей не раз выдвигали его на со-
искание Нобелевской премии.

ВОСТОЧНАЯ ЛЮБОВЬ
До наших дней

дошло множество
историй о похожде-
ниях восточных дон-
жуанов и казанов, пе-
ред которыми мерк-
нут приключения ге-
роев «Декамерона».
В книге Шапи Казие-
ва «Повседневная
жизнь восточного га-
рема» (издательство
«Молодая гвардия»)
воссоздается пряный
и экзотический мир
гаремов, устройство
и иерархия этих «ака-
демий любви», рас-
сказывается о тайнах
и интригах, секретах

обольщения и кулинарных секретах, которые прави-
ли под их крышами. Читатель узнает о гаремной ма-
гии, развлечениях и пороках одалисок, о том, что на
самом деле представляли собой евнухи, а также
множество других любопытных фактов из жизни
восточных сералей, вход в которые был заказан
всем, кроме их владык.

ЗОВИТЕ МЕНЯ
ШИКЛЬГРУБЕР

Новая книга публи-
циста, телеведущего,
историка и писателя
Леонида Млечина
«Адольф Гитлер и его
русские друзья» (из-
дательство «Центрпо-
лиграф») обречена
стать бестселлером.
Впрочем, как и другие
книги автора. Подроб-
ное, насыщенное фак-
тами и выразительны-
ми деталями повест-
вование дает ответ на
вопрос: как расовая
теория становилась
практикой и культурой

в обществе, оказывая все большее влияние на умо-
настроение немцев. На страницах книги воспроиз-
ведены важнейшие эпизоды биографии генерала
Власова и его усилия по формированию РОА. Исс-
ледование Млечина отвечает на многие вопросы, в
том числе и такой: почему Власов встал на путь низ-
кого предательства?

ДВУЛИКИЙ ШЕЛДОН
Так иногда называ-

ют литературный тан-
дем московских писа-
телей Анну и Сергея
Литвиновых. На этот
раз издательство
«Эксмо» представляет
их новый авантюрно-
детективный роман
«Красивые, дерзкие,
злые». В книге есть
все, что ценят и ждут
от Литвиновых по-
клонники: лихо закру-
ченный сюжет, яркие
образы героев, бога-
тый язык и ориги-
нальный юмор. Кри-
минал переплетается

с любовными переживаниями героев, политика со-
перничает с романтикой... Читатель может испытать
любые чувства, только не скуку.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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ПУТЕШЕСТВИЕ В ИСТОРИЮ РОССИИ РЕАЛЬНО. 
ДОСТАТОЧНО ПРОЙТИСЬ 
ПО ЗАЛАМ ОТРЕСТАВРИРОВАННОГО МУЗЕЯ 
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

Культпоход
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Воснову сценария легли их письма. И зри-
тель не может не вспомнить знаменитый
спектакль «Милый лжец» - историю любви,

предстающую в письмах актрисы Патрик Кэм-
пбелл и драматурга Бернарда Шоу (их играли Ан-
гелина Степанова и Анатолий Кторов). Вспомина-
ют эту историю и авторы фильма. У поэтов, и то-
му есть немало примеров, бывает так, что траге-
дия их героев, то есть придуманная поэтами, на-
стигает их потом в жизни. Но здесь иное! Актри-
са после реальных трагических событий на сцене
почти повторила свою жизнь. Мистика, чудо,
превратности судьбы, божий промысел? Как бы
то ни было, историю авторы картины выбрали
очень выигрышную, способную увлечь зрителей.
Но для успеха необходимо, чтобы фильм оказал-
ся достойным реальности и реальных героев,
стал для зрителей столь же интересным, как и
мистика, чудо, с которыми соприкоснулись ге-
рои. 

В фильме показано и озвучено только то, что
действительно было: в чтении писем (замеча-
тельная работа Оксаны Мысиной и Вениамина
Смехова), в документальных кадрах. Перед нами
разворачивается не только жизнь главных геро-
ев, но и их современников: и тех, кто определял
судьбу страны, и тех, на чьи плечи легла вся тя-
жесть этой судьбы. Осмысление происходящего
представлено в замечательном авторском закад-
ровом тексте. Зрителям ничто не навязывается.
Им сообщают об интереснейших фактах, и чувст-
ва, которыми проникнуты письма главных персо-
нажей, комментируются деликатно и вдумчиво.
Предстает история нашего искусства под коле-
сом истории всей страны. Предстает сама жизнь.
И словно исчезает грань, отделяющая экран от
зала.

Да, жизнь театра оказалась раздавлена коле-
сом истории, но были, были в той жизни и радо-
сти. Триумфальный успех премьеры, счастье лю-
дей, трудом проложивших дорогу к триумфу, те-
атральное братство, увлеченность людей, посвя-
тивших жизнь театру... Станиславский, Немиро-
вич-Данченко, Мейерхольд, даже Авель Енукид-
зе, официальный надзиратель МХАТа, то есть оп-
ределенный Сталиным на эту должность, не вос-
принимаются нами как фигуры из прошлого.
Есть длинное-длинное настоящее...

Мне посчастливилось видеть Ангелину Иоси-
фовну Степанову, и не только на сцене. Она

умерла в 95 лет. Я видела ее в тот же год возле
служебного входа в театр. Она была в строгом
деловом костюме с юбкой до колен, в туфлях на
высоких каблуках. У нее была девичья фигурка,
стройные ноги. Великолепная женщина!

Центральный сюжет - о любви - очень отлича-
ется от растиражированных в прессе и на телеви-
дении приглаженно красивых, сусально-сенти-
ментальных любовных историй знаменитых лю-
дей. В этом фильме любовь показана не как сча-
стье. И не как горе. А как дар свыше и великое
испытание. Такой она стала для Ангелины Степа-
новой и Николая Эрдмана. Так было в жизни, так
стало в фильме. Авторы картины не побоялись
представить великого драматурга средним,

обычным человеком - в любви. Не очень-то бла-
городным. Милый лжец? Подставляющей щеку
для поцелуя, но сам не целующий? Но фильм до-
кументальный и следует правде: писем и фактов.

Любовь Степановой и Эрдмана была непра-
вильной. (Неправедной?) У нее муж, у него жена.
Но она искупила неправедность страданиями.
Несмотря на то что ее не ссылали в Сибирь, а его
сослали, ее страдания были острее, как и ее лю-
бовь. Эрдман даже к первому кругу ада не при-
близился. Не так уж плохо прожил три года в
уютной сибирской избушке (режиссер Галина Ев-
тушенко туда ездила). Ангелина Степанова про-
шла через много кругов ада. Готова была после-
довать за любимыми в ссылку. Много чего на нее
свалилось... Второй муж актрисы, писатель Але-
ксандр Фадеев, оставил посмертное письмо, в
котором обличал власти предержащие. Понима-
ешь, почему его жена, любящая другого, так
страдала после самоубийства мужа. Да нет -
лишь догадываешься, долго думаешь о любви и
чести, о сложности человеческих отношений...

Эрдман был одним из авторов сценария филь-
ма «Веселые ребята». Однако его имя было стер-
то из титров. После войны он написал сценарий
картины «Смелые люди». Кстати, авторы филь-
ма «Хранят так много дорогого...» и в этих назва-
ниях усматривают нечто мистическое. Веселый
парень не стал смелым... В течение многих лет он
писал сценарии к сказкам и мультфильмам, сно-
ва женился, но не вернулся к той, которая его
любила больше жизни.

Зритель не может не задаваться вопросом: по-
чему? Чувствуется, и авторы растеряны. Хотя пы-
таются ответить. Мол, Эрдман был сломлен ре-
прессиями. Потому после них и не создал ничего
великого. Может, этот надлом помешал ему со-
единиться с возлюбленной? Или - страх перед
мощью любви, столь знакомый тому, кто любит,
но не очень? Фильм полон тайн жизни реально
существовавших людей...

Ангелина Иосифовна Степанова сыграла от-
вергнутую любовницу в спектакле «Все конче-
но». Когда все было кончено для нее. Она ведь
могла отказаться и от этой роли, и от роли в спе-
ктакле «Милый лжец». Почему не отказалась?
Про то знают актеры, играющие самих себя, поэ-
ты, в стихах трансформирующие свои чувства,
после чего испытывают облегчение.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Вот уже полтораста лет
Александр Николаевич
Островский остается

самым популярным русским
драматургом. Даже в смут-
ное время перестройки его
не смог затмить ни один
ультрамодный, современный
автор. А вот в кино Алексан-
дру Николаевичу не так вез-
ло. Из 47 написанных им
пьес совсем немногие вопло-
щены на экране. Конечно, мы
помним и замечательную
«Женитьбу Бальзаминова», и
смешного «Красавца-мужчи-
ну», и, разумеется, трога-
тельный «Жестокий романс»
по «Бесприданнице». Но не
удивительно ли, что попу-
лярнейшие «Волки и овцы»,
собирающие аншлаги по
всей России, до сих пор не
были экранизированы?

Восполнить это упущение
решил Игорь Масленников,
режиссер, чьи фильмы, мож-
но сказать без всякой натяж-
ки, вошли в золотой фонд
отечественного кинематогра-
фа – стоит вспомнить хотя
бы «Шерлока Холмса и док-
тора Ватсона», а также «Зим-
нюю вишню». Фильм по
«Волкам и овцам» называет-
ся «Русские деньги». Это
первая часть трилогии, в ко-
торую войдут также «Бан-
крут» и «Доходное место».
Впрочем, «Русские деньги» -
так можно бы назвать всю
трилогию, потому что деньги,
как и любовь, являются важ-
нейшей темой в творчестве
Островского, а все оно - о
России. Человеческие отно-
шения он рассматривает че-
рез призму денег, поверяя
ими на прочность и страст-
ность чувств, и родственные
связи. Иногда Островский ка-
жется даже приземленным и
циничным – так много его ге-
рои говорят о деньгах, да
еще в самые драматические
моменты своей жизни. Но он
просто реалист, и хрустящая
купюра для него – лакмусо-
вая бумажка для понимания
людских характеров.

Так происходит и в «Вол-
ках и овцах». Волею судьбы
случается так, что «овцы»
становятся владельцами до-

вольно большого состояния.
Вокруг сразу же появляются
«волки», которые смотрят го-
лодными глазами и точат зу-
бы. Разумеется, состояние
становится добычей «вол-
ков», потому что «овец» пря-
мо-таки грешно не ободрать:
они с готовностью отдают по-
следнее, да еще и делают ра-
достный вид. Правда, внача-
ле они пытаются защищать-
ся, протестовать, но когда их
лишают всего, в глубине ду-
ши даже испытывают некото-
рое облегчение: наконец-то
больше не надо бороться.
«Овцами» в этом фильме яв-
ляются простодушная поме-
щица, вдовушка Купавина
(Зоя Буряк) и ее симпатич-
нейший сосед, закоренелый
холостяк Лыняев (Юрий
Гальцев). Волки… Их гораздо
больше. Не последнюю роль
среди них играют властолю-
бивая ханжа Мурзавецкая
(Алла Демидова) и ее воспи-
танница, скромница Глафира
(Лидия Вележева). Появляет-
ся и крупный волчище новой
формации – деловой человек
Беркутов (Алексей Гуськов).
Сразу ясно: от бедных овечек
только клочья полетят! Все
будет пущено в ход: и обман,
и соблазн…

Да, это очень русская ис-
тория. Но в конечном счете
речь идет о полюбовном со-
юзе жертв и злодеев. Ибо ча-
сто жертва втайне мечтает о
том, чтобы ее скушали. И все
это на фоне идиллических
русских пейзажей, приволь-
ной усадебной жизни, чаепи-
тий с кружевными салфеточ-
ками и фарфоровыми ча-
шечками. Масленников – из-
вестный мастер создавать
атмосферу старины. Вспом-
ним детали, которыми был
наполнен быт британского
сыщика Шерлока Холмса!
Русское житье-бытье удается
режиссеру не хуже. Тем бо-
лее что снимались «Русские
деньги» в Щелыкове, - ле-
гендарной усадьбе Александ-
ра Николаевича Островского,
где все так и дышит девятна-
дцатым веком.

Татьяна 
СЕМАШКО

Она началась 20 лет назад. В тече-
ние этого долгого времени музей
был открыт для посетителей.

Здесь проводились временные, или,
как говорят музейщики, съемные, вы-
ставки. Предстояло же обновить кров-
лю, вставить новые оконные рамы, сде-
лать новый паркет и вернуть залам пер-
возданный вид. Колоссальная работа!
Ведь тому, кто задумает обходить залы
по периметру, потребовалось бы прой-
ти 3 километра!

Теперь экспозиция соответствует
замыслу основателей музея - археоло-
гов и историков А.С. Уварова и И. Е.
Забелина: создать национальный му-
зей истории России с древнейших
времен. К сожалению, многочислен-
ные реконструкции, которые тут шли
на протяжении двадцатого века, иска-
зили первоначальный облик залов, уп-
ростив их и обезличив. Они утратили
уникальный русский стиль. Была сби-
та лепнина, штукатурка скрыла от глаз
яркие росписи... Все это сейчас вос-
становлено. Начиная с 2000 года отре-
ставрированные залы постепенно
представали перед посетителями пре-
красными, как прежде. Кроме того, в
колоссальных фондах музея его сот-
рудники нашли экспонаты, которые
более красноречиво представляют
эпоху, гармонируют с бережно восста-
новленными старыми интерьерами.
Инженеры-компьютерщики оборудо-
вали интерьеры современной техни-
кой. В залах, представляющих исто-

рию XVII - начала XX века, установле-
ны мониторы, дающие зрителям воз-
можность как бы перелистать бесцен-
ные альбомы, выставленные под стек-
лом. В фотографиях и текстах ожива-
ет наша история.

Последние два зала обновленного
музея посвящены началу ХХ века. Их
открытие стало праздником заверше-
ния реконструкции. В портретах и доку-
ментах представлено бурное развитие
отечественной промышленности, рост

престижа купечества, а уникальные
предметы рассказывают о жизни рабо-
чих и крестьян, о культуре Серебряного
века. Оказывается, платье московской
ткачихи - не менее элегантное и мод-
ное, чем платье дамы из образованных
слоев общества. А вот уральский рабо-
чий обувается в колодки - так ему удоб-
нее работать. Его головной убор - нечто
среднее между модной шляпой и шап-
кой крестьянина. Удивительны наперст-
ники крестьянки-жницы - деревянные

футлярчики, которые надевались на те
пальцы, что более других могут быть
поранены серпом. Деревянные бирки
сборщика податей, часто неграмотного,
заменяли ему квитанции. Отметки но-
жом на деревяшке показывали, сколько
чего крестьянин сдал. Произведения
искусства отражают характерное для
той поры увлечение художников искус-
ством Древней Руси. Именно в то время
пришло осознание, что прикладное ис-
кусство может быть высоким. Создава-
лись изумительные изразцы, замеча-
тельные панно, деревянные и фарфо-
ровые композиции на темы нашей ис-
тории, продолжающие традиции древ-
нерусских художников. В Средние века
при дворе великих русских князей пили
из византийских бокалов, а в начале
двадцатого века гвардейцы любили бо-
калы, сделанные по византийским ка-
нонам. 

Красота неописуемая предстает в
этих залах, венчающих обширную экс-
позицию Государственного Историче-
ского музея. А вот роковые экономиче-
ские и политические противоречия той
эпохи лишь обозначены. Однако в пол-
ной мере с ними можно будет познако-
миться в залах филиала - бывшего Му-
зея Ленина.

Основатели Исторического музея
стремились представить историю стра-
ны с древнейших времен до наших
дней. Продолжатели их дела тоже ста-
вят своей целью представить историю
России до наших дней. То есть до нача-
ла века двадцать первого.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В документальном фильме
Галины Евтушенко по сцена-
рию Льва Рошаля «Хранят
так много дорогого...» рас-
сказывается о любви вели-
ких актрисы Ангелины Сте-
пановой и драматурга Нико-
лая Эрдмана.

ПРАВДА 
И НЕМНОГО МИЛОЙ ЛЖИ

РУССКОЕ СЧАСТЬЕ -
НЕ В ДЕНЬГАХ

ИЗ ДРЕВНОСТИ В НАШ ВЕК - ТРИ КИЛОМЕТРА
В Государственном Историческом музее завершена реставрация
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КАКОЙ БЫ ПРЕКРАСНОЙ НИ БЫЛА СЕМЬЯ,
КАК БЫ НИ ХРАНИЛАСЬ В НЕЙ ПАМЯТЬ, 

ДЕТКИ ЧАСТО 
ПРОСТО ПОРХАЮТ ПО ЖИЗНИ

Место встречи
-Л ариса Анатольевна, несмотря

на то что вы сыграли много ро-
лей в кино, работа в фильме

«На семи ветрах» зрителям особенно за-
помнилась. Как вы сами думаете - поче-
му?

- Этот фильм  действительно стал, как
сейчас говорят, культовым. Так можно
сказать о многих картинах о войне: «Ле-
тят журавли», «Баллада о солдате»,
«Рим - открытый город», «Они шли за
солдатами»... Их любят люди самых раз-
ных поколений. Но люди старшего поко-
ления и меня обычно узнают, потому что
я для них ассоциируюсь прежде всего с
фильмом «На семи ветрах». Ну, а для
меня та роль - подарок судьбы. Я учи-
лась во ВГИКе у Сергея Аполлинариеви-
ча Герасимова. И когда он начал снимать
фильм «Люди и звери», пригласил на
съемки весь свой курс... кроме меня. Хо-
тя Сергей Аполлинариевич вовсе не счи-
тал меня плохой студенткой. Как раз то-
гда Станислав Ростоцкий собирался сни-
мать «На семи ветрах». Он уже провел
кинопробы, однако Герасимов убедил
его взять на главную женскую роль ме-
ня.

- Не знаете какими аргументами?
- В сценарии четко не говорилось, ка-

кой конкретно должна была быть эта де-
вушка - просто: существо чистое, наив-
ное, светлое. Мне было всего 19 лет, а в
те времена в таком возрасте мы чаще
всего и были чистыми, наивными, веря-
щими в идеалы добра. И Герасимов ска-
зал свое веское слово. Кроме того, Рос-
тоцкий был его учеником и ценил советы
учителя... Ну а я играла саму себя, тут ни
особого мастерства не требовалось, ни
жизненного опыта. Да, мой отец погиб
на войне, бабушка умерла в блокаду, мы
жили в блокадном Ленинграде. Но, буду-
чи ребенком, я не успела осознать тяже-
сти всего того, что выпало на долю моей
страны. В фильме волею судьбы моя ге-
роиня встретилась фронтовикам, лю-
дям, уставшим от страданий, и на какое-
то время побудила их забыть о пережи-
том, вернуться памятью к тому прекрас-
ному, что было в мирной жизни.

В новых фильмах о войне, снятых мо-
лодыми режиссерами с участием моло-
дых актеров, часто не отражается пере-
житое ими. И не у всех деды дожили до
появления на свет внуков. Но в лучших
из этих фильмов все равно отражается
правда пережитого нашим народом. Я
снималась в фильме «На семи ветрах»  в
19, а, скажем, Николаю Лебедеву, кото-
рый снял замечательный фильм «Звез-
да», значительно больше, хотя это еще
молодой режиссер. Однако у него уже
сформировалось свое видение  Великой
Отечественной...

Осознание подвига нашего народа
складывается из очень многих составля-
ющих. Его впитывают с молоком матери,
оно приходит как бы из воздуха, кото-
рым дышишь. Вслед за чувствами при-
ходят убеждения. А в кино все зависит от
убеждений, от мировоззрения режиссе-
ра. Вот и я, совсем еще девочка, проник-
лась тем, что видел в моей героине ре-
жиссер - свет, надежду. Олицетворенную
мечту о прекрасном, невинность и безза-
щитность, которые оказались в опасно-
сти и которые надо было защищать.

- Сыгранные вами женщины времен
войны (не только в фильме «На семи вет-
рах») очень отличаются от тех, которых
мы узнали в книге Светланы Алексиевич
«У войны не женское лицо». Как по-ваше-
му, насколько ваши героини достоверны?

- Вспомните еще один фильм о войне,
ставший культовым, - «Баллада о солда-
те». Правдив он? Безусловно! Идеальны
его герои? Да. Но никто не сомневается
в их достоверности. Вот и фильм «На се-
ми ветрах» снят в жанре баллады. О ро-
мантических встречах, о любви. Только
героиня - хоть и романтичная, трогатель-
ная девочка - не бесплотна. Дитя добра и
света, как она смогла уберечься от раз-
рушающего воздействия войны? Может
быть, в скорлупе равнодушия? Нет, из
фильма явствует, что она многое пере-
жила, да и не могла не пережить. Но -
расцвела, возродилась, увидев своих. В
ней сохранились жажда и радость жиз-
ни, заражающие всех. И ведь так было!

В книге «У войны не женское лицо»
показана суровая проза, без всякого ро-
зового флера. В фильме «На семи вет-
рах» он есть, и фильм балансирует на
грани реальности и мечты. Но остается
реалистичным - как реален цветок, вы-
росший на поле боя.

- Лариса Анатольевна, вы говорили о
том, как к вам относятся люди старшего
возраста. Но я и от молодых слышала,
что любят они и вас как актрису, и филь-
мы о войне, и книги...

- Знаете, мне чаще встречаются дру-
гие юноши и девушки. Которые и исто-

рию страны плохо знают, и родословную
свою... Да и с настоящим искусством
плохо знакомы. Интерес ко всему этому
чаще присущ людям, унаследовавшим
чувства тех, кто их растил. Но, какой бы
прекрасной ни была семья, как бы ни
хранилась в ней память, детки часто про-
сто порхают по жизни. Предпочитают
проводить все время на дискотеках, в
ночных клубах, в казино... «Сладкая»
жизнь им ближе. И это понятно: нынеш-
няя жизнь, которая многим из них  пред-
ставляется настоящей, очень уж  далека
от той, о которой мечтали солдаты Вели-
кой Отечественной. Ребятам, окунувшим-
ся в примитивную тусовку, неведомы го-
речь, боль и беда. Пока что неведома! И
пока будет неведома - куцые «идеалы»
будут казаться весьма заманчивыми.

- Считается, что искусство не исправ-
ляет нравы (хотя есть и иная точка зре-
ния), что причины нравственного исто-
щения нации надо искать в политике, в
экономике. И все же: могут ли деятели
искусства как-то влиять на  ситуацию?

- Могут! Если в своих произведениях
говорят правду. Хотя людей, уже страда-
ющих поверхностным восприятием жиз-
ни, ничто не взволнует. Когда думаешь
об этом, становится страшновато.  Впро-
чем, нет - со временем их отношение к
жизни может измениться.

- Вы вспомнили фильм «Звезда». Что
вы вообще можете сказать о современ-
ных картинах о войне - таких, как «В ав-
густе сорок четвертого», «9-я рота?»

- Великолепные фильмы! Но «В авгу-
сте сорок четвертого» и «Звезда» - о Ве-
ликой Отечественной войне. Отношение
к ней у нашего народа святое. Людям
разных поколений понятно, ради чего
мы воевали, во имя чего оставляли род-
ной дом, жертвовали жизнью. Потому и
лучшие фильмы о той войне понятны, в
том числе молодым. Это признают даже
те зрители, которые видят в них недос-

татки. Но нравственный посыл, цель их
создателей благородны и безупречны.

«9-я рота» от этих картин резко отли-
чается. Здесь показана совсем другая
война. Когда я смотрела этот фильм, мне
было страшно от того, что молодые ре-
бята гибнут непонятно за что. Не узнали
жизни, недолюбили, недогуляли, погиб-
ли в бессмысленной войне. Честно гово-
ря, я не ожидала, что Федор Бондарчук
сделает такой талантливый и горький
фильм, проникнутый такой же болью, с
какой снимали военные фильмы кине-
матографисты, принадлежащие к поко-
лению его родителей. Чувствуется, что
он впитал в себя, прочувствовал боль и
тех, кто пришел с афганской войны, и
своих ровесников, воевавших в Чечне.

Сейчас происходит нечто очень
страшное: непонимание рождает равно-
душие, привыкание к тому, что тысячи
людей гибнут, кого-то пытают... Ведь
почти никого это уже не волнует! Кроме,
пожалуй, матерей погибших солдат и
матерей тех мальчиков, которые только
что стали солдатами.  Но и страдания
солдатских матерей тоже нынче мало
кого затрагивают. Раздаются даже голо-
са, будто солдатские матери преследуют
какие-то свои корыстные цели. Я так не
думаю. Уж что-что, а горе матери и ко-
рысть - вещи несовместные. Ведь еще
Николай Некрасов писал: «Внимая ужа-
сам войны и каждой новой жертве боя,
мне жаль ни друга, ни жены, мне жаль
ни самого героя. Увы, утешится жена, и
друга лучший друг забудет, но в мире
есть душа одна. Она до гроба помнить
будет. Средь лицемерных наших дел и
всякой пошлости и прозы... одни есть
искренние слезы, святые искренние сле-
зы. То слезы бедных матерей». Я очень
люблю это стихотворение. Как оно сов-
ременно сегодня!

- В Польше мне приходилось слы-
шать, что поляки помнят ужасы войны, а

вот немцы все это забыли. Тем не менее
правительство Германии официально
покаялось в преступлениях против чело-
вечества, против народов, с которыми
Германия воевала. Вы три года, с 63-го
по 66-й, работали в ГДР - после того, как
снялись вместе с актером Отто Милли-
сом (напомню читателям: в картине «17
мгновений весны» он играл «хорошего
немца»). Вам довелось ощутить, что нем-
цы все забыли? 

- Когда меня пригласили на работу в
ГДР, я немцев ненавидела. В картине «На
семи ветрах» мне не надо было на экране
воплощать эту ненависть - но она у меня
все равно была и долго не исчезала. Я с
детства впитала эту ненависть, и ничего
тут не поделаешь. Так что ехала в Герма-
нию с опаской: смогу ли там нормально
работать? Но я снялась в двух немецких
картинах - «Доктор Шлютер», где играла
сразу две роли немецких женщин, и
«Встречи», где играла русскую девушку,
которая мечтала стать учительницей, но
началась война - и она ушла на фронт. На
картину «Встречи» пригласили наших рус-
ских актеров: Николая Крючкова, Алексан-
дра Январева, Елену Проклову, Станислава
Чекана... Там играли 10 наших актеров.

- Эти картины ведь были показаны на
советском телевидении, многим запом-
нились...

- Жаль, что  в нашей стране их больше
не показывали... Так вот, в Германии пер-
вое время мне было тяжело, и не только
потому, что трудно было осваивать язык.
Я в каждом видела врага. Но... по отно-
шению к себе никакой враждебности не
видела! Общаясь с немцами, поняла, что
многие воевали не по своей воле: их
призывали на службу, им отдавали при-
казы. Больше враждебности я видела в
Чехословакии после ввода в эту страну
наших танков в 68-м году. Вот уж где нас
действительно ненавидели! А в Герма-
нии я начала понимать, что нельзя отно-

шение к народу объединять с неприяти-
ем фашизма. Фашизм может зародиться
в любой стране, но нельзя в том обви-
нять весь народ этой страны.

- Вы считаете, что фашизм, нацизм
неистребимы? 

- Эти ядовитые идеи останутся, пока
политика будет построена на вражде, на
конфликтах между государствами, на
межнациональной неприязни. А полити-
ка зависит от политиков. Я считаю, имен-
но они создают благоприятную почву
для возникновения нацистских настрое-
ний. Как с этим справиться? Думаю, это
под силу только святому человеку. Или
сам Господь Бог положит конец этой
мерзости. Мы же должны быть благоже-
лательнее по отношению друг к другу,
жить без злобы, без зависти. Ведь еще
Достоевский говорил, что России вредят
три «з»: злоба, зависть, зловредность.

- Лариса Анатольевна, как вы думае-
те, патриотизм, героизм в наше время -
это актуально? 

- Патриотизм актуален всегда. Нельзя
не любить свою семью, свой дом. Что же
до героизма... Уж если постигло страну
несчастье, то есть нужда и в героях. Пат-
риотизм и героизм сливаются в единое
целое в годину бед народных. Но только
тогда, когда есть необходимость жертво-
вать собой во имя защиты Родины. 

Патриотизм, на мой взгляд, сказыва-
ется еще вот в чем. Нельзя с легкостью
покидать родную страну. Да, многие уез-
жают, но порывать связи со своим до-
мом противоестественно. Ведь мне хо-
рошо жилось в Германии. Режиссер Йоа-
хим Хюбнер долго не мог найти актрису
для своего фильма, хотел даже пригла-
сить звезду чешского театра и кино Яну
Брейхову, но увидел меня на экране и
сказал: «Она-то мне и нужна». Потом да-
же в Западной Германии нас с Отто Мил-
лисом называли блистательной любов-
ной парой, хотя я просто дружила с ним
и с его женой Луизой.

- А у нас тогда многие думали, что вы
за Отто вышли замуж...

- Что вы, об этом и речи не было! Мы
были хорошими друзьями. У меня в Гер-
мании было много хороших друзей. В ра-
боте все складывалось замечательно. В
театре я играла в трех спектаклях по пье-
сам Чехова, а еще в «Дворянском гнез-
де», в «Вешних водах». На улице, увидев
меня, люди говорили «унзере Лариса» -
«наша Лариса». Я овладела немецким
языком, играла на этом языке. Мне даже
акцент прощали. У меня есть фотогра-
фия, на которой я обнимаю Ульбрихта и
держу за ухо Хонеккера. Но я не захотела
работать в Германии. Не осталась  рабо-
тать даже в Эстонии, хотя там долго жи-
ла, у меня бабушка эстонка, а Таллинский
дом моделей обеспечил меня шикарны-
ми платьями перед поездкой в Канн. Я
душой русская и хочу жить в России, ра-
ботать в России. Трудно объяснить, поче-
му. Люблю Россию так, что без нее жить
не могу. Люблю Эстонию, люблю Герма-
нию - а  без России себя не мыслю.

- Есть точка зрения, что только на
войне проявляется, кто порядочный че-
ловек, кто - нет. А мол, в наше время до
гробовой доски никто и не заподозрит,
что есть у тебя в душе червоточина. Вы
с этим согласны?

- Наша современная жизнь даже в ме-
стах, далеких от «горячих точек», полна
экстремальных ситуаций. Многие срод-
ни военным. Но ведь и  в войну кто-то
становился предателем, а кто-то - нет.
Разве сейчас мало таких ситуаций, когда
есть выбор: стать подлецом ради карье-
ры или не стать - в ущерб карьере.

Но, если продолжать тему войны, ме-
ня бесят не просто непорядочные люди,
а самые что ни на есть отъявленные по-
донки, которые полагают, что не надо
было бороться с фашистскими агрессо-
рами, а надо было им покориться - и бы-
ла бы у нас сытая жизнь. Понимаете,
терпеливость нашего народа и его стре-
мление жить во имя светлого будущего
оказались с моральной точки зрения
двоякими. Кое-кто в 40-е годы устал
ждать, устал надеяться на светлое буду-
щее - и от оккупантов решил получить
все здесь и сейчас. Вот и сейчас поря-
дочные люди заслужили награды и за
долготерпение, и за надежду. Страшно
подумать, что будет, если непорядочные
политики на все это махнут рукой.

- Как вы отмечаете 9 Мая?
- Чаще всего встречаюсь с ветерана-

ми. Последние три года езжу в Волго-
град, вот и сегодня еду туда.

Я заметила, что День Победы не стал
равным празднованию Нового года или
дня рождения. Или перестал быть рав-
ным? Почему - сказать трудно. Но есть о
чем подумать всем нам...

Беседу вела
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ВСЕГДА ЕСТЬ ВЫБОР: 
СТАТЬ ПОДЛЕЦОМ ИЛИ НЕ СТАТЬ
Народная артистка России
Лариса Анатольевна Лужи-
на снимается в кино с 1959
года. До этого работала на
фармацевтическом заво-
де, на кондитерской фаб-
рике, манекенщицей в Тал-
линском доме моделей.
Училась во ВГИКе, в мас-
терской Сергея Герасимо-
ва и Тамары Макаровой.
Впервые снялась в кино в
фильме «Незваные гости»,
а потом - в картинах «В
дождь и в солнце», «Прик-
лючения Кроша», «Любовь
Серафима Фролова»,
«Жизнь на грешной зем-
ле», «Исполнение жела-
ний», «С любимыми не рас-
ставайтесь». Наиболее из-
вестные фильмы с ее уча-
стием - «Вертикаль», «Ти-
шина», «На семи ветрах»,
«Главный свидетель»...
Всего в ее творческой био-
графии 60 фильмов, рабо-
ты в сериалах, на сцене те-
атра «Ангажемент»... Во-
преки распространенному
мнению, песню «Она была
в Париже» Владимир Вы-
соцкий посвятил не Мари-
не Влади, а Ларисе Лужи-
ной, хотя Высоцкого и ее
связывала только дружба.
Сейчас Лариса Лужина
снимается в телесериале
«Любовь как любовь».

Лариса ЛУЖИНА:
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Наверняка на вопрос: «Как мож-
но использовать хну?» большин-
ство ответят: только в качестве
краски для волос. И ошибутся.

Хна является отличным антисептиком. Настоем ли-
стьев лечат ожоги, раны. Порошок из хны упот-
ребляют при диатезе, экземах, для лечения уши-

бов, вывихов, при растяжении связок. Вяжущие свой-
ства растения используют при потливости ног и рук,
трещинах на пятках, мозолях и обморожениях.

При экземе: кашицу порошка хны смешать с квасца-
ми в равных пропорциях.

При грибке: 5 - 7 ст. л. хны залить стаканом воды, ки-
пятить 20 мин., остудить. Намочить ватку в растворе,
обрабатывать пораженные места 1 – 3 раза в день.

Хну широко используют и в косметике, в основном
как краску. Искусство это идет из Индии, где женщины
употребляют эту растительную краску для укрепления
и придания красных, рыжих, коричневых, медных от-
тенков волосам. Для этого смешивают хну с измель-
ченной корой деревьев, кофе и соком лайма.

Из хны восточные женщины делают замечательные
рисунки, которыми украшают ладони и ступни ног. Од-
на-две минуты – и на ваше тело искусные мастерицы
нанесут великолепные узоры, лучше всякой сине-чер-
ной татуировки. Для этого порошок хны смешивают с

корой деревьев и охрой, что придает цвету глубину и ин-
тенсивность. Перед тем как нанести рисунок, ладони
смазывают скипидарным маслом, чтобы цвет был ярче.

В исламе, где красный цвет считается символом ра-
дости и счастья, тоже используют хну. Ею красят тело
при посещении святого места или когда ребенку дают
имя. Считается, что это растение защищает от болезни
и дурного глаза, а для привлечения любви следует но-
сить листья хны на груди.

Для осветления волос: в 1 ст. воды добавить 10 г
байхового чая, 50 г ромашки, 40 г хны, кипятить смесь
5 мин., затем охладить. Влить 2 стакана водки, настоять
2-3 дня, отжать, полученной жидкостью смочить воло-
сы и держать 30 – 40 мин. Затем вымыть голову мы-
лом.

При сильном выпадении волос, а также если они
редкие и слабые: 1 ч. л. хны с верхом залейте 1/2 ст. ки-
пятка, добавьте 1 желток, размешайте. Вотрите смесь в
корни чистых сухих волос и сами волосы. Ничем не по-
крывая, через 5 минут смойте. Если держать эту смесь
30 – 40 мин., то она придаст темным волосам оттенок
тициана, а светлым – золотистый.

Хной можно покрасить губы. Для этого щепотку хны
растворите в ложке теплого растительного масла, за-
тем кисточкой аккуратно нанесите смесь на губы,
смойте через 15 минут. Губы приобретут коралловый
оттенок на две недели.

Наталья ЕРМОЛАЕВА
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ЧАЙ ВСЕГДА БЫЛ И БУДЕТ 
СОЮЗНИКОМ ВАШЕГО ЗДОРОВЬЯ. 
ЕСЛИ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ЕГО РАЗУМНО

Будем здоровы!
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Ни для кого не секрет, что жер-
твами инфарктов, инсультов
часто становятся люди самого
трудоспособного возраста. Да-
же если больного удается спа-
сти, восстановить его здоро-
вье в полном объеме - далеко
не всегда. Поэтому, какие бы
чудеса ни творили хирурги с
помощью скальпеля, наивно
надеяться только на их по-
мощь. Главное – профилактика
сердечно-сосудистых заболе-
ваний, диагностирование их на
ранних стадиях.

ПРОХОДИМ ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ

Какие же обследования надо пройти, если вам
уже исполнилось 35, вы ни на что не жалуетесь и
чувствуете себя нормально? Рассказать об этом
мы попросили заведующего кафедрой внутрен-
них болезней Московской медицинской академии
им. И.М. Сеченова профессора Игоря Николаевича
БОКАРЕВА.

- Необходимо измерить артериальное давление.
Желательно сделать это не один раз, а несколько в
течение дня и определить среднюю величину.

Повышенным, согласно международной класси-
фикации, считается давление, превышающее
140/90 мм рт. ст., а по самым последним рекомен-
дациям -130/85 мм рт. ст.

Сдать анализ на общий уровень холестерина.
Нормой считается 5,2 ммоль/л (или 200 мг/дл) или
ниже. Результат от 5,2 до 6,5 ммоль/л (200-250
мг/дл) означает, что есть риск развития атероскле-
роза. Цифры от 6,5 до 8 ммоль/л (250-300 мг/дл)
свидетельствуют об умеренной гиперхолестерине-
мии. В этих случаях снизить уровень холестерина
можно с помощью диеты. Если через 3-6 месяцев
он не уменьшился, врач может назначить лекарст-
венную терапию. Выше 8 ммоль/л (300 мг/дл) - вы-
раженная гиперхолестеринемия. Рекомендуется
провести развернутый анализ для определения ли-
пидного профиля. Его результат покажет, сколько
процентов от общего холестерина приходится на
липопротеиды низкой и высокой плотности. Боль-
шое количество липопротеидов низкой плотности –
фактор, способствующий развитию атеросклероза.
Липопротеиды высокой плотности, наоборот, игра-
ют положительную роль, так как освобождают клет-
ки от излишков холестерина. Эти данные помогут
врачу подобрать современные гиполипидемические
средства.

Определить индекс массы тела (вес в килограм-
мах разделить на квадрат роста в метрах) или изме-
рить объем талии. Индекс массы тела выше 25,0-
29,9 свидетельствует об избыточном весе, выше
30,0 – об ожирении. Очень легко определить, в нор-
ме ли ваш вес, по окружности талии (смотри
таблицу). Распределение жира в области талии (так
называемое ожирение по центральному типу) в по-
следнее время напрямую связывают с риском сер-
дечно-сосудистых заболеваний.

Сдать анализ на уровень сахара в крови. Это поз-
волит выявить и начать лечить диабет, который мо-
жет протекать без явно выраженных симптомов. (У

диабетиков смертность от сердечно-сосудистых за-
болеваний в 2 раза выше). Если хотя бы иногда бы-
вают боли в сердце, необходимо сделать электрокар-
диограмму. ЭКГ желательно иметь каждому челове-
ку, но повторять ее надо только при наличии жалоб.

Если результаты всех обследований в норме, но
имеется наследственная предрасположенность к
сердечно-сосудистым заболеваниям (ближайший
родственник умер в возрасте до 55 лет (мужчина)
или 65 лет (женщина), можно сделать УЗИ толщины
средней оболочки сонной артерии. Ее утолщение
свидетельствует об атеросклеротическом процессе.
Если вовремя начать лечение, в частности - препа-
ратами, снижающими уровень холестерина, можно
предотвратить развитие заболеваний сердца.

В Европе и некоторых российских клиниках при-
меняется прогностическая программа Мюнстерского
медицинского института, которая позволяет с высо-
кой степенью точности оценить вероятность разви-
тия сердечно-сосудистых заболеваний в ближайшие

8 лет. Для этого определяется уровень холестерино-
вых фракций («плохой» и «хороший» холестерин),
данные заносятся в компьютер вместе с данными о
возрасте, поле, уровне АД, наличии-отсутствии диа-
бета, курении, болях в сердце (бывает - не бывает),
наследственной предрасположенности к сердечно-
сосудистым заболеваниям. Компьютер обрабатывает
эту информацию, выдает прогноз и информацию о
возрасте ваших сосудов. Возраст сосудов может ока-
заться выше вашего календарного возраста, а если
вы ведете здоровый образ жизни – ниже. Это произ-
водит очень большое впечатление на пациентов и
многих заставляет всерьез задуматься.

ДЕЙСТВУЙТЕ - 
И ВЫ СОХРАНИТЕ СВОЕ ЗДОРОВЬЕ

Проблема заключается в том, что даже в США,
где многие знают свой уровень холестерина и пери-
одически измеряют артериальное давление, только
половина пациентов лечится от гипертонии.

Обнаружив у пациента гипертонию и повышен-
ный уровень холестерина, врач говорит ему:

- забудьте о любимой еде,
- ходите пешком,
- бросьте курить,
- по возможности избегайте стрессов,
- принимайте лекарства, снижающие АД и холе-

стерин.
Пациент выходит от врача и говорит про себя:

«Этот врач – сумасшедший. Я отлично себя чувст-
вую и ничего не буду делать». 

Между тем исследования последних лет доказы-
вают, что даже умеренные физические нагрузки
значительно снижают риск развития инфаркта и ин-
сульта. Инфаркт, вызванный физическим перена-
пряжением, встречается обычно у людей, которые
ведут малоподвижный образ жизни.

Группа ученых из Европы составила специальную
диету, эффективность которой в профилактике за-
болеваний сердца и сосудов сопоставима с эффек-
тивностью лекарственных средств. В «лечебный»
продуктовый набор вошли красное вино, рыба, чёр-
ный шоколад, фрукты, овощи, миндаль и чеснок.

Ранее было установлено, что ежедневное употреб-
ление 150 мл красного вина снижает заболеваемость
сердечно-сосудистой патологией более чем на 30 про-
центов, 100 г шоколада - более чем на 20 процентов, а
114 г рыбы 4 раза в неделю - почти на 15 процентов.

Подготовила 
Светлана РЯБУХИНА

«Ядолжен был пить много
чая, ибо без него не мог
работать. Чай освобож-

дает те возможности, которые дре-
млют в глубине моей души», - го-
ворил Л.Н. Толстой. Чай действи-
тельно обладает чудодейственны-
ми свойствами. Правда, чтобы они
проявились в полной мере, надо
знать некоторые секреты.

Сейчас в продаже имеются са-
мые разные сорта чая. Какой же
выбрать?

Красный чай получил название
оттого, что из-за  неполной фер-
ментации кончики листьев стано-
вятся красноватыми. Из них гото-
вят самый ароматный напиток,
причем экстракция полезных ве-
ществ идет почти полная. Потому
они относятся к самым дорогим.

Желтые сорта готовятся из по-
чек. Такой напиток на вид невзра-
чен, но по тонизации - само совер-
шенство.

Чем выше сорт, тем выше каче-
ство напитка. Кстати, краснодар-
ский чай считается самым север-
ным в мире. Он уступает по качест-
ву китайским, индийским, цейлон-
ским, но по содержанию полезных
веществ идет с ними вровень.

Для создания определенного бу-
кета смешиваются разные сорта
или ароматизируют чай добавками.
Такой обработке обычно подверга-
ются низкосортные чаи, которые в
процессе хранения утратили свои
былые свойства.

Чай продается в разном виде.
Например, плиточный является
низкосортным, но из-за  высоких
сроков хранения и компактности
популярен среди туристов, охотни-
ков, геологов. Экстрагированные,
как и таблетированные, чаи пока не
обрели своих почитателей.

С лечебной целью используются
зеленые сорта чая. Они обладают
выраженными бактерицидными
свойствами, используются даже в
лечении дизентерии (как вспомога-

тельное средство), показаны при
мягкой гипертонии (при гипотонии
пьют более концентрированные).

Чай способствует лучшему усво-
ению пищи, очищает кишечник от
токсинов и даже стронция, преду-
преждает образование камней в
почках, желчном пузыре, уменьша-
ет количество мочевой кислоты в
крови при подагре, обладает мяг-
ким мочегонным действием.

Чаем можно промывать глаза
при воспалительных процессах
слизистой, ячмене и при попадании
инородных тел. Размельченным
порошком можно засыпать ожоги.
Крутым теплым чаем полезно про-
мывать нос при насморке, гаймори-
тах. Чай - хорошее средство для
профилактики кариеса. Для снятия
алкогольной интоксикации помо-

жет следующий состав: чайная
ложка зеленого чая, 2 столовые
ложки мяты, 1 столовая ложка мед-
вежьих ушек завариваются 1 стака-
ном крутого кипятка, настаиваются
и выпиваются вместе с половиной
стакана молока, двумя столовыми
ложками меда и соком 1 лимона.

Чай всегда будет союзником здо-
ровья, если использовать его ра-
зумно. Но избыточное употребле-
ние может вызвать  бессонницу,
возбуждение, агрессивность, дро-
жание головы, рук, расстройство
сердечного ритма, усиление отеков.

Чтобы извлечь полезные веще-
ства из чая, его надо правильно за-
варить. Знатоки делают это только
в фарфоровом, шаровидной или
цилиндрической формы чайнике,
непременно с глубокой крышкой и
дырочкой в ней для выхода пара.
Металлические, стеклянные завар-
ники  не годятся: в одних идет
окисление, в других не держится
тепло, иные придают чаю специ-
фические запахи. Вода должна
быть мягкой, без особых вкусов и
запахов. Кстати, не всякая даже
родниковая вода подходит для за-
варки. Есть источники с повышен-

ным содержанием железа, слиш-
ком щелочные или кислотные, а
есть с резким земельным запахом,
который  забьет чайный аромат.

Прежде чем опустить заварку в
чайник, его надо прогреть на пару
или несколько раз обдать кипят-
ком. Воду для заварки доводят до
состояния «белого ключа». Если
заваривается черный чай, то воду
льют до половины чайника, если
смесь чаев - то до одной трети, ес-
ли зеленый - то до одной четвертой
емкости, и быстро закрывают
крышкой и льняной салфеткой.
Под котиками, матрешками и дру-
гими утеплителями чай не обретет
нужного запаха, а превратится в
веник. Зеленый чай доливают че-
рез 3-4 минуты до 3/4 объема, а
еще через 2-3 минуты доверху, и
выдерживают до 8 минут. Черный
чай настаивают 3-5 минут, плиточ-
ный - до 15 минут. Если на поверх-
ности чая образовалась пенка, зна-
чит, он заварен правильно. Пенку
не снимают, а размешивают в чай-
нике или серебряной ложечкой
разносят по чашкам.

Советую придерживаться при
заварке соотношения: 1 чайная
ложка сухого чая на стакан воды и
еще одна - на чайник. Если он вме-
щает 4-5 стаканов, то заварки бе-
рется 5 ложечек. При этом условии
можно насладиться всеми прелес-
тями напитка.

Заваренный чай следует пить по
мере приготовления и никогда не
делать это на следующий день, осо-
бенно если чай черный. Второй до-
лив кипятка допустим при условии,
если чайник опорожнен на треть.
Если полностью, то получится спи-
той напиток  без вкуса и запаха.

Настоящий чай должен быть не
слишком темного цвета, но про-
зрачный, яркий, мягкий и не горь-
кий. Он отличается тонким, прият-
ным, слегка возбуждающим аро-
матом, который может напоминать
запахи цветов, цитрусовых, земля-
ники, черной смородины. Помните:
чай, который продается  из мешков
на рынке, очень низкого сорта. Он
сильно измельчен, а значит, при
термической обработке обуглится
и превратит в канцерогены.

Хранить чай следует в сухом ме-
сте, в герметичной таре, лучше -
стеклянной, фарфоровой или ме-
таллической, подальше от специй и
других резких продуктов.

Чайный напиток, рецепт которо-
го составил выдающийся физио-
лог Иван Павлов. Успокаивает нер-
вы и снижает давление.

Истереть в порошок мяту, ко-
рень валерианы, пустырник. По
чайной ложке каждого растения
добавить в пачку зеленого чая и
смешать. Заваривать 1 чайную
ложку на стакан крутого кипятка и
выпивать за 2 приема.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

ГЛАЗОРОЛГЛАЗОРОЛ!ГЛАЗОРОЛ!Теперь хорошее

зрение доступно и вам!

Тел. 103-80-06 с 10.00 до 20.00

Не дожидайтесь полной потери зрения, не уповайте на судьбу, не ждите, что зрение улучшится само собой.
Обращайтесь. Мы постараемся вам помочь! Рег. уд. № 77.99.11.937 Б. 000171.08.03.

В свои 53 года, работая швеей, я и не подозре-
вала, что на плановом осмотре окулист отстра-
нит меня от работы. Диагноз - катаракта. “Но 
оперировать рано - несозревшая, - сказал врач, - 
подыскивайте другую работу”. Подруга посовето-
вала приобрести “Глазорол”. Каково же было мое 
удивление, когда на следующий год я вновь присту-
пила к любимой работе после очередного медосмо-
тра. Спасибо препарату “Глазорол”.

О.А. Крылова

Через год после замены хрусталика 
врачи поставили мне диагноз - вторичная 
катаракта. С трудом читала при помо-
щи лупы. Пробовала лечить глаза народ-
ными средствами - толку мало. Уже сов-
сем отчаялась, но офтальмолог посове-
товал мне пройти курс лечения препара-
том “Глазорол”. Уже через месяц я сно-
ва смотрела свои любимые сериалы.

А.П. Семенова, 73 года
Я участник войны, инвалид I группы по зрению. Последние годы проходили в полном 

мраке. Неоднократно оперировался, но безуспешно. По рекомендации окулиста решил 
пройти курс лечения “Глазоролом” - скорее от отчаяния и безысходности, особо ни на 
что не надеясь. В этой жизни я прошел через многое, но за долгие годы я впервые заплакал 
от радости, когда через два с половиной месяца после начала приема препарата начал 
различать очертания людей и контуры предметов. Огромное спасибо создателям препа-
рата за то, что вернули мне возможность видеть! Георгий Иванович Соколов, 83 года

ДЕЛА СЕРДЕЧНЫЕ

Зона отклонений Необходима 
Ожирение отсутствует (рекомендуются диета и квалифицированная 

физические упражнения помощь
для снижения веса)

Мужчины Менее 94 см 94-101 см Более 102 см
Женщины Менее 80 см 80-87 см Более 88 см

ПОЖАЛУЙТЕ НА ЧАЙ!

ОТ БОЛЕЗНИ И ДУРНОГО ГЛАЗА
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ЗОЛОТОЙ ЦСКА
Вслед за баскетболистами столичного

«Динамо» отличились и земляки-армей-
цы. В Праге они блестяще выступили в
«Финале четырех» самого престижного
европейского турнира - Евролиги. Сна-
чала в полуфинале была повержена ис-
панская «Барселона» - 84:75. Матч вы-
дался непростым, армейцы перехватили
инициативу лишь во второй половине
встречи. 

Затем настал черед решающего по-
единка с израильским «Маккаби», побе-
ждавшим в Евролиге последние два се-
зона. И снова москвичи начали за упо-
кой, уступая в дебюте с тем же счетом,
что и «Барселоне» - 0:7. Однако уже к ис-
ходу первой четверти ЦСКА выравнял
положение - 18:18. Во втором тайме ар-
мейцы вели десять очков, однако на пе-
рерыв ушли с результатом 35:30 в свою
пользу.

Здорово защищались столичные бас-
кетболисты! Соперники были шокирова-
ны высокой организацией игры конку-
рентов. Убедительно смотрелись все ар-
мейцы, слабых звеньев в составе не ока-
залось. Правда, после третьего тайма
лишь 49:48 в пользу москвичей. Но
именно они были хозяевами положения,
выиграв в итоге - 73:69.

Итак, с четвертой попытки ЦСКА взял
заветный трофей, став сильнейшим клу-
бом континента. Браво!

СТУДЕНТЫ
РЕЗВИЛИСЬ...

В Доме культуры МГУ чествовали по-
бедителей и призеров первой столичной
Универсиады, главным организатором
которой стал Москомспорт. Студенты
восьми московских вузов соревновались
в семи дисциплинах. Встречи прошли с
переменным успехом. Например, хими-
ки-технологи (РХТУ) оказались сильнее
фаворитов из Университета физической
культуры (РГУФК) на мини-футбольной
площадке - 5:1. И в бадминтоне химики
лучшие. Зато ребята из РГУФК взяли ре-
ванш в армрестлинге. В командном заче-
те физкультурники также первые, вто-
рой стала команда МГУ, на третьем мес-
те - студенты МГТУ имени Баумана.

НАЧАЛИ 
С ТРИУМФАЛЬНОЙ

В 79-й раз проводилась традиционная
легкоатлетическая эстафета по Садово-
му кольцу, посвященная предстоящему
Дню Победы. Соревнования демократич-
ны: наряду с профессионалами счастья
на трассе попытали и любители. Участ-
ники забегов стартовали от красивейшей
Триумфальной площади, главного приза
- за командную победу - удостоились
спортсмены Восточного административ-
ного округа столицы.

21Стадион для всех
ОТСЕКАЯ МОЛОДЕЖИ 
ДОРОГУ В СБОРНУЮ, 

МЫ ТЕМ САМЫМ 
ТОРМОЗИЛИ РАЗВИТИЕ НАШЕГО ХОККЕЯ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ТАБЛО
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Главной же причиной отставки,
на мой взгляд, явилась вялая,
неконструктивная, безликая иг-

ра спартаковцев под руководством
данного специалиста. «МС» на своей
спортивной странице неоднократно
анализировала выступления «крас-
но-белых» - чаще, увы, со знаком
минус. Многие специалисты, в част-
ности, Анатолий Бышовец, Юрий Се-
видов, Александр Бубнов тоже нахо-
дили массу огрехов в действиях са-
мого именитого футбольного клуба
страны.

Обострил ситуацию и ведущий
футболист команды, ее капитан
Дмитрий Аленичев, по-моему, чест-
но, непредвзято оценивший неваж-
ное состояние дел в родном ему клу-
бе на страницах спортивной печати.
И, верю, лучшие матчи Аленичева в

составе «Спартака» еще впереди. Ру-
ководители команды должны предо-
ставить Дмитрию такую возмож-
ность.

Заменил Старкова - временно, до
назначения на пост нового главного
тренера - Владимир Федотов, помо-
гать ему будет бывший форвард
спартаковцев Сергей Родионов, ра-
ботавший с дублем. А вакансию го-
товы заполнить, например, Анатолий
Бышовец, Станислав Черчесов и да-
же Олег Романцев.

Простите, но только не Олег Ива-
нович, здесь я категорически не сог-
лашусь с Дмитрием Аленичевым, ко-
торый спит и видит у руля именно
этого специалиста. Скандально из-
вестный Романцев (особенно в пос-
ледние годы своего пребывания в
клубе) активно работал на разруше-

ние некогда родной ему команды.
Например, немотивированно рас-
продал лучших игроков, оставив
«Спартак» практически на мели. По-
тому именно Романцев и его окруже-
ние во многом повинны в нынешнем,
незавидном положении «красно-бе-
лых». 

Бышовец? Хороший тренер. Но
сможет ли он рискнуть в той степе-
ни, в какой это необходимо некогда
ведущему в стране клубу? Подчас
слишком осторожный, на мой
взгляд, тактический рисунок (ска-
жем, игра лишь с одним нападаю-
щим), исповедуемый Анатолием Фе-
доровичем, вряд ли принесет диви-
денды ему самому и «Спартаку».
Черчесов? У него уже есть опыт ра-
боты с австрийским «Тиролем», в
котором он, кстати, трудится и по-
ныне. Потянет ли Станислав родной
«Спартак»? Трудно ответить одно-
значно.

По-моему, одной из самых при-
влекательных фигур на посту «глав-
ного» в «Спартаке» представляется
Георгий Ярцев. Он, невзирая на не-
удачи когда-то возглавляемой им
сборной, очень неплохой клубный
тренер. Его почерк одобряли в свое
время мэтры футбола - Валентин Бу-
букин, Виктор Понедельник. Георгий
Александрович обладает современ-
ным видением игры, к тому же скло-
нен рисковать - не бесшабашно, а
вполне разумно. Плюс сам, как и
Черчесов, спартаковец, впитавший
образцы тренерского искусства ве-

ликого Константина Бескова, под ру-
ководством которого выступал в со-
ставе «красно-белых». Евгений Лов-
чев тоже хорош. Впрочем, кадровые
вопросы пусть решают руководители
«Спартака».

Вот где скорее всего может ока-
заться упомянутый Анатолий Бышо-
вец, так в столичном «Динамо», дела
в этой команде обстоят еще хуже,
чем в стане извечного соперника -
«Спартака». Динамовцы после мат-
чей 6-го тура опустились на послед-
нее место в таблице, и, конечно, тре-
неру Юрию Семину не позавидуешь.
Уже слышны, правда, пока не шибко
громкие, разговоры о его возмож-
ной отставке. В данной связи Бы-
шовцу «Динамо» все-таки ближе,
чем «Спартак», - и корни у Анатолия
Федоровича динамовские (блестяще
он играл в киевском клубе), и фи-
нансовые условия руководители
«бело-голубых» могут предложить
отнюдь не худшие в сравнении с кон-
курентами.

Однако пока подобное развитие
событий - из области предположе-
ний. Александр Старков открыл спи-
сок отставок в текущем футбольном
сезоне, кто его продолжит?

А результаты матчей 7-го тура
чемпионата России таковы: 

«Рубин» - ЦСКА - 1:0, «Торпедо» -
«Спартак» (Нч) - 2:0, «Динамо» - «Луч»
- 2:1, «Москва» - «Локомотив» - 0:1,
«Зенит» - «Спартак» - 1:4, «Шинник» -
«Крылья Советов» - 1:0, «Томь» - «Ро-
стов» - 3:1, «Сатурн» - «Амкар» - 0:0.

На внеочередной конфе-
ренции Федерации хок-
кея кандидатура Третья-

ка оказалась безальтернатив-
ной. Павел Крашенинников
(видимо, большой знаток хок-
кея) догадался снять свою кан-
дидатуру в пользу знаменитого
голкипера. Теперь футболисты
могут от души завидовать мас-
терам клюшки: в отличие от
мяча, полетами шайбы будет
рулить не свадебный генерал, а
специалист, знающий пробле-
мы игры изнутри.

Владислав Александрович
сразу обозначил приоритеты.
Это, прежде всего, националь-
ная сборная, на которую долж-
ны работать все причастные к
отечественному хоккею специ-
алисты, в первую очередь клу-
бы суперлиги, в них выступают
потенциальные кандидаты в
главную команду страны. Хок-
кеисты и тренеры, по мнению
Третьяка, должны жить дос-
тойно, получая достойную же
зарплату.

Обязательно надо развивать
и укреплять инфраструктуру,
строить дворцы спорта, созда-
вать условия для полноценных
занятий и тренировок. И уде-
лить повышенное внимание
детско-юношеским школам,
дворовым клубам по месту жи-
тельства, откуда, собственно, и
предполагают черпать резервы
команды мастеров. Без подпит-
ки большого хоккея доморо-
щенными талантами он, хоккей,
просто умрет.

Откровенно говоря, за сытую
жизнь взрослых хоккеистов, их
наставников особо волноваться
не приходится: они, как прави-
ло, получают гонорары, вполне

сопоставимые даже с заокеан-
ской НХЛ. Речь прежде всего о
клубах из Магнитогорска, Ом-
ска, Казани, Ярославля, за ко-
торыми стоят мощные пред-
приятия-гиганты. Представьте,
Москва здесь не всегда котиру-
ется, достаточно вспомнить
грустную и в какой-то степени
зловещую историю со столич-
ными динамовцами. Они по хо-
ду нынешнего сезона месяцами
не получали зарплату...

Действительно, силы в ос-
новном надо бросить на дет-
ский хоккей. Там надо платить
тренерам (в том числе и дворо-
вых команд, не только ДЮСШ)
нормальную зарплату. А то на-
ставники даже ведущих хоккей-
ных школ прозябают, прекрас-
но зная о разнице в достатке
между детским тренером и спе-
циалистом из команды масте-
ров. Владислав Третьяк наслы-
шан о подобных вещах. 

Вероятно, поэтому мастер
хоккея не спешит покидать Гос-
думу, где возглавляет Комитет
по физической культуре и

спорту. По его словам, именно
там он попытается вместе с
коллегами принимать законы,
которые пойдут во благо тому
же детско-юношескому хоккею
на всех этапах развития. Кста-
ти, Владислав по мере сил лич-
но организовывает по всей
стране (Москва не исключение)
турниры среди детских команд
на Кубок Третьяка. Они уже об-
рели популярность, давно явля-
ясь праздником для детворы.

Впрочем, есть, по-моему, в
совмещении постов и так назы-
ваемые подводные течения. Ну
не в состоянии, предположим,
один человек, пусть даже са-
мый выдающийся, объять не-
объятное. И за спиной Третьяка
в Федерации хоккея станут
орудовать личности типа надо-
евшего всем прежнего руково-
дителя Александра Стеблина...
Хочется верить, что подобное
не случится.

...После избрания Третьяка
даже боссы НХЛ, видимо, в
знак уважения к легендарному
вратарю, во всеуслышание зая-

вили, что не будут чинить ника-
ких препятствий российским
хоккеистам, которые привлека-
ются в сборную России для
участия в престижных соревно-
ваниях - чемпионатах мира,
Олимпийских играх. Это край-
не важно. 

Третьяку осталось лишь дос-
конально разобраться в том,
нуждается ли главная команда
страны в услугах наших легио-
неров, играющих в заокеанских
командах. Ведь снова оконфу-
зились на недавних Играх в Ту-
рине: на финише турнира
сборная, сплошь укомплекто-
ванная энхаэловцами, безволь-
но уступила финнам и чехам,
оставшись без медалей. 

Спрашивается, как долго бу-
дет стоять весьма осязаемый
шлагбаум  перед своими же
талантливыми мастерами, вы-
ступающими во внутреннем
первенстве, на пути в сбор-
ную?! Пока на этот ключевой
вопрос ответа никто не дал.
Может, Владислав Александ-
рович наконец не столько сло-

вами, сколько делами прояс-
нит ситуацию, наведет поря-
док. Не в одиночку, разумеет-
ся, а вместе с толковыми по-
мощниками, если таковые, ко-
нечно, найдутся. Ясно ведь,
что, отсекая дорогу в сборную
нашей молодежи, мы тем са-
мым тормозим развитие оте-
чественного хоккея. Те же
мальчишки из ДЮСШ или дво-
ровых команд не слепые, дела-
ют выводы...

В Латвии в эти дни стартует
очередной чемпионат мира, в
котором сыграют и россияне
под руководством Владимира
Крикунова, Бориса Михайлова
и Владимира Юрзинова. Будем
верить, что наша команда вы-
ступит достойно. С момента ут-
верждения в должности Влади-
слава Третьяка сборная по оп-
ределению должна нас чаще
радовать.

Кстати, россияне стали чем-
пионами Старого Света, побе-
див в финальном поединке Ев-
рохоккейтура шведов на их
площадке - 2:1.

СТАРКОВ УШЕЛ. 
КТО СЛЕДУЮЩИЙ?
Болельщики футбольного «Спартака» дож-
дались-таки отставки несимпатичного им
главного тренера клуба - Александра Старко-
ва. По официальной версии, теперь уже быв-
ший наставник «красно-белых» сам принес
заявление об уходе на заседание совета ди-
ректоров популярной команды...

ШАЙБА В ЛОВУШКЕ ТРЕТЬЯКА

Наконец-то отечественному хоккею повезло! На пост президента федера-
ции этого вида спорта избран выдающийся мастер игры, трехкратный олим-
пийский чемпион Владислав Третьяк.



По народным приметам, теплое на-
чало мая сулит холодную вторую по-
ловину месяца, а наличие множества
майских жуков предвещает засуху.

Минусовые температуры остались
позади, однако один поздний заморо-
зок или несколько дождливых холод-
ных дней в разгар цветения могут ли-
шить урожая некоторых культур. По-
мочь тут могут только большие кост-
ры. Слабые заморозки до -2 градусов
и даже кратковременные до -5 граду-
сов опасны для цветков земляники и
смородины. У последней начинается
массовое осыпание завязи, а у земля-
ники чернеют цветки. Поэтому кусты и
грядки необходимо укрыть пленкой,
бумагой или другими утепляющими
материалами. Дымление и дождева-
ние, увы, пользы не приносит.

Садоводы должны позаботиться,
чтобы в цветущих садах обязательно
были пчелы. Без их помощи урожай
яблони, груши, рябины, большинства
сортов вишни и сливы, многих ягод-
ных кустарников может оказаться ни-
чтожным. Цветки этих культур не дают
завязи при опылении пыльцой своего
сорта, а переносить на цветки пыльцу
другого сорта той же культуры спо-

собны пчелы, шмели, а также силь-
ный порывистый ветер.

Проводим обрезку деревьев вишни
и сливы. Очень важно еще на  3-6-й
год их жизни вырезать все лишние
скелетные ветви, притом так, чтобы
срезы хорошо заросли. Крупные сре-
зы и скученное расположение осно-
ваний скелетных ветвей ослабляют
кору, делают ее малоустойчивой к
морозам.

Заканчиваем перекопку или рыхле-
ние приствольных кругов и полос, а
также междурядий, где обычно разме-
щают посевы и посадки овощей и цве-
тов. Если с осени не были внесены ка-
лийные и фосфорные туки и органи-
ка, это можно сделать сейчас перед
перекопкой. На один квадратный метр
приствольного круга необходимо до
половины стакана хлористого калия
либо 2-3 стакана древесной золы, ко-
торую вполне заменяет зола из камен-
ного угля или торфяных брикетов. Ор-
ганики (перегноя, компоста, торфа,
лежалого навоза) надо вносить не ме-
нее ведра на один квадратный метр.
Но  лучше использовать ее в виде
мульчи после перекопки. Такое удоб-
рение можно оставить на все лето и

зиму и заделать в почву осенью или
даже для следующей перекопки.

Во время перекопки выбираем из
почвы корневища пырея, одуванчика
и прочих многолетних трав-сорняков
и складываем их в компостную кучу.
Поверхность земли выравниваем
граблями.

В первой декаде месяца делаем ве-
сеннюю прививку черенком у яблони.
Это необходимо сделать, если есть же-
лание вырастить саженец нужного
сорта, облагородить «дикую» поросль,
восстановив погибшее дерево, ис-
пользуя его сильную корневую систе-
му. На тонкий пенек (не толще пальца)
проще всего привить черенок спосо-
бом «в расщеп», на более толстый –
«за кору» и «по Титтелю» (на место
отогнутой полоски коры, шириной с
черенок) и «в боковой разрез». Обвя-
зываем место прививки полоской тол-
стой полиэтиленовой или полихлорви-
ниловой пленки, которую потом надо
ослаблять. Торцевые срезы черенка и
подвоя замазывают садовым варом.

Заканчиваем посевы корнеплодных
овощных культур в открытый грунт, а
также зеленых и пряно-вкусовых куль-
тур, кроме теплолюбивого базилика.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Конечно, поздно вечером
лучше выбирать людные марш-
руты. Но если вы все-таки ока-
зались в темном переулке, да
еще и рядом с подозрительной
компанией, то надо стараться
сохранять спокойствие. Поход-
ка быстрая, но уверенная, плечи
распрямлены, голова гордо
поднята, и всем своим видом
показываете, что вы никого не
боитесь.
 Если видите, что вас пресле-

дуют, несколько раз меняйте
маршрут, не давайте «прово-
жать» себя до дома. Увидев
впереди прохожего, кричите

изо всех сил: «Вася, подожди!»
Можно кричать и о пожаре. Лю-
ди боятся огня, они непроиз-
вольно выглянут из окон и ста-

нут свидетелями происходяще-
го с вами, а значит, окажут по-
мощь.

Делайте все, чтобы избежать

драки. Если столкновение про-
изошло, то запомните: у чело-
века есть такое сильное ору-
жие, как нога, и бить ею следу-

ет отнюдь не в пах или в лицо,
как показывают в американских
фильмах, а по голени. Согласи-
тесь, с разбитым лицом пре-
ступник сможет и дальше пре-
следовать вас, а вот с искале-
ченной ногой - вряд ли.

Сопротивляясь, отвлеките
внимание нападающего, может
быть, уступив ему в чем-то,
чтобы потом неожиданно быст-
ро и точно ударить его в уязви-
мые места. Действуйте с макси-
мально возможной силой, что-
бы нападающий был не в со-
стоянии ответить. Если ваша
реакция окажется слабой, это

может еще больше разозлить
бандита. Если нападению под-
верглась женщина, то только
быстрота и точность могут про-
тивостоять мужской физиче-
ской силе.

Лучше всего всегда носить
при себе газовый или перцо-
вый баллончик, альтернативой
которому может служить лак
для волос или дезодорант. В
качестве средств самообороны
подойдут любые подручные
средства: горсть монет, ключи,
расческа, зонт, каблуки. И пом-
ните, главное - преодолеть
свой страх.Ш
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ЕСЛИ ВИДИТЕ, 
ЧТО ВАС ПРЕСЛЕДУЮТ, 
НЕ ПОЗВОЛЯЙТЕ «ПРОВОЖАТЬ» СЕБЯ ДО ДОМА –
МЕНЯЙТЕ МАРШРУТЫ

Делу - время,
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УМЕЙТЕ ДАВАТЬ СДАЧИ
Увы, уличная преступность - это реальность. Никто из нас
не застрахован от встречи с черным человеком. От всей
души желаем всем, чтобы этого не произошло. Однако на
всякий случай есть смысл прислушаться к советам трене-
ра по самообороне Михаила ЯКОВЛЕВА.

«Двенадцать меся-
цев» - такова кон-
цепция этой вы-

ставки. Ведь каждый месяц
- это  определенные  празд-
ники, ритм жизни, события,
настроение... Так, работа
Нины Прудниковой «На-
тюрморт в стиле кантри»
посвящена августу. Ее стол
отличается изобилием, ко-
торое несет этот месяц. Но
кусок сыра, яйца, вино, ты-
ква  выглядят не как проду-
кты, а как такие же детали
декора, что и чайник, вяза-
ная салфетка. За таким
столом можно сидеть дол-
го, вдоволь и насытиться, и
наговориться.

Однако, выбирая  в ме-
сяце нечто особенное, не
забывайте о чувстве меры.
Например, Альбина Нази-
мова свой майский стол
украсила ландышами. И
хотя они были садовые,
все равно на память прихо-
дит, что ландыши занесе-
ны в Красную книгу. Это
вызывает у зрителя чувст-
во вины. Виктория Кручи-
нина на свой пасхальный
стол поставила стеклян-
ную клетку, в которой
бьется птичка. Ее жалко -
тем более что накануне Па-
схи птиц на Руси выпуска-
ют.

Дело не в том, старо-
модным окажется ваш
стол или авангардным.  Да,
столом может стать любая
поверхность - зеркальная,
как у Марии Невской, или
крышка рояля, как у Генна-
дия Иозефавичуса. Глав-
ное - ради чего вы его на-
крыли, что хотите предло-
жить людям, которые со-

ставят вам компанию. 
Честно говоря, от работ

многих дизайнеров, пред-
ставленных на выставке,
веет холодом. Татьяна Во-
ронина и Екатерины Ме-
щанова предложили
встретить Новый год за
столом, покрытым черной
скатертью. Веселенькая
ожидает ночь тех, кто ри-
скнет за него сесть!

Понятно, дизайнеры
ищут идеи, которые помо-
гут им сделать стол, па-
фосно выражаясь, произ-
ведением искусства. И ин-
тересных среди них нема-
ло. Скажем, подсвечник
могут заменить ветви, ес-
ли ими аккуратно обернуть
свечу.  Стеклянные или
хрустальные фигур-
ки, расставленные на
столе, привносят эле-
менты игры. Не надо
бояться предметов,
не имеющих прямого
отношения к засто-
лью. На февральском
столе Наташи Барбье
лежит маска, словно
кем-то случайно оста-
вленная. С этой мас-
кой стол обрел ка-
кую-то тайну. Еще од-
на интересная идея -
превратить стол в ме-
сто, где вы расскаже-
те друзьям о своем
путешествии. На ок-
тябрьском столе Ген-
надия Иозефавичуса
- чайник из города
Фес, шелковый шарф
из Катманду, кувшин
из Стамбула... Пред-
ставляете, сколько
сразу тем для разго-
вора!

Но тем, у кого нет воз-
можности путешество-
вать, кто не может похва-
литься дорогим семей-
ным сервизом, тому на
помощь придет хороший
вкус, который продемон-
стрировала единственная
на этой выставке ино-
странка, англичанка Диа-
на Макнайт. Два главных
цвета на ее столе: крас-
ный и бордо. Тех же двух
цветов - тюльпаны в вазе.
Белая посуда и серебря-
ный кувшин. Изящные
предметы и благородные
тона. Простота и  красота.
То, благодаря чему за
столом воцаряется гар-
мония.

Вера ЛАЗАРЕВА

ЗА СТОЛОМ 
НИЧТО У НАС НЕ ЛИШНЕ

Что  нас, людей, объединяет? Конечно, родствен-
ные узы, любовь, общие интересы...  Но есть нечто
такое, что способно объединить даже едва знако-
мых, примирить тех, кто в ссоре, порадовать близ-
ких. Это... стол. Сидя за ним, нередко изливают ду-
шу, делятся новостями, решают проблемы... Прав-
да, для этого недостаточно уставить стол разнооб-
разной снедью - надо его и оформить соответству-
ющим образом. Дело за идеями. Чтобы почерпнуть
их, ваш корреспондент отправился на выставку
журнала «Мезонин» - «Декор стола».

«У нас в саду давно растет папорот-
ник, но последнее время он выглядит
весьма уныло. Как помочь растению
восстановить былую гордость?

Александр ЧЕРЕПАНОВ».
Незадолго до начала роста побе-

гов, приблизительно в конце апреля,
папоротник приподнимают, все по-
врежденные побеги аккуратно под-
резают и удаляют. Необходимо про-
являть осторожность в отношении
молодых приростов, дабы не повре-
дить их. После прочистки кустов ви-
лами слегка разрыхляют почву вок-
руг растений и около каждого побе-
га. Разрыхленную землю оставляют
на 2-3 дня для аэрирования и про-
грева, затем уплотняют трамбовкой.
Наилучшая подкормка - старая, из-
мельченная и просеянная почва из-
под хризантем, которую вносят на
глубину 5 см. В открытом грунте па-
поротник нетребователен к удобре-
ниям. Однако благотворное влияние
на его рост оказывает костяная мука,
которую летом посыпают вокруг рас-
тения. Если папоротник выглядит

слабым, его подкармливают раство-
ром нитратных солей (22 г соли на
10 л дождевой воды).

Деление кустов папоротника прово-
дят ранней весной перед началом рос-
та растений. Кусты разделяют на час-
ти при помощи специальных ножей
или обычным ножом, но с длинным и
очень острым лезвием.

В сырое и нежаркое лето папорот-
ник не требует большого ухода, а в
солнечное сухое и вовсе не нуждается
в нем. Лишь иногда надо прорыхлить
почву на глубину 1,5 см специальной
ручной мотыгой. Полив, как правило,
не проводят. Однако в сухое время хо-
роший полив один раз в неделю бла-
готворно скажется на его росте. Зи-
мой и если только она очень холодная
и без снегового покрова, имеется
большой риск подмерзания растения.
Этой угрозе не подвержены подвязан-
ные к колышкам и увядшие, не обре-
занные осенью побеги. Вместо под-
вязки к кольям побеги папоротника
связывают сверху. Подрезку побегов
производят весной.

Папоротники, растущие у каменных
стен или среди камней, дополнительно
утепляют мульчой из опавшей листвы,
засыпая ею почву вокруг растений, что
одновременно является подкормкой.

«Северный лимон» - так еще называют популярную
разновидность капусты кольраби. А весит такой
«лимончик» около пяти килограммов.

На своем участке я предпочитаю выращивать позднеспе-
лый сорт «Гигант». Растет он до заморозков. Будучи на ред-
кость крупным и тяжелым, на вкус очень нежен. Урожай
снимаю, когда выпадет снег.

Почва и климат для кольраби не играют решающей роли.
Впрочем, в Подмосковье посев все-таки лучше производить
под стеклом или под пленкой. Наиболее предпочтительны
богатые гумусом, легкие почвы с достаточным содержани-

ем извести. Чтобы получить ранний урожай, необходимо
выращивать кольраби через рассаду. Прямой посев в от-
крытый грунт с последующим прореживанием возможен с
середины апреля. Глубина закладывания семян 1 см.

Рассаду следует сажать как можно выше, иначе хорошие
клубни образоваться не смогут. Известь насыпают в поса-
дочную лунку, если ее не добавляли в почву зимой. Для од-
ного растения требуется площадь 30х35 см, а для гигант-
ских сортов - 60х60 см.

Кольраби не требует много удобрений. Однако кроме
компоста в грядку необходимо осенью заложить, к приме-
ру, и перепревший или сухой навоз.

Внести немного удобрений можно и по мере того, как бу-
дут подрастать молодые растения: подойдет «зеленка» из
крапивной массы. При недостатке воды клубни начнут ло-
паться и приобретать деревянистый вкус.

Кольраби как белокочанная капуста подвержена заболе-
ванию килой. Изредка на нее нападают капустные мухи. За-
щитная сетка не позволит им, а также бабочкам-капустницам
откладывать яйца. Улитки представляют угрозу главным об-
разом молодым растениям. Чтобы избавить их от вредителя,
почву вокруг надо иногда посыпать золой.

Римма НЕПРЯХИНА,
член клуба «Благородный земледелец»,

постоянная участница выставок 
«Садовод и фермер» на ВВЦ

««««ГГГГИИИИГГГГААААННННТТТТ»»»» НА ГРЯДКЕ

СТРЕЛЫ  С УЗОРОМ



Что-то не так с погодой. То жарит, то моро-
зит, то ливанет, то грозанет. И обалдуевцев
то штормит, то гололедит, а то и цунамит.
Что тут делать? Проще всего, конечно, мах-
нуть рукой и ни на что не обращать внима-
ния. Но это, извините, пофигизм. Гораздо

конструктивнее самим делать погоду - в ду-
ше, в семье, в коллективе. Разумеется, сол-
нечную и ясную, чтобы и себе и окружаю-
щим было тепло и спокойно. И тогда можно
смело говорить, что у природы нет плохой
погоды...

Прогноз по Москве 
с 3 по 9 мая 2006 года

На предстоящей неделе Москва и Подмоско-
вье будут находиться в области повышенного
давления. В среду это будет арктический анти-
циклон, который дарит ясную солнечную, но,
увы, прохладную погоду. Зато в четверг он ус-
тупит место своему более теплому собрату, по-
дошедшему с запада. Этот новый антициклон и
будет определять погоду в центре до конца пер-
вой декады мая. С его приходом температура
воздуха будет повышаться день ото дня. В сре-
ду и четверг по ночам еще сохранится вероят-
ность заморозков, а вот  дневные температуры
поднимутся в столице до +19, в Подмосковье -
до +16..+21. В пятницу ночные заморозки нако-
нец покинут Подмосковье. Днем в пятницу и
субботу еще теплее - до +18..+23. Солнечная и
сухая погода сохранится и в праздничные дни.
7, 8 и 9 мая ночами от +3 до +8 градусов.

Атмосферное давление в течение всей неде-
ли будет существенно выше климатической
нормы. Кроме того, 6 мая  ожидаются слабые
возмущения геомагнитного фона, а 7 мая гео-
магнитный фон будет неустойчивым. Это мо-
жет стать причиной недомогания у людей с не-
стабильным артериальным  давлением.

Другим неприятным аспектом, сопутствую-
щим антициклональной погоде, является высо-
кая загрязненность воздуха. В условиях повы-
шенного давления вертикальное перемешива-
ние в атмосфере затруднено, а возникающие
инверсии прижимают вредные выбросы заво-
дов и транспорта к поверхности. Так что недо-
могание могут почувствовать люди, страдаю-
щие заболеваниями дыхательных путей.

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
НУ ВОТ И ДОЖДАЛИСЬ МЫ 

ПОДАРКОВ ОТ СИНОПТИКОВ! 
ТЕПЕРЬ ТОЛЬКО БЫ НЕ СПУГНУТЬ 
ЭТИ КАПРИЗНЫЕ АНТИЦИКЛОНЫ...
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Вот что написала нам Людмила Георгиевна
Гвоздева, отвечая на предыдущее задание
конкурса: «Это кадр из фильма «Дело «пест-
рых» (1958 г., режиссер Николай Досталь).
Фильм снят по одноименной повести А. Ада-
мова. Молодой офицер Сергей Коршунов ста-
новится работником уголовного розыска. На
войне действовать приходилось молниеносно,
и Сергей решает свои боевые навыки приме-
нить на «гражданке». Но в мирной жизни го-
раздо труднее найти линию фронта... В кадре
– актер В. Кенигсон, место – Белорусский во-
кзал».

Благодарим автора за обстоятельный ответ
и рады сообщить имена других читателей,
первыми  «опознавших» фильм. Это Н. Тару-
сова, Н. Акжигетова, А. Павлов. Хочется отме-
тить также, что наш конкурс помогает не толь-
ко лучшему познанию столицы, но и более тес-
ному общению людей по интересам. Так, наша
постоянная читательница Н. Голыженкова на-
писала: «Очень прошу вас отметить призом за
прошлый тур Людмилу Ивановну Зайцеву.
Она так увлеченно относится к вопросам вик-
торины, что обошла все перечисленные в га-
зете мосты». С удовольствием выполним эту
просьбу!

А сегодня – новое задание.
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Жохова клюнул жареный
петух. Очень больно и
точно в мягкое место.

- Опять птицу не дожарила! -
обвинил Жохов жену.

- Мясо даже подгорело! - оп-
равдывалась жена. - Видимо, пе-
тух чересчур живучий попался!
Или больной!

- Ах, вот он какой, птичий
грипп! - сказал Жохов и слег в по-
стель.

Жена испугалась и вызвала
«скорую помощь».

Врач сказал:
- В нашей стране птичий грипп

не опасен!
Но на всякий случай прописал

больному аспирин.
Жохов проглотил сразу десять

таблеток и к вечеру оброс перья-
ми.

- Как ты себя чувствуешь? - по-
интересовалась жена.

- На курорт тянет! - пожаловал-

ся Жохов. - В Юго-Восточную
Азию!

Жена испугалась и вызвала
«скорую помощь».

Врач сказал:
- Бесплатные путевки в санато-

рий закончились на восемь лет
вперед!

Но на всякий случай прописал
больному горчичники на пятки.

Ночью Жохов исчез из постели.
Жена нашла его в ванной. Он си-
дел на батарее, как на жердочке, и
дремал.

Жена испугалась и вызвала
«скорую помощь».

Врач сказал:
- У нас свободная страна! Каж-

дый спит там, где ему нравится!
Но на всякий случай отменил

горчичники на пятки и увеличил
дозу аспирина.

Утром Жохов отказался от лю-
бимого кофе и на завтрак заморил
червячка.

Жена испугалась и вызвала
«скорую помощь».

Врач сказал:
- О вкусах не спорят!
Но на всякий случай снизил до-

зу аспирина и снова прописал гор-
чичники.

После полудня Жохов снес яй-
цо. И не простое, а золотое. Жена
била, била - не разбила! Испуга-
лась и вызвала «скорую помощь».

Врач сказал:
- У вас не муж, а ювелир Фабер-

же!
Хотел взять яйцо на анализы,

но Жохов клюнул его в мягкое ме-
сто, и врач с криком «кукареку»
вылетел в окно. Даже рецепта не
оставил.

- Буду лечиться народным сред-
ством! - решил Жохов.

Принял на грудь двести грам-
мов водки с перцем, закусил го-
ловкой чеснока и выздоровел.

Тут по радио сообщили, что
ученые открыли новые разновид-
ности гриппа: поросячий, коро-
вий, обезьяний, кошачий и соба-
чий. Противоядия ищут.

Жена испугалась, а Жохов ска-
зал:

- С народным средством нам
никакая зараза не страшна!

И напился для профилактики
до чертиков в виде чихающих об-
лезлых куриц. Но это по сравне-
нию с гриппом-мутантом просто
мелочь.

Юрий ЛИХОЛЕТОВ,
орнитолог

ПТИЧИЙ ГРИПП

Синоптик Василий Тучин
ждал выхода в эфир.
День сегодня у него вы-

дался пестрым. Босс отпрес-
совал по полной программе
за вчерашний прогноз.

«Надо будет сказать о воз-
можном тайфуне!», – поду-
мал Тучин.

Еще дома Тучин подкатил к
жене с заманчивым предло-
жением, но она была не в ду-
хе, и на него пахнуло таким
арктическим холодом, что да-
же уши замерзли.

«Скажу об антициклоне!»,
– решил синоптик.

У лифта Тучина перехвати-
ла соседка Оленька, и эта ду-
шечка ему кое-что посулила.
Не открытым текстом, а инто-
нацией.

«Скажу о приближающем-
ся циклоне!», – с улыбкой по-
думал Вася.

В подъезде Тучин столк-
нулся с Иваном Дмитриеви-
чем. Тот схватил его за рукав
и поведал все мировые ново-
сти – и хорошие, и плохие.

«Надо будет вилку темпе-
ратуры воздуха раздвинуть

шире. У кого-то что-то обяза-
тельно совпадет», – решил
для себя синоптик.

При выезде на шоссе ма-
шину Тучина подрезали по-
мятые «жигули». Из салона
вылезли три амбала. Они с
ходу наехали на синоптика за
то, что он изуродовал их ма-
шину. Амбалы обещали ото-
брать у Васи машину, кварти-
ру, дачу и все деньги. Потом
один амбал узнал синоптика
и дал пацанам отбой. Тучин
еле отдышался: такого давле-
ния он давно не испытывал.

«Сегодня я такое атмо-
сферное давление закачу, что
все закачаются! А еще я на-
обещаю магнитных бурь! И
про смерч возможный скажу!
И про град! И про гололед! И
про засуху!», – мстительно
подумал синоптик.

- Василий, ваш выход! –
позвала ассистентка Ася.

Синоптик поправил галстук и
шагнул в студию. Телезрители в
надежде уставились на него.

Александр
КОСТЮШИН,

метеоролог

Федюнин походил по офису, тяжко по-
вздыхал, а потом решительно остано-
вился у столика очаровательной блон-

динки.
- Светлана! Выходи за меня замуж!
- Но ты же женат, Федюнин! - девушка ок-

руглила глаза.
- Кто?! - удивился кавалер, а потом вспом-

нил. - Ах, да! Два раза!
- Поняла, - усмехнулась Светлана. - Ты лю-

бишь троицу.
- Нет, Светик, - Федюнин молитвенно сло-

жил руки. - Только тебя. Я люблю тебя, как...
Ухажер попытался вспомнить красивый при-

мер из литературы, но на ум шла только табли-
ца футбольного чемпионата.

- Я люблю тебя, - наконец нашелся Федю-
нин, - как дама с собачкой любила собачку!

- Это из любовного треугольника Герасим,
барыня и Муму? - понятливо усмехнулась
Светлана.

- Ну тогда, как дед Мазай любил зайцев! - не
сдавался кавалер. - Твоя очаровательная ямоч-
ка на щеке, твои голубые глаза...

- Федюнин, - остановила его девушка. - У те-
бя же дети!

- У нас с тобой тоже будут дети, - продолжил
атаку Федюнин. - Это несложно, поверь мне.

- И ты, Федюнин, готов носить меня на ру-
ках? - хитро улыбнулась Света и скорбно доба-
вила: - Я живу на пятом этаже.

- Без лифта? - быстро отреагировал кава-

лер, но тут же исправил свою оплошность. - Да
хоть на шестом!

- Федюнин-Федюнин, - разочарованно
вздохнула Светлана. - В нашей стране выше пя-
того этажа дома строят только с лифтом. К то-
му же ты забыл, что я замужем! - Светлана по-
пыталась поставить точку.

- Как много у нас общего! - обрадовался Фе-
дюнин.

- Все, мне надоело. Надо работать! - объяви-
ла Светлана и отвернулась к компьютеру.

- Только работа и карьера у вас на уме! - в
сердцах произнес Федюнин. - На улице весна, а
у меня это уже третий отказ за неделю. Что с
вами, женщинами, сделали эти проклятые ры-
ночные отношения!

И, тяжело вздохнув, отправился в соседний
отдел, где за компьютером трудилась красивая
брюнетка Анжелика.

Амир ДАУТОВ,
ухажер

Двое шли по аллее. У него был
портфель, у нее - хозяйственная
сумка.

- Мы мало бываем вместе, - гово-
рил он. -Ты приходишь - я уже сплю,
ты уходишь - я еще сплю. А еще моя
математика - по восемь часов в
день... Она вообще требует от челове-
ка всей жизни!

- Извини, - вздохнула она, - я не ус-
певаю даже покормить тебя завтра-
ком.

- Да я понимаю, ты страшно занята
- работа, дом... А ведь еще надо по-
дышать воздухом, повидаться с под-
ругами...

- Я уже забыла, когда это было.
- А потому что в домашнем хозяй-

стве тоже нужно по-другому. Белье -
в прачечную, уборка - бюро услуг,
продукты - на дом. Надо эксплуатиро-
вать не себя, а сервис.

Она посмотрела на него влюблен-
ными глазами:

- Знаешь, скоро к нам переедет
моя мама, и я все буду успевать. Глав-

ное, чтобы ты мог заниматься мате-
матикой.

- Нужно расписать жизнь по мину-
там, - убежденно сказал он. - В конеч-
ном счете все подчиняется теории чи-
сел.

- Мне обещали еще одну работу. Ты
сможешь съездить отдохнуть.

- Ты сама сто лет не отдыхала! - он
помолчал. - И еще. Познакомь меня с
тем человеком, который молчит и ды-
шит в трубку... Ничего, я все понимаю.

Она ничего не ответила. Она уже
догадывалась, что он догадывается.

- Дай мне сумку.
- Что ты, я сама...
- Нет-нет, давай, математика - ма-

тематикой, а мускулы мои вянут. Эх,
как бы выкроить часок - позанимать-
ся спортом!

Он отобрал у нее сумку, и они по-
шли дальше.

Мать и сын. Школьная учительница
и ученик четвертого класса.

Аркадий ИНИН,
воспитатель

ВЕСЕННИЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ЦИКЛОНЫ ЖИЗНИ

КОЕ-ЧТО О МАТЕМАТИКЕ
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